
УРБАНИЗАЦИЯ Из городских высоток — в свои дома на земле. 
Тренд на завтра?

Спуститься на землю

Владимир Баршев,
Алена Шадрина

Н
овость о том, что депута-
ты подготовили поправ-
ки, которые разрешат 

проезд за границу только после 
электронной регистрации, по-
родила массу слухов. Вплоть до 
того, что границы закроют для 
транспорта. Однако это не так. 
Законопроект касается только 
грузовых автомобилей. Для вла-
дельцев легкового транспорта 
ничего не изменится. 

Что предлагается? Согласно 
поправкам для пересечения 
границы на машине необходи-
мо будет зарезервировать дату 
и время через платформу госу-
дарственной информационной 
системы электронных перево-
зочных документов, которую 
ведет минтранс. По сути, речь 
идет об электронных путевых 

листах. Очевидно, что у обыч-
ных водителей никаких путе-
вых листов не бывает. Ни элек-
тронных, ни бумажных. Разве 
что у таксистов. Но они за гра-
ницу не возят. 

Как пояснил «РГ» руководи-
тель аппарата Комитета Госду-
мы по транспорту Ираклий 
Асламазов, те, кто ездил на ав-
томобиле за границу, видели 
многокилометровые пробки из 
грузовиков, которые ожидают 

своей очереди на проезд через 
пункт пропуска. При этом води-
тели стоят на обочине без вся-
ких удобств. 

А именно, нет туалетов, нет 
мест, где можно помыться, нет 
кафе. А стоять так могут неделя-
ми. Вот чтобы упорядочить эту 
систему и сократить очереди на 
обочине, и был разработан за-
конопроект. 

Водители или владельцы 
транспорта смогут заранее за-

бронировать дату и время при-
езда на пункт пропуска и прие-
хать к этому времени на место. 

Кроме того, законопроект 
предусматривает создание пло-
щадок ожидания для таких ма-
шин, оборудованных в том чис-
ле туалетами и кафе. Но обыч-
ных частных автовладельцев но-
вовведение не коснется вовсе.

Если машина приедет без за-
писи? На этот вопрос ответил 
глава думского комитета Евге-
ний Москвичев на радио «Биз-
нес FM». 

По его словам, пожалуйста, 
пусть стоит в общей очереди, 
если ему так нравится. 

«Цель законопроекта — упо-
рядочивание движение грузо-
вого транспорта, следующего 
через пункт пропуска», — про-
комментировали «РГ» 
законопроект в пресс-
службе минтранса. 

Марина Трубилина

В 
России предлагают 
разработать гене-
ральную схему рассе-
ления в области мало-
этажной застройки, 
чтобы развивать пу-
стеющие регионы 
и рассредоточить по 
стране население ме-

гаполисов. Предложения в пра-
вительство подготовили пред-
ставители Международной ака-
демии архитектуры (МААМ), 
Института демографии, мигра-
ции и регионального развития, 
НОПРИЗ и других отрасле вых 
организаций. «Российская га-
зета» ознакомилась с докумен-
том.

За основу предложено взять 
малоэтажную застройку: инди-
видуальные дома, таунхаусы 
и секционные дома до трех-че-
тырех этажей. Опробовать гене-
ральную схему предлагается 
в одном из регионов.

Территория страны пустеет. 
Население при малейшей воз-
можности переезжает в круп-
ные города, деревни постепенно 
умирают, а в мегаполисах, «вы-
сасывающих» людей из регио-

нов, перенаселение. При этом 
с 2002 по 2020 год, по данным 
Росстата, число сельских насе-
ленных пунктов, где фактиче-
ски нет жителей, увеличилось 
почти вдвое — с 13 до 25 тысяч.

Между тем рост агломера-
ций, обескровливающих регио-
ны, ведет к возникновению це-
лого ряда проблем, связанных 
как с безопасностью (речь и о 
преступности, и об эпидемио-
логической обстановке, и о дру-
гих аспектах), так и с комфор-
том проживания. Земля и не-
движимость дорожают, люди 
все чаще берут кредиты на по-
купку и попадают в долговую 
кабалу, сами квартиры стано-
вятся меньше (студии уже дав-
но переплюнули по метражу 
хрущевки), не хватает мест 
в детсадах, больницах, на пар-
ковках.

Сейчас расселение разба-
лансировано, отмечает архи-
тектор, академик московского 
отделения МААМ Дмитрий Фе-
сенко. Идет отток жителей 
в западную часть страны с пре-
имущественным расселением 
вдоль Транссиба, гиперконцен-
трация жителей в крупнейших 
городах европейской части 
страны и сокращение доли насе-
ления малых и средних городов, 
сельских поселений. Функции 
по пространственному плани-
рованию страны фактически де-
легированы девелопменту, за-
интересованному в максимиза-
ции прибыли. Соответственно, 
идет рост плотности и этажно-
сти застройки при сокращении 
площади квартир в крупных го-
родах. В официальных докумен-
тах сохраняется с советских 
времен установка на приори-

тетное развитие так называе-
мых точек роста — избранного 
числа 15—40 агломераций.

Все это приведет к опусты-
ниванию значительных терри-
торий как на востоке (Сибирь, 
Дальний Восток), так и на запа-
де страны (Нечерноземье, Рус-
ский Север), дальнейшему ис-
чезновению небольших городов 
и поселений. Концентрация на-
селения повышает, помимо про-
чего,  техногенные и  воен-
но-стратегические угрозы 
и риски, считают архитекторы. 
При этом население будет еще 
и сокращаться, так как в семьях, 
живущих в крупных городах, 
рождается один, максимум два 
ребенка. Квартиры продолжат 
уменьшаться, а новостройки 
расти в высоту. Не хватает 
и средств спасения, в частности 
пожарных лестниц, в случае 
возникновения чрезвычайных 
ситуаций в   зданиях выше 
16 этажей, говорит научный ру-
ководитель ЦНИИП Минстроя 
Александр Кривов.

Избежать этих проблем по-
могает малоэтажная застройка. 
Она может развиваться вдоль 
магистралей неподалеку от горо-
дов, около крупных предприя-

тий, в исторических городах, су-
ществующих или планируемых 
туристических кластерах и так 
далее. Один из резервов — по-
вторное освоение заброшенных 
поселений, где есть остатки ин-
фраструктуры (как раз ее созда-
ние с нуля делает малоэтажную 
застройку значительно более до-
рогой и зачастую невыгодной). 
За последние полвека появилось 
свыше 150 тысяч забытых насе-
ленных пунктов. В последние 
годы, к слову, в ряде регионов вы-
деляют участки для строитель-
ства дома многодетным семьям. 
Однако многие жаловались, что 
получают землю на болотах, без 
всяких коммуникаций. Аргумен-
ты властей — другой земли про-
сто нет. Возможно, решением во-
проса может быть как раз возро-
ждение забытых деревень. Ка-
кая-никакая инфраструктура 
там была. И если участки забро-
шены, то, может быть, имеет 
смысл изымать их у номиналь-
ных владельцев, как это сейчас 
происходит с неисполь-
зуемыми сельхоззем-
лями?
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

В последнее столетие население 
перетекает из деревень
в мегаполисы.

А К Ц Е Н Т

Число сельских населенных пунктов,
где фактически нет жителей, увеличилось 
почти вдвое — с 13 до 25 тысяч

А К Ц Е Н Т

Обычных частных автовладельцев,
едущих за границу на отдых, нововведе-
ние не коснется вовсе. Они смогут
выезжать, никуда не записываясь

Канцлер Шольц
отправляет
немецкие танки
воевать
против России

Сергей Шойгу
утвердил приказ
о социальной ежемесячной 
выплате в 158 тысяч рублей 
всем мобилизованным

Почему «водитель ватрушки», 
врезавшийся
в другого,
не отвечает
за ущерб

Карен Хачанов
вышел в полуфинал
Australian Open,
где встретится 
с греком Циципасом 
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КОШЕЛЕК  Верховный суд 
РФ объяснил,
когда за кредит мужа 
его жена не отвечает

Страховка 
от жадности

Наталья Козлова

Верховный суд РФ изучил очень интересный спор не-
кой гражданки и банка. Банк хотел, чтобы вдова верну-
ла ему то, что не успел при жизни доплатить ее супруг — 
клиент этого финансового учреждения. 

Подобное разъяснение действующих норм закона 
от самых грамотных судей страны может оказаться ис-
ключительно полезным для всех граждан, кто берет 
кредит в банке и кто реально может при его погашении 
столкнуться с непредвиденными обстоятельствами. 

А таких клиентов банков у нас не просто много, 
а очень много. Это гражданское дело первым заметил 
портал Право.ru.

Суть правовой коллизии в следующем. Гражданин 
заключил несколько кредитных договоров с банком. 
Причем первый кредит отделяло от второго четыре 
года. Так что заемщик он был ответственным. Чтобы 
обеспечить исполнение сделки, мужчина заплатил 
банку и присоединился к программам коллективного 
добровольного страхования жизни и здоровья. Но спу-
стя год после того, как был взят кредит, гражданин 
умер. 

Долг по кредиту 300 265 рублей остался. 
Наследство приняла супруга умершего.

ЗДОРОВЬЕ Чем грозят 
вспышки самой заразной 
инфекции

С корью 
не шутят

Ирина Невинная

В России участились локальные вспышки кори. В Но-
восибирской области заболело уже минимум 65 чело-
век, половина — дети. Есть несколько случаев в Бар-
науле, Омске, Самаре. Из-за высокой заразности обыч-
ные барьерные методы — маски, дистанция — не эффек-
тивны. Как говорят в Роспотребнадзоре, главное сред-
ство защиты — вакцинация.

В Новосибирске — уже десятки заболевших. Есть 
они и в общежитии университета, а это значит с уче-
том специфики студенческой жизни «в тесноте, да не 
в обиде», что говорить о подавлении вспышки пока 
рано. Новосибирской историей даже Следственный 
комитет заинтересовался. С корью не шутят.

Еще один очаг в Алтайском крае — в Барнаул инфек-
цию привезли четверо молодых людей, вернувшихся 
из Новосибирска. В Омске и Самаре пока единичные 
случаи. Но во всех регионах местные санитарные 
службы работают в «скоропомощном» режиме: нужно 
по максимуму отследить цепочку тех, кто мог кон-
тактировать с заболевшими. Тем из них, кто не был 
привит в детстве, предлагают срочно сделать привив-
ку. Это называется «подчищающая иммуни-
зация». Заставить, правда, нельзя — закон не 
позволяет. 

ТУРИЗМ Путешествия 
по России поддержат 
снижением налогов 
и строительством отелей

Ищут новые 
турподходы

Евгений Гайва, Светлана Задера

Внутренний туризм выходит на доковидный уровень, 
по итогам 2022 года число турпоездок достигло 62 млн 
человек, заявил министр экономического развития 
Максим Решетников. Для дальнейшего развития от-
расли он предложил направить часть средств нац-
проекта на грантовую поддержку строительства мо-
дульных гостиниц, провести новый отбор проектов 
по программе льготного кредитования строительства 
гостиниц. Восстановительный рост внутреннего туриз-
ма, который проявился в 2022 году и в первые дни этого 
года, был связан с отменой антиковидных ограниче-
ний, считают эксперты. Сейчас нужны новые стимулы. 

Например, поддержать туроператоров внутреннего 
туризма, как и инвестиции в создание туристической 
инфраструктуры, могла бы отмена НДС. «Мы в прави-
тельстве проработали предложение освободить от 
НДС турпродукт, только если это внутренние поездки 
или въездной туризм. Предлагаем меру запустить зад-
ним числом с 1 января этого года и продлить до июля 
2027 года, синхронизировать с гостиница-
ми», — сказал Решетников в ходе совещания 
президента с членами правительства РФ. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 25.01.23

Австралийский доллар  48,3539
Азербайджанский манат 40,4429
Армянский драм** 17,3443
Белорусский рубль 26,1896
Болгарский лев 38,2152

Бразильский реал 13,2423
Венгерский форинт** 18,8245
Вон Республики Корея*** 55,6478
Вьетнамский донг**** 29,1264
Гонконгский доллар* 87,9643

Грузинский лари 25,9406
Датская крона 10,0467
Дирхам ОАЭ 18,7185
Доллар США 68,7529
Евро 74,6948

Египетский фунт* 23,0309
Индийская рупия** 84,0781
Индонезийская  рупия**** 45,4685
Казахстанский тенге** 14,8803
Канадский доллар 51,3771

Катарский риал 18,8882
Киргизский сом** 79,8988
Китайский юань 10,1110
Молдавский лей* 36,3017
Новозеландский доллар 44,6206

Новый туркменский манат 19,6437
Норвежская крона* 69,7978
Польский злотый 15,8464
Румынский лей 15,2337
СДР  92,8274

Сербский динар** 63,7553
Сингапурский доллар 51,9753
Таджикский сомони* 66,9376
Таиландский бат* 21,0050
Турецкая лира* 36,5680

Узбекский сум**** 60,8957
Украинская гривна* 18,6163
Фунт стерлингов  85,0336
Чешская крона* 31,2926
Шведская крона* 67,3764

Швейцарский франк 74,5531
Южноафриканский рэнд* 39,8443
Японская иена** 52,7408
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с членами правительства дефицит лекарств, 
туризм и ЖКХ

Здоровые правила 
Айсель Герейханова 

В
чера президент РФ 
Владимир Путин по 
видеосвязи провел 
совещание с прави-
тельством. Развитие 
внутреннего туризма 
было заявлено глав-
ной темой встречи. 
Но в центре внимания 

также оказалась ситуация с де-
фицитом некоторых лекарств 
в аптеках и ростом цен на них. 
Президент поручил прави-
тельству, чтобы пройти «грип-
позный период», создать запа-
сы необходимых лекарств.

О статусе и роли учителя 
Совещание началось с обсу-

ждения роли педагога в разви-
тии страны. Путин рассказал, 
что накануне провел встречи с 
министром образования и нау-
ки и с министром просвещения. 
«Во все времена, подобные тем, 
которые мы переживаем сего-
дня, мы отчетливо, ясно осозна-
ем роль и значение учительско-
го труда, деятельности педаго-
га», — заявил Путин. Президент 
отметил, что учитель форми-
рует в каждом человеке основы 
мировоззрения и от труда пе-
дагогов зависит устойчивость, 
стабильность и будущее России. 

2023-й объявлен Годом пе-
дагога и наставника. Его откры-
тие состоится в феврале в цен-
тре знаний «Машук», рассказал 
глава минпросвещения Сергей 
Кравцов. По его словам, в тече-
ние всего 2023 года пройдут 
профессиональные конкурсы, 
форумы и фестивали. Он отме-
тил, что мероприятия этого 
года в первую очередь призваны 
повысить авторитет учителя, 
укрепить престиж профессии. 
«Сейчас совместно с депутата-
ми, представителями субъек-
тов РФ прорабатываем вопрос 
о том, чтобы закрепить особый 
статус учителя», — также сооб-
щил он. По словам министра, 
в каждом новом регионе будет 
создан педагогический универ-
ситет, в котором будут готовить 
молодых педагогов и повышать 
квалификацию действующих. 

Путин, в свою очередь, по-
интересовался у Кравцова, по-
мнит ли тот своего первого 
учителя. «Конечно, Владимир 
Владимирович. Мой первый 
учитель — учитель начальных 
классов, которого многие по-
мнят. Это замечательный пери-
од, как раз становление, поэто-
му никогда не забуду», — отве-
тил министр. А президент РФ 
вспомнил свою первую учи-
тельницу Тамару Павловну Чи-
жову. «Профессиональный пе-
дагог, очень добрая женщина», 
— отметил он. 

О нехватке ряда лекарств 
в аптеках 

На совещании Путин обра-
тил внимание на  дефицит 
отдельных лекарств в аптеках 
и повышение цен на них. По его 
словам, такие выводы были сде-
ланы по результатам выбороч-
ной проверки, проведенной в 
торгово-аптечных сетях. Путин 
попросил руководителя испол-

кома «Общероссийского на-
родного фронта» Михаила Куз-
нецова «несколько слов сказать 
о лекарственном обеспечении». 

«В региональные отделения 
«Народного фронта» поступа-
ют обращения с жалобами на 
невозможность купить отдель-
ные препараты, назначенные 
врачом. Чаще всего здесь люди 
сталкиваются с дефицитом наи-
более популярных лекарств, ко-
торые выписываются, и с сезон-
ными заболеваниями, гриппом, 
ОРВИ — это антибиотики ино-
странной торговой марки Амок-
сиклав и Супракс и жаропони-
жающие — Нурофен», — расска-
зал Кузнецов. Он добавил, что 
также фиксируется недостаток 
онкологического препарата Та-
моксифен. При этом предста-
витель ОНФ считает, что нуж-
на отдельная программа по про-
движению отечественных ле-
карств среди врачей, пациен-
тов и фармацевтов в аптеках. 
По его словам, по абсолютному 
большинству дефицитных пре-
паратов существуют россий-
ские аналоги, но люди покупа-
ют те торговые наименования, 
которые им знакомы, и они, как 
правило, импортные. 

Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко подтвердил, 
что повышенный спрос на не-
которые наименования ибу-
профена наблюдался в России 

в период подъема заболеваемо-
сти ОРВИ, но минздрав и мин-
промторг приняли меры по на-
ращиванию производства и 
смогли его купировать. Он так-
же заявил, что необходимо под-
держивать продвижение отече-
ственных лекарств, разъяснять 
населению, что они не уступают 
по качеству зарубежным. 

Министр сообщил, что 70% 
лекарств на российском рынке 
отечественного производства. 
При этом в период подъема за-
болеваемости респираторными 
инфекциями всегда отмечает-
ся подъем спроса на антибакте-
риальные и жаропонижающие 
препараты, отметил Мурашко.  

Путин поручил обеспечить 
запасы самых востребован-
ных в «гриппозный период» ле-
карств. По его словам, такой же 
подход используется и при за-
качке газа на зиму, и по базо-
вым продуктам в торговых се-
тях. «Подход один и тот же, и 
можно вполне обеспечить про-
хождение гриппозного, так ска-
жем условно, периода, потому 
что все мы знаем, что в это вре-
мя наиболее востребованными 
являются жаропонижающие 
препараты, антибиотики и так 
далее», — отметил президент. По 
его мнению, это облегчило бы 
жизнь многих людей, не созда-
вало бы никакого ажиотажа на 
рынке. Путин отдельно отметил, 

что, несмотря на дефицит на не-
которые лекарства, в целом на-
блюдается рост производства 
фармацевтической продукции. 
«За три квартала прошлого года 
он составил примерно 22%, и 
60% у нас на рынке уже отече-
ственных лекарственных пре-
паратов», — сказал он. 

Президент подчеркнул, что 
РФ не запрещает и не ограничи-
вает импорт лекарств. «Мы не 
запрещаем импорт, не ограни-
чиваем его, мы работаем с ино-
странными производителями, 
которые традиционно работают 
на нашем рынке», — сказал гла-
ва государства. Но, по его сло-
вам, некоторые из них приоста-
новили исследования и поэтому 
важно наращивать собственные 
усилия по этому направлению. 

О сетях ЖКХ и доходах 
жителей новых регионов

Другая важная тема сове-
щания — модернизация ЖКХ. 
От этого вопроса, отметил Пу-
тин, напрямую зависит само-
чувствие миллионов людей. 
Президент сообщил, что прави-
тельство подготовило програм-
му модернизации ЖКХ с обес-
печением финансирования. 
«Если в прошлом году на эти 
цели мы выделили 170 милли-
ардов рублей, то в этом уже 440 
миллиардов рублей. Это очень 
серьезные деньги, и расписано, 
куда и когда, на какие направ-
ления этой большой темы сред-
ства должны быть направле-
ны», — отметил Путин. 

Министр строительства и 
ЖКХ России Ирек Файзуллин 
рассказал, что программа мо-
дернизации позволит улуч-
шить качество предоставляе-
мых услуг ЖКХ для трех мил-

лионов человек. «В целом про-
грамма 2023—2024 годов преду-
сматривает замену не менее 8 
тысяч инженерных сетей и 100 
объектов и предполагает сни-
зить аварийность коммуналь-
ной инфраструктуры и улуч-
шить качество коммунальной 
инфраструктуры для трех мил-
лионов человек», — сообщил он. 
Минстрой России формирует 
программу мероприятий по мо-
дернизации объектов ЖКХ в но-
вых регионах. 

Путин, в свою очередь, по-
требовал ускорить принятие 
решений для повышения уров-
ня жизни на этих территориях. 
«Все средства предусмотрены, у 
нас все на это есть, мы обо всем 
договорились», — сказал прези-
дент, и, обращаясь к главе пра-
вительства Михаилу Мишусти-
ну, добавил, что еще поговорит 
с ним на эту тему. «Есть, приня-
то», — ответил премьер.

О новых маршрутах 
и круизах 

Главная заявленная тема со-
вещания — развитие внутренне-
го туризма. Основной доклад-
чик по этому вопросу глава 
минэкономразвития Максим 
Решетников заявил о росте чис-
ла турпоездок по России в про-
шлом году. Лидирующие регио-
ны по турпотоку — это Москва, 
Краснодарский край, Санкт-
Петербург, Крым, Татарстан. 
Решетников также предложил 
освободить операторов вну-
треннего и въездного туриз-
ма от НДС с 1 января 2023 года 
до июля 2027 года. В минфине 
идею поддержали. 

Глава минприроды Алек-
сандр Козлов рассказал о раз-
витии круизного туризма на 

научных судах. Маршруты мы 
разработали, это десять нац-
парков и заповедников, куда 
трудно добраться по суше. Для 
работы по маршрутам у нас уже 
подходят два судна, которые 
находятся на балансе институ-
тов Росгидромета и находятся 
во Владивостоке. Сейчас реша-
ем вопрос финансирования по 
их переоборудованию в пасса-
жирский класс», — пояснил он. 
Путин в ответ попросил назвать 
десятку самых красивых тури-
стических маршрутов по Рос-
сии на 2023 год. «Это Сихотэ-А-
линский заповедник, Земля 
леопарда, Дальневосточный 
морской заповедник, Кедровая 
Падь, Уссурийский, Куриль-
ский, Малые Курилы, Берингия, 
остров Врангеля и Кроноцкий 
заповедник. Это, в принципе, 
Курилы, Камчатка, Приморье», 
— ответил министр. Путин со-
гласился, что это действительно 
уникальные маршруты. «Очень 
интересные, захватывающие, 
ни с чем не сравнимые. Нужно 
уделить необходимое внимание 
развитию этого направления», 
— оценил он.

Министр транспорта Вита-
лий Савельев рассказал, что 
авиакомпании РФ планируют в 
этом году увеличить перевозки 
до 101 млн пассажиров. «Ито-
говые объемы перевозки могут 
быть скорректированы с уче-
том продления режима закры-
тия 11 аэропортов юга России», 
— добавил он. Кроме того, около 
680 дополнительных вагонов 
планируется привлечь для лет-
них перевозок на Юг России. 

Президент поручил кабмину уско-
рить принятие технических реше-
ний для повышения уровня жизни в 
новых регионах РФ.

А К Ц Е Н Т

Минздрав и минпромторг должны обес-
печивать запасы самых востребованных 
препаратов на осенне-зимний период

Ищут новые турподходы
Л ь гот н ы е  к р е д и т ы 
предполагается предо-
ставлять в первую оче-

редь, для строительства отелей 
сегмента «три» и «четыре» 
звезды, так как они наиболее 
востребованы туристами. Так-
же предлагается снизить пре-
дельную стоимость номера и 
установить ее только для субси-
дируемой части.

Внимание уделят и развитию 
экотуризма. В стране уже созда-
но  10 особых экономических 
зон туристско-рекреационного 
типа на Байкале, Алтае, Север-
ном Кавказе, в Тверской обла-

сти. Этот подход предполагает-
ся сохранить и при поддержке 
модульных гостиниц. По словам 
Решетникова, все это позволит 
снизить среднюю стоимость но-
мера и обеспечить строитель-
ство 20 тысяч номеров. И на это 
потребуется в 1,5 раза меньше 
бюджетных средств, льготный 
портфель составит до 200 млрд 
рублей.

Внутренний турпоток в 
2023 году может вырасти на 
5—10%, считают эксперты. Оп-
тимизма добавили уже первые 
дни этого года. За время январ-
ских каникул турпоток в неко-

торые регионы вырос к 2022 
году на 30%. 

Рост внутреннего туризма 
поддерживают новые направле-
ния и маршруты, отмечает ви-
це-президент Российского сою-
за туриндустрии Юрий Барзы-
кин. Хотя в январские праздни-
ки турпоток вырос примерно на 
10% в основном за счет хорошо 
известных направлений — Моск-
вы и Подмосковья, Санкт-Пе-
тербурга, Краснодарского края, 
говорит эксперт. По оценке ген-
директора туроператора «Дель-
фин» Сергея Ромашкина, за но-
вогодние каникулы прирост 
турпотока к показателям 2022 
года составил 28%. В лидерах 
опять же Краснодарский край, 
причем прибрежная часть. 
Сюда ехали примерно 35% ту-
ристов. Хорошо заработали на 
турпотоке авиакомпании, от-
мечает Ромашкин. Билеты были 
достаточно дорогими, перелет в 
обе стороны стоил около 20 тыс. 
рублей. 

Растет с начала года и по-
ток самостоятельных путеше-
ственников на автомобилях. 
По оценке Общенациональной 
ассоциации Автомототуризма 
и караванинга, в новогодние 
праздники уровень посеще-
ния туристических объектов и 
направлений в регионах на ав-
томобилях вырос на 5%, уве-
личился по сравнению с прош-
лым годом. Особенно были по-
пулярны северные направле-
ния.  В Великий Устюг ехали на 

25% больше туристов, в  Архан-
гельск — на 10%, в Карелию — на 
14%. Также особой популяр-
ностью пользовались Суздаль, 
Тверь, Торжок. 

Открыли для себя россия-
не и экотуры. В 2022 году осо-
бо охраняемые природные тер-
ритории федерального значе-
ния посетило почти 14 млн че-
ловек, рассказали «РГ» в «Рос-
заповедцентре». Ранее глава 
минприроды Александр Козлов 
отмечал, что буквально за год 
турпоток в национальные пар-
ки вырос почти на 40%. 

Такие маршруты дают воз-
можность прогуляться в лесу, 
покататься на собачьей упряж-
ке, познакомиться с жизнью за-
поведника.

Для любителей длительных 
путешествий с хорошей физи-
ческой подготовкой проложе-
ны многокилометровые марш-
руты. Например,  по высоко-
горным лугам плато Лаго-Наки. 

Возможно, основным стиму-
лом для внутреннего туризма в 
2023 году станет стремление 

россиян сохранить свои при-
вычки к путешествиям, ездить 
туда, где уже бывали раньше, 
посещать любимые места, го-
ворят представители турбиз-
неса. 

Ограничения как  финансо-
вые, так и транспортные для 
полетов за рубеж также сыгра-

ли свою роль. На внутренний 
рынок переключились миллио-
ны российских туристов, заме-
чает Ромашкин. Зато увеличи-
лась глубина продаж. Уже сей-
час россияне бронируют отдых 
внутри страны на лето. По срав-
нению с прошлым годом число 
таких бронирований выросло 
на 25%, причем без каких-либо 
заметных скидок. 

«Это позволяет надеяться 
на то, что рост внутреннего ту-
ризма продолжится. Общая тен-
денция положительная. Этот 
год будет лучше, чем 2022-й, 
несмотря на то, что пробле-
мы с транспортной доступно-
стью южных регионов страны, 
в частности Крыма, не сняты», — 
говорит Ромашкин.  
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин провел встречу 
с губернатором 
Белгородской области 

Система 
работает

Айсель Герейханова

Владимир Путин обсудил с губернатором Белго-
родской области Вячеславом Гладковым вопросы обес-
печения безопасности и необходимые меры помощи 
местным жителям. На всей территории региона с 11 
апреля действует желтый уровень террористической 
опасности.

Губернатор признал, что безопасность сейчас вол-
нует больше всего жителей региона. По его словам, с 
начала обстрелов со стороны Украины в регионе по-
гибли 25 человек, 96 ранены. «Украина, противник, 
обстреливает мирные населенные пункты», — отметил 
он. По его словам, семьям погибших и раненых мир-
ных жителей власти региона оказывают материаль-
ную помощь в таком же размере, как и военнослужа-
щим в зоне специальной военной операции.

От обстрелов со стороны Украины в Белгородской 
области страдают и школы. «В 11 муниципалитетах у 
нас на сегодняшний день дети в школах и детских са-
дах на удаленке, потому что у нас более 50 бюджетных 
объектов пострадало, в том числе 16 школ», — расска-
зал губернатор.

Кроме того, порядка 6,5 тысячи жителей региона 
переселены из своих домов из-за обстрелов. Всего в об-
ласти разрушениям подверглись порядка 2,5 тысячи 
жилых домов и квартир. И около двух тысяч из них от-
ремонтированы за счет фонда, сформированного на 
средства бизнеса. Гладков попросил президента о по-
мощи в строительстве жилья для людей, потерявших 
свои дома.

По словам губернатора, против жителей региона 
развернута информационная война — распространя-
ются, например, фейки о том, что якобы на Белгород 
идут танки, призывы к местным жителям убегать из 
региона. По его словам,  в первые месяцы СВО люди не 
были подготовлены к этому, но сейчас уже понимают, 
как отличить правду от лжи. «Наших людей не так про-
сто оболванить — с учетом характера», — отреагировал 
Путин.

Губернатор также рассказал, что если раньше в Бел-
городской области один из первых тостов был за ВДВ, 
то сейчас — за ПВО. «Поднимают бокалы за тех парней, 
которые защищают наших людей», — сказал губерна-
тор. Боевые действия показывают, что ПВО России — 
одна из лучших в мире, отметил президент. «Все бы-
вает, но в целом система работает исправно», — сказал 
он. Путин снова напомнил, что Россия производит бо-
лее чем втрое больше ракет — аналогов американских 
Patriot. «Российское производство сопоставимо со 
всем мировым производством» — добавил он.

Президент поблагодарил губернатора за стабиль-
ную работу в непростых условиях в приграничной 
зоне СВО. Он отметил, что неоднократно по телефону 
обсуждал с Гладковым сложности, с которыми сталки-
вается регион. «Все ваши меры, направленные на ста-
билизацию ситуации, они эффективные. Думаю, что 
полученный опыт пригодится в любом случае, хочу 
всех вас за это поблагодарить», — отметил Путин. 

А К Ц Е Н Т

Новые меры для поддержки туризма 
позволят снизить среднюю стоимость 
номера и обеспечить строительство 
20 тысяч номеров в гостиницах

КАБМИН 
Михаил Мишустин оценил 
проекты Роснедр

Копнуть 
глубже

Владимир Кузьмин

Роснедра должны внимательно следить, чтобы находя-
щиеся на балансе государства месторождения ресур-
сов закрывали ключевые потребности страны в буду-
щем, заявил премьер-министр Михаил Мишустин. Это 
важно для поддержания экономического и технологи-
ческого суверенитета России, в частности сырьевого, 
энергетического, подчеркнул он.

Вопросы недропользования в современных эконо-
мических условиях глава правительства обсудил с руко-
водителем профильного федерального агентства Евге-
нием Петровым. Мишустин напомнил, что отечествен-
ная минерально-сы-
рьевая база дает воз-
можность промыш-
ленникам и аграр-
ным предприятиям 
страны выпускать 
самую разнообраз-
ную продукцию: 
начиная с продо-
вольствия, которое 
поступает на полки 
магазинов, и закан-
чивая ледоколами и 
космическими ко-
раблями. «В этой 
связи президент по-
ручал проработать 
вопросы стимулирования разведки стратегических и 
дефицитных видов сырья», — подчеркнул он.

По словам Петрова, Россия обладает уникальной ре-
сурсной базой, передовым практическим опытом, соб-
ственным подходом ко многим вопросам и собствен-
ными технологиями, чем формирует в мире геологиче-
скую повестку. «Одним из ключевых показателей был 
доход от добычи полезных ископаемых. Как вы знаете, 
он составляет более 30%. А что касается нашего плана 
по доходам, то мы его перевыполнили на 162%», — заме-
тил глава федерального агентства.

Задача Роснедр — обеспечение долгосрочной ста-
бильности российской экономики. Для ее решения 
определены несколько ключевых направлений дея-
тельности. Принципиальное из них — увеличение глу-
бины переработки. «Сегодня мы во всех проектах 
разработки месторождений — а в прошлом году мы 
рассмотрели 1596 проектов разработки — стараемся, 
чтобы вся переработка была внутри Российской Феде-
рации», — заявил Евгений Петров. «Мы на 100% обяза-
ли использовать российские технологии, и уже в 38% 
наших проектов, которые были утверждены, исполь-
зуются полностью российские технологии, мельницы 
и дробилки российского производства, горная техни-
ка», — рассказал он.

Петров поблагодарил Мишустина за оперативные 
меры господдержки отрасли, что позволило не только 
выдержать санкционный удар, но и адаптироваться к ра-
боте в новых условиях. В краткосрочном плане Роснедра 
работают над ускорением лицензирования объектов по 
дефицитным видам сырья: титану, литию, урану.   

Важно, чтобы 
месторождения 
на балансе госу-
дарства закрыва-
ли будущие 
потребности 
страны
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Кстати

Компания «Российские железные дороги» назначит более 200 допол-

нительных поездов дальнего следования в февральские праздники. Хо-

дить они будут с 22 по 26 февраля, сообщили в РЖД.

Дополнительные «Сапсаны» будут запущены в эти даты между Москвой 

и Санкт-Петербургом. 

Дополнительные поезда будут ходить между Москвой и Казанью, Киро-

вом, Чебоксарами, Оренбургом, Ульяновском, Саратовом, Астраханью, 

Воронежем, Екатеринбургом, Нижним Новгородом. Из Санкт-Петер-

бурга поезда отправятся в Челябинск, Казань, Белгород, Великие Луки, 

Архангельск, Ярославль, Сортавалу.

Дополнительные назначения также запланированы из Ростова-на-Дону 

в Кисловодск и Адлер, а также по таким маршрутам, как Тюмень — Орен-

бург, Зеленый Дол — Казань, Петрозаводск — Псков, Нижний Новгород — 

Кисловодск. 

Подготовила Ирина Жандарова
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ВОССТАНОВЛЕНИЕ

ОСВОБОЖДЕННЫЙ СОЛЕДАР ПОСТРОЯТ ЗАНОВО

Иван Петров

В
чера стало известно, что 
город Соледар в ДНР, кото-
рый недавно был освобо-

жден в ходе самоотверженных 
действий российских штурмо-
вых групп добровольцев при 
поддержке артиллерии и авиа-
ции военных, не станут восста-
навливать. 

Врио главы ДНР Денис Пу-
шилин сообщил, что укра-
инские силовики практически 
полностью разрушили Соледар 
— в городе почти не осталось це-
лых зданий. 

Он отметил, что боевики 
ВСУ при отступлении из Соле-
дара также попытались нанести 
максимальный ущерб соляным 
шахтам, коммуникации кото-
рых разрушали. 

По словам Пушилина, целе-
сообразности восстанавливать 
жилые дома в Соледаре нет из-
за степени разрушений, проще 
построить новые. При этом он 
уточнил, что решать этот во-
прос окончательно предстоит 
все-таки комиссии во главе с ви-
це-премьером РФ Маратом Хус-
нуллиным. 

«Будем смотреть по новому 
жилью, построим под потребно-
сти. В той логике, в которой сей-
час проходит восстановление 
населенных пунктов, такой же 
будет подход исходя из реалий. 
В Соледаре в первую очередь 
будем отталкиваться от работа-
ющего предприятия», — сказал 
Пушилин.

В том, что Соледар отстроят 
быстро и качественно, сомне-
ваться не приходится. Есть от-
личный пример — Мариуполь. 

Там военные строители в ре-
кордные сроки построили 
несколько жилых домов и ме-
дучреждения. 

Крупнейшее же в  Евро-
пе предприятие по соледобы-
че «Артемсоль» планирует-
ся восстановить в кратчайшие 
сроки, займутся этим сразу по-
сле освобождения Артемовска. 

Весной 2022 года градообра-
зующее предприятие «Артем-
соль»  остановило работу. Во 
время боев украинские силови-
ки скрывались в его шахтах. 

Соледар находится пример-
но в 100 километрах к северу от 
Донецка. До недавнего времени 
этот город входил в единую ли-
нию обороны ВСУ Артемовск 
— Соледар — Северск. 12 янва-
ря Соледар был освобожден от 
вооруженных формирований 
Украины. Полный контроль 
над этим городом позволил от-
резать пути снабжения укра-
инских войск в Артемовске, по-
сле чего заблокировать и взять в 
кольцо остающиеся там подраз-
деления. 

 «По результатам поездки в 
Соледар дал поручения, в том 
числе о необходимости подго-
товки к развертыванию пунк-
тов временного размещения в 
Артемовске после его освобо-
ждения», — сообщил вчера Де-
нис Пушилин. 

Кстати, Украина до сих пор 
отказывается признавать даже 
потерю Соледара.

 «Признать это для Киева бу-
дет сложно, как и для накачива-
ющего Украину оружием НАТО. 
Это будет провалом, посколь-
ку контроль над городом имеет 
знаковое, в том числе геополи-

тическое, значение», — пояснил 
ТАСС первый зампред комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразий-
ской интеграции и связям с соо-
течественниками Виктор Водо-
лацкий.

Вчера также стало извест-
но, что восстанавливать не пла-
нируется и металлургический 
комбинат «Азовсталь», разру-
шенный националистами при 
отступлении в прошлом году. 
«Восстанавливать «Азовсталь» 
точно никто не будет, потому 
что в масштабе того советского 
предприятия, как было раньше, 
это невозможно и нерентабель-
но», — сообщила директор фе-
дерального автономного учре-
ждения «Роскапстрой» Юлия 
Максимова.

Она отметила, что такие 
предприятия проектировались 
и строились в СССР при пла-
новой экономике. «Такие пред-
приятия в таком объеме были 
уместны и рентабельны, они 
работали и были загружены. 
Сейчас я думаю, что экономи-
ку региона будут пересматри-
вать», — цитирует ТАСС Макси-
мову. 

По ее словам, два градообра-
зующих предприятия Мариупо-
ля — комбинат «Азовсталь» и за-
вод Ильича — сейчас останов-
лены и уже никогда не будут 
функционировать в прежнем 
режиме. 

«Мы понимаем, что людям 
недостаточно восстановить жи-
лье, им надо дать работу. Без-
условно, в мастер-плане восста-
новления городов предусмотре-
ны мероприятия компенсаци-
онного характера», — отметила 
чиновница. 

АРСЕНАЛ

ЦЕЛЬ УВИДИТ ДАЖЕ НОЧЬЮ

Александр Степанов

Р
оссийские Вооруженные 
силы начали получать 
тепловизионные прибо-

ры нового поколения ТКН-3ТП, 
способные распознавать цели 
на расстоянии более километра. 
Этими комплексами оснащают 
танки, участвующие в специ-
альной военной операции.  

Разработчиком комплек-
са, является Ростовский опти-
ко-механический завод. Как 
сообщили ТАСС в пресс-служ-
бе предприятия, этот прибор в 
отличие от предшественников 
сложно отследить противнику 
во время применения.

Сейчас бронетанковая тех-
ника, оснащенная приборами 
ночного видения, имеет демас-
кирующие признаки и обнару-
живается. При активации при-
бора ночного видения, включа-
ется инфракрасный осветитель, 
который сразу засекает против-
ник. Прибор ТКН-3ТП помогает 
существенно улучшить харак-
теристики военной спецтехни-
ки и значительно расширить ее 
использование.

П р е и м у щ е с т в о  н о в о г о 
комплекса в  том, что он может 
использоваться в пассивном 
режиме работы во всех диапа-
зонах освещенности. Комплекс 
также имеет повышенную даль-
ность действия и способен об-
наружить бронетехнику на рас-
стоянии до 3 километров днем и 
более километра ночью. Ранее 
командир танка мог видеть в за-
висимости от освещенности на 
400—500 м.

В пресс-службе отметили, 
что в августе прошлого года на 
предприятие приезжал вице-
премьер РФ Денис Мантуров. 
Он, ознакомившись с уникаль-
ными решениями, применяе-
мыми в приборах, дал поруче-
ние органам военного управ-
ления заключить контракт на 
их поставку. «Контракт был за-

ключен и в настоящее время на-
ходится на исполнении, а пер-
вые партии приборов были по-
ставлены уже в конце прошло-
го года», — отметили в пресс-
службе.

Там рассказали, что по ито-
гам второго полугодия предпри-
ятие увеличило объем произ-
водства более чем в полтора 
раза, что стало возможным в 
первую очередь благодаря се-
рийному производству прибо-
ров ТКН-3ТП.

К о м б и н и р о в а н н ы й 
дневно-тепловизионный смот-
ровой прибор ТКН-3ТП поми-
мо танков может устанавли-
ваться в башне бронетранспор-
теров и боевых машин пехоты. 
Командир машины, благодаря 

комплексу, оставаясь незаме-
ченным, ночью может вести на-
блюдение в боевых условиях. 
Прибор позволяет проводить 
поиск, обнаружение и опозна-
вание целей в любое время су-
ток: днем, ночью, в условиях 
утренних и вечерних сумерек. 

Комплекс помимо поиска 
наземных целей также засе-
кает и распознает вертолеты и 
штурмовики и наводит них пу-
шечно-пулеметное вооружение 
как при стрельбе с места, так и в 
движении.

Если технику противника 
не сможет увидеть танк, на по-
мощь придут глаза и уши специ-
альной военной операции — рас-
четы беспилотных летатальных 
аппаратов.  В зоне СВО сейчас 
активно используют рабочие 

«птички» разведки — беспилот-
ники  «Орлан-10». 

Они кружат над позиция-
ми противника днем и ночью, 
способны работать в условиях 
помех радиоэлектронной борь-
бы.  «Орланы» выполняют по-
леты на тактическую глубину 
для разведки и поиска целей, 
корректировки огня танков и 
артиллерии, ведут видеофикса-
цию поражения объектов, жи-
вой силы и техники противника. 

Помогают «Орланы»  нахо-
дить и фиксировать позиции 
ВСУ и националистических ба-
тальонов, которые прикрыва-
ются мирными жителями как 
живым щитом. Благодаря бес-
пилотникам выявляют опорные 
пункты, огневые точки, само-

ходные артиллерийские уста-
новки, бронированную и авто-
мобильную технику, склады во-
енного имущества и боеприпа-
сов, которые украинские боеви-
ки устраивают в частных жилых 
секторах школах и больницах.

Для поиска целей и их распо-
знавания «Орланы» оснащены 
мощной камерой и тепловизо-
ром. Сам беспилотник перено-
сится в контейнере. Собирают 
его за несколько минут, взле-
теть он может с любого места, 
где можно установить старто-
вую катапульту. 

Беспилотники активно при-
меняется с самого начала спе-
циальной операции и зареко-
мендовали себя как незамени-
мое средство разведки и кор-
ректировки огня. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В процессе сбора развединформации о противнике расчеты многофункциональных беспилотников «Орлан-10» занимаются «вычислением» в зоне СВО украинских абонентов сотовой связи. 

Танки Т-90 начали оснащаться тепловизионными приборами нового поколения ТКН-3ТП.

Командир машины, благодаря комплек-
су оставаясь незамеченным, ночью 
может вести наблюдение в боевых усло-
виях

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИМ ВОЕННЫМ ПОД ХЕРСОНОМ НЕ ДАЛИ ФОРСИРОВАТЬ ДНЕПР 

Юрий Гаврилов

Д
ля нейтрализации 
угроз,  связанных 
с  уст р е м л е н и я м и 
НАТО расширить-
ся за счет Финлян-
дии и Швеции, а так-
же использованием 
Украины в качестве 
инструмента для ве-

дения гибридной войны против 
России высшее руководство на-
шей страны поставило задачу 
скорректировать план строи-
тельства и развития Вооружен-
ных сил РФ. Об этом сообщил 
начальник Генштаба генерал ар-
мии Валерий Герасимов.

«Его параметры одобрены 
Верховным главнокомандую-
щим на расширенном заседа-
нии коллегии министерства 
обороны», — заявил он в интер-
вью aif.ru. 

Герасимов, который с 11 ян-
варя возглавляет еще и Объеди-
ненную группировку войск и 
сил в зоне СВО, признал: такого 
уровня и интенсивности воен-
ных действий, как при спецопе-
рации на Украине, современная 
Россия еще не знала. 

По его словам, нашей стране 
и ее Вооруженным силам сего-
дня противодействует практи-

чески весь Запад. «Для стабили-
зации обстановки, защиты но-
вых территорий и проведения 
наступательных действий Ген-
штабу потребовалось ввести в 
действие планы по проведению 
частичной мобилизации», — на-
помнил военачальник. Он до-
бавил, что Генштаб принимает 
все меры для достижения целей 
спецоперации, а также по обес-
печению военной безопасности 
страны.

Между тем ситуация в рай-
онах СВО остается напряжен-
ной. Киевский режим с помо-
щью западных покровителей 
не оставляет попыток остано-
вить наступательные действия 
наших войск, а на отдельных 
участках провести свои удары.

Так, вчера у Корсунки и Дне-
прян в Херсонской области ВСУ 
намеревались переправить-

ся через Днепр. Не получилось. 
«На противоположном бере-
гу было обнаружено скопление 
БМП и живой силы противни-
ка. По ним нанесли огневое по-
ражение. Итог: уничтожены 6 
БМП, 3 катера, до 100 человек 
живой силы», — рассказал жур-
налистам представитель экс-
тренных служб региона. 

Особенно тяжелая для ВСУ 
обстановка сложилась вокруг 
Артемовска. Это вынуждены 
признать даже в Киеве. Там, в 
частности, констатируют, что 
с тылами город сейчас связыва-
ет всего одна дорога. Все осталь-
ные пути снабжения отрезаны 
российскими войсками. 

С освобождением Красно-
полья, Двуречья и Клещеев-
ки в ДНР под наш оператив-
ный контроль могут скоро так-
же перейти дороги снабжения 

украинского гарнизона в Се-
верске. Этот город обороняет 
25-я десантно-штурмовая бри-
гада ВСУ, и, судя по свежей свод-
ке Минобороны России, она не-
сет большие потери.

Вчера официальный пред-
ставитель нашего военного ве-
домства генерал Игорь Кона-
шенков сообщил, что в рам-
ках наступательных действий 
подразделений Южного военно-
го округа на Донецком направ-
лении российские вертолетчи-
ки, ракетчики и артиллеристы 
нанесли удары по позициям 
25-й бригады ВСУ в Северске. 

«Общие потери противника 
составили до 50 украинских во-
енных, бронетранспортер, два 
пикапа, боевая машина РСЗО 
«Град» и гаубица «Мста-Б», — 
доложил генерал.

Что касается Херсонского 
направления, то неудачной по-
пыткой форсировать Днепр не-
приятности для противника не 
кончились. Под Антоновкой ар-
тиллерия наших ВДВ накрыла 
огнем американскую радиоло-
кационную станцию контрба-
тарейной борьбы AN/ТPQ-50. 

На Купянском направлении 
летчики и артиллеристы Запад-
ного военного округа под Тим-
ковкой и Берестовым в Харь-

ковской области нанесли уда-
ры по подразделениям 14-й ме-
ханизированной бригады ВСУ 
и 103-й бригады теробороны. 
Было уничтожено более 40 
украинских военных, бронема-
шина и автомобиль противника.

Артиллерия Центрального 
военного округа, действующая 
на Красно-Лиманском направ-
лении, нанесла урон 80-й и 95-й 
десантно-штурмовым брига-
дам ВСУ. В районах Червоной 
Дибровы в ЛНР и у Серебрянки 
в ДНР противник потерял свы-
ше 30 человек, пять бронема-
шин, американскую артилле-
рийскую систему М-777 и две 
радиолокационные станции 
контрбатарейной борьбы AN/
ТPQ-37 производства США.

«На Запорожском направ-
лении в результате огня артил-
лерии и активных действий 
подразделений Восточного во-
енного округа за сутки уничто-
жено более 25 военнослужа-
щих 108-й бригады тероборо-
ны, а также самоходная гаубица 
«Акация», две гаубицы Д-20 и 
Д-30 и три автомобиля», — сооб-
щил Конашенков. 

А К Ц Е Н Т

По словам начальника Генштаба 
Герасимова, такого уровня и интенсив-
ности военных действий, как на Украине, 
современная Россия еще не знала

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о подвигах еще двоих рос-
сийских военнослужащих. 

На этот раз в ходе спецоперации 
отличились как кадровый воен-
нослужащий, так и мобилизо-
ванный из запаса. 

Младший сержант Дмитрий 
Силкин, продвигаясь в составе 
своего подразделения,  обнару-
жил группу вооруженных бое-
виков и одним из первых ата-
ковал их. В ходе боя национали-
сты, понеся существенные поте-
ри, отступили.

При дальнейшем продви-
жении российские военнослу-
жащие были атакованы сбро-
шенной с дрона гранатой. По-
сле чего противник перешел в 
контрнаступление. От взрыва 
Дмитрий получил контузию, 
а его командир группы и бое-
вые товарищи — осколочные ра-
нения.

Силкин, несмотря на конту-
зию, вынес из-под обстрела ра-
неных в укрытие, где оказал им 
первую помощь. Затем он при-
нял командование на себя и 
продолжил бой, по итогам кото-
рого поселок был освобожден. 

 Рядовой Евгений Моргачев 
был призван в рамках частич-
ной мобилизации. Противотан-
ковый расчет под его командо-
ванием своевременно обнару-
жил диверсантов, двигавшихся 
в направлении наших позиций 
на пикапе, оснащенном пулеме-
том. Националисты попытались 
прорвать оборону наших войск.

Моргачев дал команду экипа-
жу занять выгодную огневую по-
зицию, после чего атаковал бое-
виков огнем из противотанко-
вого комплекса. Точным выстре-
лом Евгения диверсионно-раз-
ведывательная группа ВСУ была 
уничтожена. Попытка прорыва 
наших оборонительных рубежей 
была сорвана. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Младший сержант Дмитрий Силкин 
был контужен, но смог вынести 
раненых бойцов из-под обстрела.

Рядовой Евгений Моргачев уничто-
жил пикап с диверсантами, пытавши-
мися ворваться на наши позиции.
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КОШЕЛЕК

ШОЙГУ УТВЕРДИЛ ПРИКАЗ О СОЦИАЛЬНОЙ 
ВЫПЛАТЕ ВСЕМ МОБИЛИЗОВАННЫМ
Иван Петров

П
орядок начисления еже-
месячной социальной 
выплаты в 158 тыс. руб-

лей всем россиянам, мобилизо-
ванным в войска для нужд спе-
цоперации, утвердил министр 
обороны РФ Сергей Шойгу. Гла-
ва военного ведомства подпи-
сал приказ, который регламен-
тирует процедуру финансиро-
вания и гарантирует каждому 
мобилизованному ежемесяч-
ные выплаты.

В приложении к приказу 
уточняется, что выплаты мо-
билизованным положены «со 
дня их назначения на воинскую 
должность и до дня освобожде-
ния с нее включительно». 

В случае же, если мобили-
зованные решат остаться на 
военной службе и заключат 
контракт с минобороны, выпла-
ты будут производиться до дня, 
когда решение о контракте 
вступит в силу. Размер соцвы-
платы за неполный календар-
ный месяц в этом случае будет 
определен «пропорционально 
прослуженному в течение этого 
месяца числу дней». 

В дальнейшем же военно-
служащий будет получать де-
нежное довольствие уже как 
контрактник. 

Приказ также определяет, 
что соцвыплата начисляется од-
новременно с выплатой военно-
служащему довольствия за те-
кущий месяц, а в декабре — до 
25-го числа. 

Ранее сообщалось, что пре-
зидент РФ Владимир Путин 

установил мобилизованным 
военнослужащим ежемесячную 
социальную выплату в размере 
158 тыс. рублей. 

Она составляет большую 
часть начисляемых денежных 
выплат. Общая сумма должна 
составлять 195 тыс. рублей и 
не облагаться подоходным на-
логом. 

Дело в том, что зарплаты мо-
билизованных не должны быть 
меньше, чем у контрактников. 
Но им, естественно, не поло-
жена выплата за выслугу лет 
и некоторые другие. Поэтому 
к окладу за звание и за долж-
ность, а также к различным по-
ложенным надбавкам решено 
было присоединить ежемесяч-
ную соцвыплату, чтобы дове-
сти денежное довольствие до 
тех самых 195 тыс. рублей. Во-
енные финансисты подсчита-
ли, что размер такой соцвыпла-
ты должен равняться 158 тыс. 
рублей. 

Кстати, на такую сумму 
вправе рассчитывать рядо-
вые, занимающие начальные 
воинские должности. Сержан-
ты и офицеры должны получать 
больше. 

Дополнительно мобилизо-
ванные получают бонусы от 
регионов. Например, в Москве 
установлена дополнительная 
выплата в 50 тыс. рублей в ме-
сяц сверх федерального денеж-
ного довольствия.

Деньги мобилизованным 
военнослужащим зачисляют-
ся на расчетный счет. По жела-
нию они могут быть перечис-
лены родственникам, для этого 

военнослужащему необходимо 
оформить доверенность. Кроме 
того, существует возможность 
оформить дополнительную 
банковскую карту, привязан-
ную к тому же расчетному сче-
ту, который ранее представил 
военнослужащий.

Стоит напомнить, что, со-
гласно Указу президента РФ 
«Об объявлении частичной мо-
билизации в РФ», мобилизо-
ванным присваивается статус 
военнослужащих, проходящих 
военную службу по контракту. 
Это означает, что им положены 
абсолютно все те же привиле-
гии. Это в первую очередь льго-
ты при оплате услуг ЖКХ и бес-
платный проезд.

Для мобилизованных и чле-
нов их семей предусмотрено 
также право на кредитные ка-
никулы. В случае гибели, объяв-
ления умершим или признания 
инвалидом 1-й группы в связи с 
участием в спецоперации кре-
дитные обязательства мобили-
зованного или членов его семей 
прекращаются. 

Кроме того, призыв в армию 
по мобилизации не является 
основанием для увольнения ра-
ботника по статье 83 Трудового 
кодекса РФ. На весь срок служ-
бы действие трудового договора 
приостанавливается с сохране-
нием места и должности.

Региональные власти впра-
ве устанавливать собственные 
меры поддержки для мобили-
зованных и их семей. Это могут 
быть дополнительные выпла-
ты, предоставление земельных 
участков, льготы по налогам. 
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РЕСУРСЫ Почему США 
не готовы снижать потолок 
цены на нефть из России

Не раскачивать 
бочку

Сергей Тихонов

Эмбарго ЕС на импорт российских нефтепродуктов 
и введение потолка цен на них названы официальной 
причиной переноса на март переговоров о снижении 
предельной цены экспорта нашей нефти. Инициаторы 
санкций заявили, что хотят посмотреть, как рынок от-
реагирует на эти меры, вступающие в силу 5 февраля, 
и только потом принять решение. 

Ранее ожидалось, что потолок цены для нашей неф-
ти снизят до 55 долларов за баррель (сейчас 60 дол-
ларов), и за это выступали многие страны ЕС. Против 
были США. Но совсем не потому, что побоялись уро-
нить объемы экспорта нефти из России, как было ска-
зано. Дефицит сырья Америке не грозит. Без нефти мо-
жет остаться как раз Европа, а США волнуют только 
цены и производство топлива. Причина осторожно-
сти Штатов в том, что на мировом рынке из-за запад-
ных санкций против России уже сейчас царит такой 
бедлам, что скоропалительное решение могло при-
вести к совершен-
но неожиданным 
результатам. Все 
нефтяные котиров-
ки просто пошли 
бы вверх, потянув 
за собой и цены на 
российское сырье. 

Официально в 
США и ЕС заявили, 
что потолок цен на 
нефть из России, за-
работавший с 5 де-
кабря 2022 года, по-
казал свою эффек-
тивность. Действительно, в начале января некоторые 
поставки российской нефти сорта Urals делались по 42 
доллара за баррель. Но только вот спустя всего две неде-
ли Urals продается уже по 56 долларов за баррель. И глав-
ным ориентиром для его котировок является пока миро-
вая цена маркерного сорта Brent, которая выросла с 79 
долларов до 88 долларов за баррель. При этом дисконт 
Urals к Brent, который по логике вводивших потолок цен 
стран должен увеличиваться при росте котировок, сей-
час, наоборот, уменьшается. Во вторую неделю января 
он был выше 37 долларов, а 24 января — 32 доллара.

Сегодня цена Urals от потолка никак не зависит, счи-
тает доцент Финансового университета при правитель-
стве РФ, эксперт аналитического центра «ИнфоТЭК» 
Валерий Андрианов. Она зависит, во-первых, от спроса в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе (а он есть и имеет пре-
красные перспективы роста), а во-вторых, от наличия 
и стоимости фрахта нефтяных танкеров. Но снижение 
потолка цен действительно может привести к росту ко-
тировок маркерных сортов нефти (прежде всего Brent), 
считает эксперт. По той простой причине, что слишком 
низкий потолок сделает нерентабельной «серую зону» 
рынка и окончательно поставит крест на мечтах Европы 
получать российскую нефть под видом сырья из других 
стран и по низкой стоимости. Иными словами, усугубит-
ся фрагментация мирового нефтяного рынка, наметив-
шаяся после начала антироссийской кампании — страны 
АТР будут получать российское (плюс иранское и вене-
суэльское) черное золото по низким ценам, в то время 
как Европа будет платить втридорога.  

Станут в очередь

Резервирование даты 
и времени будет осу-
ществляться с исполь-

зованием государственной ин-
формационной системы элек-
тронных перевозочных доку-
ментов на безвозмездной осно-
ве, отмечают в ведомстве. 

«Перечень пунктов пропус-
ка, в отношении которых уста-
навливается резервирование, 
будет определен дополнитель-
но исходя из ситуаций, склады-
вающихся на подъезде к ним. По 
мере необходимости данный 
перечень будет корректиро-
ваться с учетом создания необ-
ходимой инфраструктуры», — 
добавляют в минтрансе.

Перевозчики полностью 
поддерживают идею введения 
электронной очереди на про-
пускных пунктах на границе. Об 
этом «РГ» сообщил президент 
Национальной ассоциации гру-
зового автомобильного транс-
порта «Грузавтотранс» Влади-
мир Матягин.

— Мы уже несколько лет пи-
шем и говорим о необходимо-
сти внедрения такой системы 
в разных инстанциях, — гово-
рит эксперт. — Взять, к приме-
ру,  Верхний Ларс (пункт про-

пуска в Грузию. — Прим. ред.). 
Как только ввели запреты для 
проезда грузовиков в Европу, 
перевозки пошли через Турцию 
и другие страны. Так на границе 
с Грузией месяцами перевозчи-
ки стоят. А когда у перевозчика 
будет электронный пропуск, он 
к нужному времени загрузился 
тем или иным товаром, приехал 
и прошел. Это очень положи-
тельная тенденция. 

По словам Владимира Матя-
гина, электронная очередь на 
границе — не новость. Она уже 
была организована при пересе-
чении границы Финляндии. И 
это было удобно всем. И фуры 
не стояли сутками. 

Та к ж е  о н  от м е т и л ,  ч то 
обустройство дорог перед гра-
ницами отстойниками, места-

ми отдыха — это тоже хорошо. 
По его словам, перевозчики еще 
два года назад акцентировали 
внимание на ситуации на ки-
тайских границах, там нет ни-
чего. Водителю отдохнуть негде. 
Заснет, его объедут. Обочины 
на подъездах к границе загаже-
ны. А если будут места отдыха и 
электронная очередь, то води-
тель приедет заранее в отстой-
ник, поест, отоспится и к нужно-
му времени подаст машину на 
пропускной пункт. И логистиче-
ским компаниям будет удобнее 
планировать перевозки. 

Предполагается, что изме-
нение должно вступить в силу 
уже с 1 марта этого года. Хотя, 
судя по тому, что проект снят из 
базы для доработки, есть риск, 
что так быстро его не примут.  

Владельцам фур организуют электронную очередь перед пунктами пропуска через границу.

А К Ц Е Н Т

Электронная очередь на границе — 
не новость. Она уже была организована 
при пересечении границы Финляндии. 
И это было удобно всем

Приоритеты весенней 
сессии 2023 года

На прошлой неделе партий-
ный проект «Моя карьера с 
«Единой Россией», направлен-
ный на помощь гражданам в 
трудоустройстве, официально 
стал общероссийским. Мы про-
вели по видеосвязи совещание 
с представителями всех субъ-
ектов Федерации, на котором 
регионы, начавшие реализа-
цию проекта с 1 сентября 2022 
года, поделились своим опы-
том: рассказали о проведен-
ных мероприятиях и привели 
конкретные примеры помощи 
людям, находящимся в поиске 
работы. Также были определе-
ны цели и задачи на 2023 год. 
Отмечу, что одна из важнейших 
задач, стоящих перед нами сей-
час, — проведение широкого об-
суждения нового закона о заня-
тости населения, который был 
внесен в Госдуму в начале ян-
варя. Региональные отделения 
«Единой России» должны бу-
дут провести такое обсуждение 
в рамках нашего партийного 
проекта с участием региональ-
ных объединений профсоюзов 
и работодателей, а затем напра-
вить имеющиеся замечания ав-
торам нового документа. Уве-
рен, что благодаря совместным 
усилиям нам удастся принять 
качественный закон, решаю-
щий максимальное количество 
проблем в сфере занятости.

Помимо этого, в весеннюю 
сессию Госдумы нам предсто-
ит рассмотреть еще целый ряд 
социально значимых законо-
проектов. Например, изме-
нения в Закон «О ветеранах», 
направленные на социальную 
поддержку семей участников 
специальной военной опера-
ции. Сегодня закон не позволя-
ет предоставлять супругам по-
гибших военнослужащих меры 
государственной поддержки в 
полном объеме, если они про-
живают не только с детьми, но 
и с другими членами семьи: в 
частности с родителями.

В соответствии с новым за-
конопроектом получение ими 
положенных ежемесячных 
выплат и льгот, в том числе 
компенсации расходов на опла-
ту жилых помещений и комму-
нальных услуг в размере 50%, 
внеочередное оказание меди-
цинской помощи, первоочеред-
ной прием в организации соци-
ального обслуживания, не бу-
дет зависеть от того, с кем они 
живут.

Также нами внесен законо-
проект, по которому право на 
бесплатный земельный уча-
сток будет переходить по на-
следству женам, детям и ро-
дителям полных кавалеров 
ордена Славы, Героев СССР и 
России. Сейчас этой льготой 
Герои могут воспользовать-
ся только лично, их родные и 
близкие ничего не наследуют. 
Более того, иногда звание Ге-
роя или орден Славы присва-
иваются человеку посмерт-
но, или он получает звание и 
умирает, не успев оформить 
на себя земельный участок, и 
в этом случае его семья тоже 
остается ни с чем. Законо-
проект устраняет эту неспра-
ведливость. Одновременно 
он расширяет возможности 
использования земельно-
го участка. Если раньше уча-
сток выдавался Героям под 
постройку дома, садоводство 
или личное подсобное хозяй-
ство, то теперь они смогут ве-
сти на нем фермерскую дея-
тельность.

Совместно с министерством 
здравоохранения мы продол-
жим работу над законопроек-
том об облегчении отчетности 
медицинских работников и де-
криминализации врачебной 
деятельности. Кроме того, мы 
планируем увеличивать квоты 
приема на целевое обучение в 
медицинские вузы для реше-
ния проблемы кадрового дефи-
цита врачей.

Для привлечения молодых 
людей в науку мы намерены 
закрепить в законодательстве 
статус «молодого ученого». 
Также мы предполагаем расши-
рить перечень организаций 
для прохождения студенческой 
практики. С нашей точки зре-
ния, он должен включать в себя 
индивидуальных предпринима-
телей, нотариусов, адвокатов 
и фермерские хозяйства. Для 
нуждающихся студентов кол-
леджей и вузов мы планируем 
отменить НДФЛ на материаль-
ную помощь.

Наконец, нам предстоит 
принять законы, необходимые 
для интеграции новых регио-
нов в российскую систему пен-
сионного и социального страхо-
вания и социальной помощи.  

В отличие от ЕС 
США не грозит 
дефицит нефти, 
и волнуют Америку 
только цены 
на сырье и топливо

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Страховка 
от жадности

Как только вдова офор-
мила наследство, ее на-
чал беспокоить банк. 

Он требовал денег, а вдова зада-
вала слишком много вопросов. 
Решить вопрос миром и выпла-
той долга у них не получилось. 
Общение вдовы и финансового 
учреждения закончилось тем, 
что банк обратился в суд и по-
дал к гражданке иск о взыска-
нии задолженности мужа. 

Началась череда судов, 
все женщина проиграла — три 
местные судебные инстанции 
удовлетворили требование 
банка. Суды в своих решениях 
фактически установили одно и 
то же. В вердиктах сказано, что 
сумма долга ее умершего мужа 
банку не больше размера иму-
щества, которое вдова получи-
ла по наследству. Значит, долж-
на платить.

И вот важный момент — в ре-
шениях местных судов сказано, 
что в материалах дела нет дока-
зательств, которые подтвержда-
ют, что умерший клиент банка 
погасил долг за счет страхового 
возмещения. 

Не согласившись с таким ре-
шением, вдова пошла дальше и 
выше — до Верховного суда РФ. 
Там материалы всех местных 

судов изучила Судебная колле-
гия по гражданским делам Вер-
ховного суда. Она то и встала на 
сторону вдовы. В итоге высокий 
суд отменил все вынесенные 
акты нижестоящих судов и от-
правил дело на новое рассмот-
рение в первую инстанцию .

Судебная коллегия по гра-
жданским делам разъяснила: 
«добросовестность предпола-
гает поведение, которое ожи-
дают от любого участника гра-
жданского оборота, учитываю-
щего права и интересы другой 
стороны и содействующего ре-
ализации прав и исполнению 
обязанностей». 

Исходя из этого, суду при но-
вом рассмотрении требований 
банка следует оценить, соот-
ветствуют ли критерию добро-
совестности несколько важных 
моментов.

Первое, что требуется изу-
чить судьям, это «уклонение 
банка — профессионального 
участника отношений от реа-
лизации права получить стра-
ховое возмещение из-за смерти 
заемщика». 

Второе. Внимательно изу-
чить обращение банка с иском к 
наследнику заемщика о взыска-
нии долга без учета возмещения. 

Верховный суд отметил — у заем-
щика банка был договор страхо-
вания жизни и здоровья. Почему 
о нем нигде не упоминается?

По мнению Верховного суда, 
если кредитор-выгодоприоб-
ретатель, который обязался 
выплатить возмещение в счет 
погашения долга заемщика, 
предъявит требование к наслед-
никам о погашении задолжен-
ности, то это лишает смысла 
страхование жизни и здоровья 
заемщиков как способа обеспе-
чения обязательств. 

Еще. Судебная коллегия по 
гражданским делам ВС обрати-
ла внимание, что местные суды, 
рассматривая спор, не выясни-
ли, есть ли у банка как выгодо-
приобретателя по конкретным 
договорам право на страховое 
возмещение. А если оно у него 
есть, то тогда почему он его не 
реализовал?  

* Определение Верховного суда РФ 
№ 78-КГ22-43-К3.

По мнению суда, при получении займа не зря банк требует с граждан приобрести страховку.

ФИНАНСЫ Весной в РФ может 
заработать закон о самозапрете 
на выдачу кредитов 

Кредитная диета

Гульнара Вахитова

В России создается единый сер-
вис подачи заявок на ограниче-
ния действий на финансовом 
рынке, который предполага-
ет, что граждане смогут выста-
вить «самозапрет» или огра-
ничение на получение креди-
тов через портал «Госуслуги», 
а информация будет автомати-
чески передаваться в бюро кре-
дитных историй. В Банке России 
сообщили «Российской газете», 
что законопроект, закрепляю-
щий такой механизм, прошел 
межведомственное согласова-
ние, получил концептуальную 
поддержку рынка и готовится 
к внесению в Госдуму.  Анали-
тики считают, что возможность 
установления «самозапрета» 
не искоренит мошенническую 
деятельность, но заметно ее 
усложнит. 

«Мы считаем важным разви-
тие дистанционных финансо-
вых услуг при условии, что они 
безопасны для потребителей. 
Поэтому предложили ввести 
механизм самозапрета на кре-
диты и займы. Речь идет о том, 
что любой человек сможет обез-
опасить себя от ситуации, когда 
мошенники на его имя оформ-
ляют кредит или заем. Для это-
го надо будет зафиксировать 
специальный запрет в своей 
кредитной истории», — сооб-
щили в пресс-службе ЦБ. Банки 
и микрофинансовые органи-
зации перед выдачей потреби-
тельских кредитов и займов 
должны будут проверять в кре-
дитной истории заемщика на-
личие такого самоограниче-
ния, направив запрос в любое 
квалифицированное бюро кре-
дитных историй, пояснил регу-
лятор. При наличии действую-
щего запрета кредитор должен 
будет отказать в выдаче креди-
та или займа. Если же, несмотря 
на установленный запрет, дого-
вор потребительского кредита 
или займа будет заключен, кре-
дитор не сможет потребовать 

от заемщика исполнения обя-
зательств по этому договору. И 
введение, и снятие самозапре-
та будет бесплатным и неогра-
ниченным по числу обращений.

Глава Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий 
Аксаков отметил, что этот во-
прос обсуждался с ЦБ еще в про-
шлом году. «Мы законопроект 
внесем в ближайшее время. 
Идея простая — через «Госуслу-
ги» установить «самозапрет», 
а доступ к этому порталу име-
ют порядка 80—90 млн жителей 
страны. Такие цифры звуча-
ли. Потенциально все заемщи-
ки смогут воспользоваться та-
кой опцией. Я думаю, что при-
мем весной — сложностей осо-
бо не вижу, предварительное 
межведомственное согласова-
ние есть», — сказал депутат. По 
мнению младшего директора по 
банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Надежды Караваевой, 
закон определенно усложнит 
мошеннические схемы и спосо-
бен сократить число кредитов, 
взятых мошенниками, одна-
ко лазейки остаются. Напри-
мер, если мошенники получат 
доступ к личному кабинету на 
«Госуслугах». «Свести риск  мо-
шенничества к минимуму по-
может осознанность граждани-
на: стоит несколько раз поду-
мать, прежде чем сообщать тре-
тьему лицу какие-либо цифро-
вые данные», — пояснила она.

Генеральный директор МФК 
«Честное слово» Андрей Пет-
ков считает, что эффективность 
законопроекта зависит от ка-
чества информационной без-
опасности сервиса «Госуслуг». 
«Самозапрет» будет эффекти-
вен в тех случаях, если заемщик 
умеет пользоваться интерне-
том и с ответственностью под-
ходит к вопросам своевремен-
ного отключения или подклю-
чения этой услуги. Нововведе-
ние окончательно не исключит 
мошенническую деятельность, 
но заметно ее усложнит», — ре-
зюмировал глава компании.  
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— Читайте также: Верховный суд 
РФ разъяснил, как правильно 
бывшим супругам делить 
имущество, если у всех есть 
в нем только доли
rg.ru/art/2474874

КАК ВАМ ЭТО?

Андрей Моисеев, руководитель правового департамента 
ООО «Ресурс Лекс»:
— Такая мера, конечно, не избавит напрямую от очередей. С серьезны-

ми заторами сталкивались и в декабре, и в январе. Как указывают офи-

циальные источники, пропускается лишь часть от нормы. В этой ситу-

ации попытка законодательно решить вопрос вполне обоснованна. 

Это повлияет на доказательство исполнения обязательств перевозчи-

ком. По крайней мере в плане прогноза исполнения своих обяза-

тельств.

Дмитрий Завьялов, завкафедрой предпринимательства 
и логистики РЭУ:
— Электронная очередь для фур — не новость. Такой механизм давно ра-

ботает со стороны стран ЕС и оправдывает себя как один из инструмен-

тов борьбы с заторами. К сожалению, сейчас проблемы с очередями 

при пересечении границы грузовиками зачастую связаны с другими при-

чинами — вспомним хотя бы очереди на погранпереходах с Прибалти-

кой, когда таможенные службы ЕС фактически саботировали движение 

фур.

При этом должен быть предусмотрен механизм электронной очереди 

без предварительной записи, хотя бы для тех автомашин, которые в 

силу, например, поломки в пути пропустили свое «окно».

Евгений Уткин, руководитель по взаимодействию 
с инфраструктурными и отраслевыми организациями 
ГК «Деловые Линии»:
— Любая организация электронной очереди способствует оптимизации 

процесса. Поэтому новые поправки могут ускорить прохождение гра-

ниц, сократить простои фур и, соответственно, повысить пропускную 

способность пограничных пунктов. Кроме того, электронная очередь 

может равномерно распределить потоки автотранспорта по временным 

слотам и гарантировать получение услуги в указанный срок. АПК Производство молока 
в стране растет, 
а потребление падает

Мысли о белом

Татьяна Карабут

Несмотря на сложности с упаковкой, ингредиентами, 
оборудованием, в прошлом году производство молока 
в стране выросло, а импорт упал. Однако пить молока 
россияне больше не стали.

В 2022 году в России произвели 32,6 млн тонн моло-
ка против 32,3 млн тонн в 2021 году, сообщил министр 
сельского хозяйства Дмитрий Патрушев на съезде 
«Союзмолока». По его словам, согласно Доктрине про-
довольственной безопасности минимальный порог 
самообеспеченности молоком в стране должен состав-
лять 90%, но пока 
этот показатель со-
ставляет 84%, недо-
статок помогает за-
крывать Беларусь.

Прирост произ-
водства в 2022 году 
стал возможен 
благодаря господ-
держке отрасли, 
модернизации дей-
ствующих и откры-
тию новых пред-
приятий, считает 
министр. Если в 
2020 году на под-
держку отрасли 
было направлено 38 млрд рублей, в 2022 году объем 
финансирования вырос до 57,5 млрд рублей. В этом 
году добавят еще 2,6 млрд рублей.

Правда, потребление молочной продукции в 2022 
снизилось на 1% — до 29,5 млн тонн против 29,7 млн 
тонн в 2021 году, сообщил генеральный директор «Со-
юзмолока» Артем Белов. Одновременно со снижени-
ем потребления наблюдался устойчивый рост произ-
водства товарного молока — 3%, то есть дополнительно 
около 800 тыс. тонн (увеличение до 24,6 млн тонн).

На руку оказалось снижение импорта молочной 
продукции — на 10% (до 6,2 млн тонн). Но в полной 
мере это не смогло компенсировать прирост произ-
водства, говорит Белов. Помимо прочего, после роста 
экспорта молочной продукции в 2020—2021 годах (по 
20% в год) из-за резкого укрепления рубля во второй 
половине 2022 года поставки на внешние рынки сокра-
тились примерно на 15% в натуральном выражении 
(до 0,9 млн тонн). В итоге все «лишнее» молоко ушло в 
запасы — в молочном эквиваленте они увеличились на 
40% (до 1,4 млн тонн) в сравнении с 2021 годом. 

В этой ситуации в 2023 году участники рынка наде-
ются на стабилизацию спроса на внутреннем рынке, 
снижение импорта, а также постепенное ослабление 
рубля, которое будет стимулировать экспорт. В про-
тивном случае излишнее предложение на рынке мо-
жет привести к снижению цены на сырое молоко, что в 
свою очередь снизит рентабельность бизнеса.

По прогнозам Дмитрия Патрушева, в 2023 году от-
расль сохранит положительную динамику и в сыром 
молоке, и в готовой продукции.   

Импорт молочной 
продукции 
в прошлом году 
снизился на 10%, 
а из дальнего 
зарубежья упал 
почти до нуля
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ПРАВО Заменят ли 
осужденному актеру 
колонию на более мягкий 
режим содержания? 

Ефремов хочет 
на работу

Иван Егоров

В Алексеевский районный суд Белгородской области 
поступило ходатайство от осужденного за смертельное 
ДТП Михаила Ефремова о замене ему наказания в виде 
лишения свободы принудительными работами. 

Согласно картотеке суда, дата разбирательства это-
го дела в суде пока не назначена. В данный момент ак-
тер Ефремов отбывает срок в семь с половиной лет в 
колонии ИК-4 в городе Алексеевка Белгородской об-
ласти. В сентябре 2020 года Пресненский суд Моск-
вы приговорил Михаила Ефремова к восьми годам 
колонии. Позже Мосгорсуд снизил это наказание на 
полгода, признав смягчающим обстоятельством до-
бровольное возмещение ущерба актером. Актер пере-
дал родственникам погибшего 3 млн рублей, а также 
оплатил расходы на организацию похорон в 111 тысяч 
рублей.

 Как было уста-
новлено судом, 8 
июня 2020 года 
Ефремов за ру-
лем Jeep Grand 
Cherokee, находясь 
в состоянии алко-
гольного и нарко-
тического опья-
нения, выехал на 
встречную полосу 
на Садовом кольце 
и столкнулся с фур-
гоном «Лада». Во-
дитель отечествен-
ного авто — курьер интернет-магазина Сергей Захаров, 
на следующий день от полученных травм скончался в 
больнице. 

Согласно статье 80 УК РФ, неотбытая часть наказа-
ния может быть заменена принудительными работами 
после фактического отбытия осужденным за тяжкое 
преступление не менее одной трети срока наказания. 
То есть Ефремов как раз и подал ходатайство после от-
бытия одной трети своего срока. 

При рассмотрении ходатайства осужденного суд 
будет учитывать его поведение и отношение к труду в 
колонии. А также отношение к совершенному деянию 
и то, насколько он возместил причиненный ущерб. 
Кроме того, суд примет во внимание мнение прокуро-
ра и потерпевшей стороны. И если с поведением в коло-
нии, где актер занимается швейным производством, у 
него замечаний, судя по официальным сообщениям, не 
было, то с родственниками погибшего курьера Захаро-
ва проблемы могут возникнуть. Это не первая попытка 
Ефремова и его защиты смягчить наказание. 

Так в сентябре 2021 года защита Ефремова попро-
сила суд снизить ему срок и заменить отбывание на ко-
лонию-поселение. Сам актер, сообщил, что полностью 
раскаялся в содеянном, признал вину и молится за по-
гибшего. Однако прокурор заявил, что вынесенный 
приговор Ефремову — законный и обоснованный. С его 
мнением согласились и представители потерпевшей 
стороны. В итоге кассация оставила жалобу актера и 
его адвокатов без удовлетворения. 

Изменилась ли позиция прокуратуры и потерпев-
ших за прошедшие после кассации полтора года, по-
кажет новое заседание. Если изменилась, то Михаил 
Ефремов вполне может рассчитывать на замену остав-
шегося срока — а это около четырех лет — принудитель-
ными работами. 

Надо заметить, что осужденные к принудительным 
работам отбывают наказание в специальных учрежде-
ниях — исправительных центрах. В то же время центры 
— это не колонии с вооруженной охраной и колючей 
проволокой. Фактически это общежития, в которых 
осужденные живут вполне обычной жизнью и ходят на 
работу.  В случае, если Михаила Ефремова после реше-
ния суда отправят в один из исправительных центров 
в Москве, то ему теоретически могут разрешить про-
должить работать в театре, отчисляя часть зарплаты в 
пользу государства. Как это будет на самом деле — по-
кажет решение суда.  

РЕШЕНИЕ Кассационный суд разъяснил: «водитель ватрушки», врезавшийся в другого, 
не отвечает за нанесенный вред 

Убийственные горки
Владислав Куликов

П
ервый кассационный суд 
общей юрисдикции сде-
лал крайне важное разъ-

яснение: гражданин, врезав-
шийся в другого при катании 
с горки, не должен отвечать за 
вред. Если, конечно, он ни в чем 
не виноват.

Э к с п е р т ы  п о д ч е р к и в а -
ют: данное дело является зна-
ковым в полном смысле слова. 
И не только потому, что на дво-
ре зима. Умельцы находят на 
чем покататься с горки и летом. 
А зимы, если и уходят из наших 
краев, то ненадолго. Они всегда 

возвращаются — вместе с гор-
ками и другими опасными удо-
вольствиями. Нередко столк-
новения на горках приводят к 
тяжелым травмам и даже смер-
ти. Так что стоит раз и навсегда 
разобраться, кто же все-таки 
виноват, когда «ватрушка» или 
салазки на полном ходу вреза-
лись в кого-то. 

Наукой для нас должна стать 
история двух семей — С. и П. С. 
— тот , кто врезался. П. — тот, кто 
упал.

Как рассказывают в касса-
ционном суде, «в лесопарковой 
зоне С. катился на «ватрушке» 
по заснеженному склону горы, 

рядом с ним на «ватрушках» ка-
тились его жена и родственник. 
Впереди на «ватрушке» спус-
кался П. с ребенком. Во время 
съезда П. встал с «ватрушки» и 
оказался на пути движения «ва-
трушки» С., которая наехала на 
П., в результате чего последний 
упал и получил травму, в связи 
с чем ему была проведена опе-
рация».

Иными словами, П. был не-
осторожен. Не учел, что на гор-
ке оживленное движение и, при-
ехав к финишу, надо быстро от-
туда уходить. Однако сам П. ре-
шил, что в его беде виноват дру-
гой. Тот, кто не повернул, не за-
тормозил. Пострадавший даже 
обратился в полицию, пытаясь 
привлечь «лихача на ватруш-
ке» к уголовной ответственно-
сти. Но полиция не нашла соста-
ва преступления. Причем в ходе 
разбирательства привлекали 
даже экспертов. С. представил 
заключение специалиста, в ко-

тором сделан вывод о том, что 
он не имел технической воз-
можности остановить «ватруш-
ку» и избежать наезда на П. 

Не найдя понимания в поли-
ции, П. обратился в суд с иском 
о компенсации убытков и мо-
рального вреда. 

Нижестоящие инстанции 
подтвердили, что со стороны 
С. «виновного поведения не 
было», а истец при катании по 
заснеженному склону на «ва-
трушке» сам допустил грубую 
неосторожность. Однако при 
этом первая и вторая инстан-
ции взыскали с С. компенсацию. 
Мол, не виноват, но плати.

«Место для катания не было 
оборудовано, истец катался 
вместе с малолетним ребенком 
рядом с другими катающими-
ся со склона гражданами, при 
этом истец должен был пред-
полагать наличие возможной 
опасности столкновения и по-
лучения травм», — рассказа-

ли люди в мантиях. Наезд на П. 
был случайным. Не встань ис-
тец на пути летящей «ватруш-
ки», вообще ничего бы не случи-
лось. Но все равно нижестоящие 
инстанции обязали С. запла-
тить половину от требуемой 
суммы. Фактически суды при-
равняли «ватрушку» к источ-
нику повышенной опасности, 
поясняют юристы. Словно это 
автомобиль. Не важно, виноват 
ты или нет, но если пользуешься 
источником повышенной опас-
ности, будь готов разделить от-
ветственность с тем, кто по-
страдал от тебя. Просто, если ты 
не виноват, то заплатишь мень-
ше. В случае с «ватрушками» 
кассационный суд поставил та-
кой подход под сомнение.

В Первом кассационном 
суде пояснили, что раз вины С. 
нет, нужны были какие-то обос-
нования, почему ему выстав-
ляют счет за аварию. Поэтому 
решение было отменено, дело 
направлено на новое рассмот-
рение.

Если человек не виноват, 
он платить не должен. Именно 
такими правовыми позиция-
ми должны руководствоваться 
инстанции, рассматривая и дан-
ное дело, и все похожие проис-
шествия.  

ШКОЛА 

Как будут 
сдавать 
итоговые 
экзамены 
российские 
школьники 
за рубежом 
в 2023 году

ЕГЭ 
ПО ЖЕЛАНИЮ
Мария Агранович 

Российские школьники, кото-
рые сейчас учатся за границей 
и не смогут пройти государ-
ственную итоговую аттеста-
цию (ГИА) из-за организаци-
онных сложностей, вызванных 
действиями недружественных 
стран, получат документы об 
образовании на основе проме-
жуточной аттестации.  Соответ-
ствующее постановление под-
писал председатель правитель-
ства Михаил Мишустин.

Речь идет об учениках, ко-
торые, проживая за границей, 
учатся в школах при посоль-
ствах или дистанционно, а так-
же о тех, кто находится на се-
мейном обучении. Они могут 
сдать экзамены в форме про-
межуточной аттестации, ре-
зультаты которой являются 
основанием для выдачи атте-
стата. 

Школьники, которые при-
ехали в Россию в первой по-
ловине 2022 года и закончили 
2021/2022 учебный год в рос-
сийских школах, могут вы-
брать один из двух вариантов 
действий. В основном речь о ре-
бятах из Донецкой и Луганской 
народных республик. Они мо-
гут либо получить аттестаты 
по итогам промежуточной ат-
тестации, либо, если готовы, 
сдать ЕГЭ или ОГЭ.  

С корью не шутят

Но сомневающиеся 
должны понять: у не-
привитых корь про-

текает очень тяжело и чрева-
та серьезными осложнениями. 
В основном корь в России за-
возная — все же среди россий-
ских детей высок уровень вак-
цинации. Инфекцию к нам при-
возят мигранты либо туристы, 
возвращаясь из неблагополуч-
ных стран.

По данным ВОЗ, в послед-
ние годы корь активно заяв-
ляет о себе в странах Африки и 
Восточного Средиземноморья 
(Конго, Нигерия, Афганистан, 
Пакистан, Индия). Но и в «сте-
рильной» Европе тоже не ис-
ключен риск заразиться. Спе-
циалисты больше тревожатся 
об осложнении эпидситуации 
у наших соседей — на Украине, 
в Таджикистане, Казахстане, 
откуда инфекция проникает и в 
Россию.

«В настоящее время эпиде-
мическая ситуация по кори в 
России контролируемая. В не-
которых регионах отмечается 
рост заболеваемости, преиму-
щественно за счет непривитых 

граждан — трудовых мигран-
тов, прибывших из стран ближ-
него зарубежья. Часто в эпиде-
мический процесс включают-
ся семьи, которые не признают 
прививки по религиозным со-
ображениям. Также в зоне рис-
ка люди, ведущие кочевой об-
раз жизни и не обращающиеся 
за медицинской помощью», — 
пояснили в Роспотребнадзоре.

По данным ВОЗ на начало 
сентября 2022 года, с начала 
года в мире было зарегистриро-
вано более 155,5 тыс. случаев 
заболевания корью в 153 стра-
нах, причем есть и смертельные 
исходы. Основная причина на-
ступления инфекции, которая 
уже, казалось, была побеждена, 

— массовый отказ от проведения 
плановых прививок. Осенью 
прошлого года ВОЗ опубликова-
ла доклад, сообщив, что в 2021 
году из-за COVID-19 привив-
ку от кори пропустило рекорд-
но большое число детей — почти 
40 млн. И корь сразу же показа-
ла зубы: в том же году в мире ко-
рью заболели 9 млн человек, за-
фиксировано 128 тыс. смертей. 

В России, как сообщала ру-
ководитель Роспотребнадзора 
Анна Попова, уровень вакци-
нации детей остается высоким 
(рекомендации ВОЗ — должно 
быть привито 95% детей). И за 
весь 2022 год было зафиксиро-
вано только 34 заболевших — 
все случаи завозные. 

Поэтому нынешняя ситуа-
ция не может не вызывать опа-
сений. Во всех регионах при об-
наружении хотя бы одного слу-
чая кори эпидслужба и медики 
обязательно проводят «подчи-
щающую иммунизацию» — тем, 
кто не был привит в детстве. Но 
многие взрослые люди не по-
мнят, была ли у них прививка, а 
в 1990-е годы уже стало актив-
но проявляться антивакциналь-
ное движение. Что делать в этом 
случае?

«Правильный курс — это 
двукратная вакцинация в дет-
стве, тогда дальше уже ниче-
го не нужно делать, иммуни-
тет против кори считается по-
жизненным, — пояснил «РГ» 
врач-инфекционист, главный 
врач «Инвитро-Сибирь» Ан-
дрей Поздняков. — Если человек 
не знает свой статус вакцина-
ции или сомневается в эффек-
тивности прививки, сделанной 
много лет назад, — можно сдать 
специальный тест. Это анализ 
сыворотки крови пациентов 
на антитела к вирусу кори. Это 
означает, что человек либо уже 
когда-то переболел, либо при-

вит, но в любом случае имеет 
защиту от кори. По уровню ан-
тител можно оценить напря-
женность иммунитета против 
кори и в зависимости от этого 
принять решение о том, нужна 
ли прививка или можно обой-
тись без нее».

Кстати, из-за роста забо-
леваемости в мире, в том чис-
ле и в благополучной Европе, 
Роспотребнадзор рекомендует 
при планировании поездки за 
рубеж привиться от кори. Сде-
лать это нужно не менее чем за 
две недели до отъезда. «Для про-
ведения прививки необходи-
мо обратиться в медицинские 
организации по месту житель-
ства», — разъясняется в сообще-
нии Роспотребнадзора.  

От кори защищены те, кто в детстве 
сделал две прививки, но не все 
помнят, было ли это сделано.

Хотя суд и защитил лихача на «ватрушке», все-таки об осторожности 
при катании с горки лучше не забывать.

А К Ц Е Н Т

Из-за распространения кори в мире, 
включая и Европу, эпидемиологи реко-
мендуют при планировании зарубежной 
поездки подстраховаться прививкой

А К Ц Е Н Т

Пострадавший сам допустил грубую 
неосторожность, когда встал, 
скатившись с горки. Возможности 
затормозить у «обидчика» не было

В суде у Ефремова 
могут возникнуть 
проблемы с проку-
рором и родствен-
никами погибшего 
курьера Захарова

МЕЖДУ ТЕМ

В Минздраве России расширили список ле-

карств, которым угрожает дефицит, — всего 

в нем 85 наименований препаратов.

Межведомственная комиссия по определе-

нию дефицита лекарственных препаратов 

или риска его возникновения в 2022—2023 

годах при Минздраве России была создана 

летом прошлого года, когда стало ясно, что 

из-за санкций (хоть напрямую против ле-

карств они и не направлены) ситуация 

осложнилась. Эксперты анализируют, какие 

препараты (как импортные, так и отече-

ственного производства) под угрозой исчез-

новения с рынка и предлагают, как это мож-

но исправить. На днях перечень наименова-

ний лекарств, оказавшихся под угрозой де-

фектуры, был расширен до 85 международ-

ных непатентованных наименований (МНН) 

лекарственных средств — в отношении их, 

чтобы не допустить отсутствия на рынке, 

возможно применение особых мер. Напри-

мер, зарубежные лекарства могут разре-

шить ввозить в импортной упаковке, не 

предназначавшейся для России (все экспор-

теры обязаны упаковывать свои лекарства 

так, чтобы пачки и коробочки, как и инструк-

ция по их применению, оформлялись на 

языке страны, куда ввозятся лекарства). 

Перечень «препаратов риска» опубликован 

в закрытой части Государственного реестра 

лекарственных средств. В «тревожном» 

списке самые разные позиции — от безобид-

ной перекиси водорода и ацетилсалицило-

вой кислоты до снижающего артериальное 

давление при гипертонических кризах кап-

топрила, нитроглицерина, жаропонижаю-

щего парацетамола. Входят в список и доро-

гостоящие онкопрепараты, орфанные ле-

карства, противоэпилептические средства, 

лекарства для лечения диабета, болезни 

Паркинсона, иммунодефицитов и других тя-

желых заболеваний. В перечень также 

включены вакцины: поливалентная против 

дифтерии, коклюша, столбняка, а также про-

тив гриппа. Некоторые из препаратов оста-

ются в списке с июля 2022 года.

В минздраве уточнили, что к препаратам, 

включенным в этот список, «в приоритетном 

порядке будут приниматься меры для обес-

печения их доступности на рынке». В частно-

сти, по некоторым лекарствам из списка 

комиссия выдала заключение о возможности 

ускоренной регистрации, также допускается 

внесение изменений в регистрационное до-

сье (по сути, перерегистрация) по сокращен-

ной процедуре. Это обеспечит быстрый вы-

вод лекарств новыми производителями.

В отношении некоторых лекарств из списка 

могут быть выданы разрешения на ввоз кон-

кретных партий на территорию России в 

иностранной упаковке. Еще семь лекарств, 

не зарегистрированных в России, могут 

быть ввезены по специальному разреше-

нию на временное обращение.
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— «Антибиотик бессилен»: 
пульмонолог Моисеев пояснил, 
почему врачи и пациенты 
все чаще сталкиваются с тем, 
что назначенное лекарство 
не работает
rg.ru/art/2479371

— Публикацию комментирует 
Людмила Айвар
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ПРОЕКТ При оформлении 
водительских прав могут 
спросить военный билет

Военком 
в курсе?

Иван Петров

Чтобы получить водительское удостоверение, офор-
мить лицензию на оружие или просто зарегистриро-
ваться в своей или съемной квартире, в будущем воен-
нообязанным мужчинам может понадобиться воен-
ный билет. 

Законодательное собрание Калужской области 
вчера внесло на рассмотрение в Госдуму соответству-
ющий проект закона. Не вставшим на воинский учет 
мужчинам предлагается не выдавать водительские 
права, оружейные лицензии и «прописку» без предъ-
явления военного билета.

В пояснительной записке отмечается, что такое но-
вовведение поспособствует своевременному и на вы-
соком уровне решению задач по поддержанию моби-
лизационной готовности Вооруженных сил РФ.

Кроме того, калужские депутаты предлагают ввести 
штрафы за заключение трудового договора с военно-
обязанным или лицом, подлежащим призыву на воен-
ную службу, не представившими документы воинско-
го учета. За трудоустройство пребывающих в запасе 
мужчин, а также призывного возраста предлагается 
работодателей штрафовать на сумму до 100 тыс. руб. 
(должностных лиц — до 20 тыс. руб.).

Наказывать предлагается и за несообщение в воен-
комат сведений о принятых на работу либо об уволен-
ных с работы гражданах, состоящих на воинском уче-
те. Штраф предлагается установить на уровне от 5 тыс. 
до 25 тыс. руб.

Комментируя законопроект, заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы по обороне Юрий Швыткин 
сказал, что в настоящее время вопросы обязательной 
постановки на воинский учет с законодательной точки 
зрения урегулированы. «Безусловно, если эта норма 
необходима для дополнительного регулирования дан-
ного вопроса в части постановки на учет, то это одно, а 
если эта норма излишняя и тем более если она проти-
воречит Конституции, то это другое», — цитирует РИА 
Новости депутата.  

ИННОВАЦИИ  
Изобретатели 
подали 
27 тысяч заявок 
на патенты 

НА ПРАВЕ 
ПЕРВЫХ
Екатерина Свинова

В 2022 году в Роспатент посту-
пило 27 тыс. заявок на изоб-
ретения, 70% — от россий-
ских разработчиков. Об этом 
рассказал руководитель Феде-
ральной службы по интеллек-
туальной собственности Юрий 
Зубов. 

«Из-за сложившейся геопо-
литической ситуации для нас 
кардинально ничего не изме-
нилось. Российские компании 
продолжают регистрировать 
собственные разработки в Рос-
сии и за рубежом», — сообщил 
он в ходе пресс-конференции. 
Некоторым предпринимателям 
пришлось из-за санкций по-
ставить на паузу свою деятель-
ность.Но в целом в Роспатенте 
наблюдают увереный рост. 

Так, по словам Зубова, в 
2022 году наметились положи-
тельные тенденции в отдель-
ных технологических областях. 
Разработки в области хирургии 
выросли на 45%, технологии 
инструментальной диагности-
ки заболеваний — на 32%.

Вся эта положительная ди-
намика достигнута именно 
за счет российских заявок на 
изобретения. Прирост составил 
более 20% по заявкам на про-
граммное обеспечение, а по то-
варным знакам — около 5%. 

Ключевыми областями в об-
ласти защиты брендов глава ве-
домства назвал фармацевтику, 
бытовую химию, электронику 
и хлебобулочные изделия.

«Самыми активными сре-
ди предпринимателей по па-
тентной активности стали «Ро-
сатом», «Татнефть» и «Север-
сталь», — отметил  Зубов.  

Между тем

Россия приступила к закрепле-

нию критериев аккредитации ор-

ганов по сертификации халяль-

ных (разрешенных исламом) про-

дуктов, сообщил глава Росаккре-

дитации Назарий Скрыпник. Си-

стема позволит выйти россий-

ским халяльным продуктам на 

мировой рынок.

Первые национальные стандарты 

«халяль» уже приняты. Теперь на-

чалась  настройка внутренней ин-

фраструктуры и закрепление кри-

териев аккредитации органов по 

сертификации «халяль» на зако-

нодательном уровне, пояснил он. 

Подготовила Ирина Жандарова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Свежий воздух, перспективные открытия для медицины и большая семья

Счастливы вместе

Павел Аккуратов, 
Татьяна Леонтьева 

З
имой обычно мало пу-
тешествуют, если не 
брать в расчет люби-
телей горных лыж. Но 
есть и другие зимние 
маршруты.

Для некоторых из 
них даже не обязатель-
но брать отпуск. Впол-

не можно обойтись 2—3 днями 
выходных. Маршруты для таких 
коротких, но увлекательных 
путешествий разработали экс-
перты национального туристи-
ческого портала Russia.Travel. 
Он создан в рамках нацпроекта 
«Туризм и индустрия гостепри-
имства». Поездки спланирова-
ны так, что за 2—3 дня в регионе 
можно успеть посмотреть самое 
интересное, познакомиться с 
местной кухней. И провести не-
забываемые выходные.

Например, в молодежной 
столице России-2023 и детско-
го туризма 2022—2023 годов. 
В Нижний Новгород! Это и ле-
гендарная ярмарка с забава-
ми в ледяном городке. И Золо-
тая Хохлома. И Павлово с его 
вычурными ножами, навесны-
ми замками и лимонными де-
ревьями на подоконниках. И 
прянично-ремесленный Го-
родец. «В регионе становится 
все больше турмаршрутов, ко-

торые интересны как детям, 
так и взрослым,— говорит ми-
нистр туризма и промыслов 
Нижегородской области Сергей 
Яковлев. — Сейчас разрабаты-
ваем первый нацмаршрут «С 
умыслом #PROпромыслы». На  
его развитие в 2023 году в рам-
ках нацпроекта выделят грант».

Примерно треть народных 
художественных промыслов 
России находится именно в Ни-
жегородской области. До Золо-
той Хохломы в городе Семенов 
доехать из Нижнего Новгорода 
можно на автомобиле или элек-
тричке примерно за полтора 
часа. Здесь туристов ждет так-
же музей «Дом Семена-ложка-
ря». И Музей матрешки и тра-
диционной игрушки, где само-
му  можно раскрасить матреш-
ку и увезти ее с собой. В 64 км 
от Нижнего Новгорода на бере-
гу Волги стоит город Городец, 
основанный в XII веке. Здесь 
есть  Терем русского самовара, 

Детский музей с огромной кол-
лекцией игрушек разных эпох и 
музей «Городецкий пряник». 

 Да и в самом Нижнем Новго-
роде хватает «магнитов» для ту-
ристов всех возрастов: истори-
ческий центр с древним камен-
ным Кремлем, музеи, выстав-
ки.  «Современного ребенка 
крайне сложно чем-то удивить, 
— рассказывает член Гильдии 
нижегородских экскурсоводов 
Татьяна Мошкова. — А у нас дети 
узнают много нового. В Городце, 
например, дети узнают, что та-
кое березовый кап и что из него 
можно сделать. Лепят из глины, 
учатся Городецкой росписи. Там 
много самобытного. И детям это 
интересно. Мы это видим».

Есть на портале Russia.Travel 
и специальные зимние марш-
руты. Вот, как он представляет 
среди них Пермский край: «Чу-
деса тайги, сказочные пещеры, 
столбы-великаны, аномальная 
зона, фрирайд по пухляку и не-

вероятно вкусные посикунчи-
ки». Последние — знаменитые 
пермские жареные пирожки, 
маленькие и очень сочные. 

Что касается тайн и неразга-
данного, то это — Молебская ано-
мальная зона у села Молебка. Го-
ворят, здесь летают НЛО, теряет-
ся счет времени, глохнут моторы 
авто. И даже инопланетяне при-
летают. Не верите? Но посмот-
реть-то можно хотя бы из любо-
пытства. Впрочем, в крае доста-
точно и реальных чудес. Портал 
советует Кунгурскую ледяную 
пещеру у села Филипповка. И 
любоваться ею лучше с февраля 
по апрель, когда на ее стенах на-
растают ледяные скульптуры.  

Елена Шулепова

В 
поселке Детчино Калуж-
ской области появились 
ясли, которых здесь не 

было с советских времен. И ма-
мам с детьми от 1,5 года до 3 лет 
приходилось оставаться дома с 
малышами, даже если была ра-
бота и семье требовались день-
ги. Теперь — совсем другое дело. 
У мамы есть выбор.

Ясли по всей стране откры-
вают в рамках нацпроекта «Де-
мография». Капитально ре-
монтируют и строят новые дет-
сады, чтобы как можно больше 
детей после трех лет могли пой-
ти в садик, когда у мамы закон-
чится отпуск по уходу за ребен-
ком. И надо выходить на рабо-
ту. Как правило, ясли и детсады 
объединяют в единое учрежде-
ние дошкольного воспитания.

Детчино — один пример из 
1,5 тысячи открытых по нацпр-
роекту детсадов. «Наш поселок 
развивается, строят предпри-
ятия. Много молодых семей с 
детьми. Нужен был второй дет-
сад, а лучше ясли», — расска-
зывает директор дошкольного 
учреждения Зоя Алексеева.

Новый детский сад находит-
ся в центре поселка. Здесь была 
красивая усадьба Львовых. Бар-
ский дом давно пришел в упа-

док, его снесли. Но это было 
единственное историческое 
здание в Детчино. Местные вла-
сти, задумав строительство ясе-
лек, решили убить сразу двух 
зайцев: возвели их по облику и 
подобию бывшей усадьбы с ко-
лоннами. К тому же рядом нахо-
дится храм, построенный в том 
же стиле.

Зоя Андреевна и мамы осо-
бенно довольны просторны-
ми прогулочными верандами: 
они полностью застеклены. И у 
каждой свое предназначение — 
в одной проводят занятия физ-
культурой, в другой — театр, 
рисование. В ближайших пла-
нах директора создать группу 
для детей с ограниченными воз-
можностями: «Чтобы мамам 
было хоть на пару часов их где-
то оставить». 

Надо сказать, что в Калуж-
ской области больше нет оче-
редей в детские сады — каждо-
му ребенку от 1,5 до 7 лет га-
рантировано место. В области 
есть садики, где можно изучать 
астрономию и робототехнику, 
прогуливаться по интерактив-
ному полу, играть и заниматься 
спортом. 

Как сообщили в правитель-
стве региона, за четыре года ре-
ализации нацпроекта создано 
около 5,8 тысячи новых мест 

для детей дошкольного возрас-
та, в том числе более трех тысяч 
дополнительных мест для малы-
шей до трех лет.

В прошлом году помимо ясе-
лек в поселке Детчино был по-
строен и детский сад в Калуге, 
детсад «Солнышко» в городе 
Мещовск, рассчитанный на 160 
мест. В планах на ближайшие 
три года создание не менее 
545 новых мест в Калуге и Об-
нинске, а также в селе Воскре-
сенское. В пространства новых  
детсадов входят спортивные и 
музыкальные залы, специально 
организованные общие поме-
щения, игровые площадки, со-
ляные комнаты, бассейны.

«Современные проекты 
детских садов отличаются от 
проектов прошлых лет большим 

многообразием объемно-пла-
нировочных решений, — пояс-
нили в минобрнауки Калуж-
ской области. — В сегодняшних 
проектах закладывается воз-
можность трансформации про-
странства и принципы модуль-
ного строительства. Предусмат-
риваются универсальные залы 
и зоны как для совместных за-
нятий, так и для индивидуаль-
ных с ориентированием на ра-
циональное использование про-
странства. На использование 
коридоров, проходов, вестибю-
лей как полезных в образова-
тельном процессе помещений».

Кроме того, садики откры-
вают на первых этажах в круп-
ных жилых комплексах. Эта ре-
альная «шаговая» доступность 
очень удобна для родителей.  

А К Ц Е Н Т

Для зимних путешествий портал 
Russia.Travel подготовил готовые вари-
анты активного отдыха и познавательно-
го туризма с детьми по всей России

НАУКА

ЛЕКАРСТВА ИЗ ОКЕАНА

Полина Комогорцева, 
Алексей Трапезников

Поиск новых лекарственных 
соединений морского проис-
хождения — одно из приоритет-
ных направлений Дальневос-
точного федерального универ-
ситета.  В том числе и для онко-
логических больных. 

Вместе с сотрудниками Рос-
сийской академии наук в вузе 
разработали молекулы на осно-
ве соединений природного 
происхождения. Они обладают 
высоким противоопухолевым 
и антибактериальным действи-
ем. Работу вели в рамках Про-
граммы стратегического акаде-
мического лидерства «Приори-
тет 2030». 

Вуз открыл  четыре совре-
менные лаборатории, выиграв 
конкурс Минобрнауки России 
в рамках нацпроекта «Наука 
и университеты». Под руко-
водством молодых ученых сту-
денты ведут исследования в 
сферах ДНК-технологий, фар-
мацевтики, пищевых наук и ми-
крогорения. На каждую лабора-
торию выделено более 50 мил-
лионов рублей. «Вся эта работа 
направлена на создание лекар-
ственных препаратов и раз-
работку технологических ре-
шений производства, которые 
заменят импортные поставки 
и усилят отечественную про-
мышленность, — отметил и.о. 
ректора Борис Коробец.

По словам руководителя од-
ной из лабораторий Максима 
Жидкова,  Мировой океан яв-
ляется неисчерпаемым источ-

ником биологически активных 
соединений, которые могут 
стать основой для препаратов 
нового поколения. Например, 
обнаружено перспективное 
соединение хлорина из тихо-
океанских змеехвосток. Оно 
проявило многообещающие 
свойства сразу в нескольких 
областях — в фотодинамиче-
ской терапии, лечении онколо-
гических, инфекционных, дер-
матологических заболеваний, 
а также в косметологии — имеет  
сильный омолаживающий и ре-
генерирующий эффект.

Участие вузов в программе 
«Приоритет 2030» расширяет 
круг возможностей для студен-
тов. В Пермском национальном 
исследовательском политех-
ническом университете в рам-
ках этой программы создали 
тактильный датчик для робо-
тов и бионических протезов.  
Использовать новую техноло-
гию можно, например, в робо-
тостроении. Определив свой-
ства предмета, робот сможет 
точно рассчитать необходимое 
и достаточное усилие для его 
удержания и последующих дей-
ствий. Кроме того, тактильный 
датчик можно применять при 
создании бионических проте-
зов и искусственных органов. 
Работу над ним финансировали 
из средств гранта. Его размер 
составил 100 миллионов. 

Сегодня в России открыто 
740 молодежных лабораторий и 
129 вузов участвуют в програм-
ме «Приоритет-2030». Работа 
продолжается. Так что впереди 
еще много открытий.  

ВОДА

СТАКАН ЧИСТОЙ ВОДЫ 
СТАНОВИТСЯ БЛИЖЕ
Евгений Петров

Более 50 тысяч жителей Рес-
публики Чувашии будут обес-
печены качественной питьевой 
водой после ввода пяти новых 
пусковых комплексов. Первый 
уже заработал. И «дал напить-
ся» трем селам.

Эта работа идет в рамках 
федерального проекта «Чи-
стая вода» нацпроекта «Жи-
лье и городская среда». В кон-
це прошлого года в Чувашии с 
опережением срока построи-
ли первый пусковой комплекс 
группового водовода южных 
районов республики. Стройка 
была законсервирована  на де-
сять лет. И наконец в мае 2021 
года начали создавать первый 
пусковой комплекс от Шемур-
шинского водохранилища до 
сел Сугуты, Шыгырдан и Баты-
рево. Мощность первой нитки 
водовода обеспечить питьевой 
водой восемь тысяч человек.

Общая протяженность маги-
стральной сети составит свыше 
300 километров. Строительство 
разбито на 11 этапов. Как сооб-
щил глава Минстроя республи-
ки Павел Данилов, магистраль-
ная сеть охватит 74 населенных 
пункта. «Водовод обеспечит до-
ступ к централизованной си-
стеме водоснабжения, одновре-
менно сократив потери воды и 
число аварий на ней», – отметил 
Данилов. 

В прошлом году на реали-
зацию проекта в республике 
было выделено 663 миллиона 
рублей, в том числе 617,6 мил-
лиона из федерального бюд-

жета. С помощью этих средств 
проведены работы на I, III и 
IV пусковых комплексах во-
довода. С июня 2022 года ве-
дется строительство на V и VI 
комплексах —  их готовность со-
ставляет 90 и 80 процентов со-
ответственно. 

Открыли современную стан-
цию водоподготовки в поселке 
Пятовский Калужской области. 
В Пермском крае тоже ведется 
большая работа, чтобы повы-
сить качество водоснабжения 
в регионе. Реализация проек-
та «Чистая вода» позволит до 
2024 года улучшить качество 
воды для 400 тысяч пермяков.

Всего этой работой охва-
чены 83 региона страны. Наи-
более активно — Брянская 
область. Здесь строиться 38 
объектов, Тамбовская (19 
объектов),  Чеченская Респуб-
лика (13 объектов). В итоге свы-
ше пяти миллионов россиян 
получат доступ к качественной 
воде из централизованных ис-
точников. Для этого модерни-
зируют и построят две тысячи 
объектов по всей стране.  

ДОРОГИ

ДО ВРАЧЕЙ — БЕЗ ПЕРЕСАДКИ

Татьяна Кузнецова, 
Татьяна Леонтьева

Теперь к новому микрорайону 
в Индустриальном районе Бар-
наула без проблем добираются 
не только жители, но и медики, 
приезжающие на вызовы. Да и 
пациентам стало проще ездить в 
поликлинику.

Несколько лет барнаульцы 
ждали строительства важно-
го участка улицы Сиреневой в 
600 метров, который обеспе-
чивал сквозной проезд. В про-
шлом году благодаря нацпроек-
ту «Безопасные качественные 
дороги» он был сдан. Террито-
рию вдоль нового участка сразу 
благоустроили: проложили тро-
туары, организовали парковки, 
установили скамейки и урны, 
провели освещение. «Одновре-
менно занимались и озеленени-
ем. Будут высажены кусты сире-
ни и аллея вязов», — отметили в 
мэрии Барнаула. 

Всего за время участия Бар-
наула в нацпроекте «Безопасные 
качественные дороги» в столице 
Алтайского края отремонтиро-
вали 170 улиц.  

Напомним, ключевая цель 
дорожного нацпроекта — повы-
шение качества жизни росси-
ян. Именно поэтому регионы в 
первую очередь в свои програм-
мы включают участки, веду-
щие к больницам, поликлини-
кам, медцентрам, роддомам. В 
прошлом году по стране обно-
вили более 700 таких объектов 
— от городских магистралей до 
проселочных маршрутов. Сре-
ди них — новые подъезды к ме-
дучреждениям в шести селени-

ях Кабардино-Балкарии. В Жем-
тале, например, отремонтиро-
вали центральную улицу, где 
находится амбулатория. В Это-
ко без проблем можно доехать 
до фельдшерско-акушерского 
пункта.

Также по нацпроекту в про-
шлом году привели в порядок и 
более 400 туристических марш-
рутов. Это более двух тысяч ки-
лометров. Хороший комфорт-
ный отдых тоже влияет на ка-
чество жизни, здоровье и рабо-
тоспособность. Удобнее стало 
путешествовать по Иркутской 
области, где привели в порядок 
трассу Иркутск — Большое Голо-
устное, которая ведет к берегам 
Байкала. Долгое время большая 
часть ее была гравийной. Теперь 
Иркутск и Большое Голоустное 
связывает 114 километров ас-
фальтированной дороги. 

Во Владимирской области 
обновили проблемный участок 
трассы Муром — «Волга» в Го-
роховецком районе. Эта дорога 
стала частью нового уникально-
го маршрута «Былинный путь» 
русских богатырей из Мурома в 
Гороховец.  

ЭКОЛОГИЯ

ЕСТЬ КУДА СВАЛИВАТЬ

Татьяна Леонтьева

В поселке Тымовское на Са-
халине год начался с новин-
ки — у домов появились первые 
контейнеры для раздельного 
сбора мусора, сообщил офици-
альный сайт нацпроекта «Эко-
логия». Кажется, обычное уже 
дело, но для острова оно весьма 
хлопотное. 

В контейнеры будут соби-
рать алюминиевые и жестяные 
банки, пластиковые бутыл-
ки, стекло. Их отвезут снача-
ла на полигон, а когда соберет-
ся товарная партия, отправят 
на материк для переработки. 
На острове установлено уже 
около 1,5 тысячи контейнеров. 
По словам министра ЖКХ Са-
халинской области, «каждый 
месяц в регионе подводят итоги 
раздельного сбора и видят «по-
ложительные результаты». 

Эта работа ведется по всей 
стране в рамках федерального 
проекта «Комплексная система 
обращения с твердыми комму-
нальным отходами» нацпроек-
та «Экология». В регионах зара-
ботали современные комплек-
сы по сортировке и переработке 
мусора. Это направление про-
должает развиваться. Есть и ли-
деры. 

Среди них — Саратовская об-
ласть, которая по итогам про-
шлого года вошла в пятерку луч-
ших. Успехи региона отметила 
вице-премьер Виктория Абрам-

ченко, особо уточнив, что « Са-
ратовская область впервые во-
шла в лидеры рейтинга». Сор-
тировка отходов на комплексах 
региона охватывает до двадца-
ти фракций, которые пользуют-
ся спросом у переработчиков. 
Вторсырье уходит на заводы 
глубокой переработки в Мо-
сковскую область, Ленинград-
скую, в Ставропольский край. 

«83 процента составила 
доля твердых коммунальных 
отходов, направленных на об-
работку в прошлом году», — со-
общил министр природных 
ресурсов и экологии области 
Константин Доронин. Кстати, 
к 2024 году по федпроекту этот 
показатель по стране должен 
составить 60 процентов. 

Есть в рейтинге лучших и 
«старожилы» — Москва и Под-
московье, Нижегородская, Тю-
менская области.  

Студенты-дальневосточники из тихоокеанских змеехвосток получили 
соединение, которое поможет лечить рак и продлевать молодость.

Более пяти миллионов россиян получат доступ к качественной питьевой 
воде благодаря реализации федерального проекта «Чистая вода».
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ТУРИЗМ

ЗИМНЕЕ ПУТЕШЕСТВИЕ В ЗОНУ АНОМАЛИЙ И ГОРОД МАСТЕРОВ

ДОШКОЛЬНОЕ ВОСПИТАНИЕ

МЕСТА В САДИКЕ ХВАТИТ ВСЕМ 

Справка «РГ»

Для выбора маршрута в выход-

ные дни на портале Russia.Travel 

доступно 20 вариантов в разделе 

https://city.russia.travel/. 

Для любителей познавательного 

отдыха и семей с детьми собраны 

направления для экскурсионного 

туризма. Например, по историче-

ским городам: Москва, Петер-

бург, Казань, Калининград, Яро-

славль. 

А для зимних путешествий портал 

подготовил более 40 вариантов 

активного досуга 

https://zima.russia.travel/.

НАЦПРОЕКТ «ДЕМОГРАФИЯ» В 2023 ГОДУ

На 8,4 процента будет проиндексирован материнский капитал.

На 18 процентов увеличится объем экстракорпорального оплодотворе-

ния по полису ОМС — до 89,5 тысячи процедур.

Более 138 тысяч человек смогут пройти бесплатное переобучение по 

востребованным профессиям.

На 100 процентов планируется обеспечить доступность детсадов для 

детей от 1,5 до 3 лет.

Свыше 17 тысяч пожилых людей и граждан с инвалидностью получат до-

полнительную помощь по долговременному уходу в Кировской, Новго-

родской, Рязанской, Тамбовской областях и в Марий Эл.

150 тысяч человек по стране смогут воспользоваться услугами дол-

говременного ухода.

ЦИФРА

89
ПРОЦЕНТОВ

жителей нашей страны будет 

обеспечено качественной во-

дой уже к 2024 году. В горо-

дах  — 97 процентов.

ЦИФРА

16,8
ТЫСЯЧИ

километров автомобильных 

дорог отремонтировано по 

нацпроекту в 2022 году в 105 

городских агломерациях.

ГОСПОДДЕРЖКА

Регионы с низким уровнем бюд-

жетной обеспеченности могут 

возместить 95 процентов стоимо-

сти строительства объектов для 

сортировки и переработки 

твердых коммунальных отходов 

(ТКО).

Средства благодаря новым мерам 

поддержки по федпроекту 

«Комплексная система обраще-

ния с ТКО» выделены Дагестану, 

Архангельской области, Республи-

кам Крым и Чечня.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЙТИНГ Пенсионеры 
выбрали города, куда они 
хотели бы переехать 

Море. Работа. 
Комфорт

В ТОП-10 самых желанных городов России для жиз-
ни на пенсии вошли Сочи, Санкт-Петербург, Анапа, 
Краснодар и Калининград.  Причем столица Кубани 
уступила Москве всего один процент. Чем же так при-
влекают эти города людей серебряного возраста? 

Основным критерием, как показало исследование 
Работа.ру и СберНПФ, россияне назвали комфортный 
климат. На втором и третьем местах  —  красота и благо-
устроенность города. Каждого четвертого  интересо-
вала возможность устроиться на работу на пенсии и 
хорошо проводить досуг, а 12 процентов — льготы. Кор-
респонденты «РГ» отправились в эти города. 

Итак, почти 40 процентов опрошенных выбира-
ли место жительства из-за климата, красоты и благо-
устройства. И если первое в Петербурге традиционно 
принято ругать, то второе —  без сомнения, вне конку-
ренции. Многочисленные дворцы, музеи (у многих 
есть дни бесплатного посещения), памятники, парки 
и набережные позволяют любоваться ими в любую по-
году, а также дают возможность для разнообразного 
досуга. На улицах города сегодня часто можно видеть 
людей серебряного возраста с палками для скандинав-
ской ходьбы. Петер-
бург занял второе 
место в рейтинге 
городов, куда хоте-
ли бы уехать пен-
сионеры.  

Разумеется, ме-
гаполис дает воз-
м о ж н о с т и  и  д л я 
приложения сил. В 
Петербурге сегодня 
действует несколь-
к о  п р о г р а м м  п о 
трудоустройству 
граждан предпен-
сионного и пенсионного возраста. Есть многочислен-
ные курсы компьютерной грамотности, модные пока-
зы с участием моделей серебряного возраста. Город 
предоставляет возможность даже в зрелом возрасте 
получить новую профессию. Бесплатно. 

Есть и финансовая поддержка. Например, допла-
чивают тем, у кого пенсия слишком маленькая. «Если 
ваша пенсия составляет 8 400 рублей, а прожиточный 
минимум для пенсионеров в 2023 году равен 12 981 
рубль, то сумма выплаты составит примерно 6 528,15 
рубля», — поясняет портал госуслуг Санкт-Петербур-
га. И это далеко не все выплаты. 

Краснодар (пятое место) приглянулся тем, кто го-
лосует за размеренный образ жизни и «удобный го-
род». Таких — 61 процент. Как раз здесь власти активно 
развивают инфраструктуру города. Трамвайную сеть, 
например. Удобно и экологично.  «В планах на этот год 
— реконструкция шести улиц, — рассказал мэр Красно-
дара Евгений Наумов. — Построим новый подземный 
переход вблизи Краевой клинической больницы №2». 
Есть в городе и места для души. Одно из них — уникаль-
ный парк с ландшафтным дизайном. Его посещение 
бесплатно. Здесь много фонтанов и водоемов с декора-
тивными рыбками и пешеходных троп. 

И в Анапе (третье место) в этом году активно идет 
строительство нового большого парка Крещения Руси. 
«В перспективе — реконструкция парка в поселке Ви-
ноградном, Ореховой рощи, Театральной площади, 
сквера «Россия» в исторической части города. И на-
чало работ по созданию Императорского парка», — со-
общили «РГ» в пресс-службе мэрии этого курортного 
города.  

Сочи (первое место в рейтинге) и Анапа, конечно 
же, особо привлекательны для любителей моря. Его 
предпочли 37 процентов опрошенных. А Сочи притя-
гивает еще и тех, кто не любит на пенсии сидеть без 
дела. Благодаря Всероссийскому грантовому кон-
курсу «Молоды душой» в прошлом году в Сочи офи-
циально открылся региональный центр серебряного 
волонтерства, начавший работу в 2011 году.  Сейчас 
в него входят 467 человек. Самому старшему — 87 лет.  
Кроме участия в спортивных и культурных меропри-
ятиях добровольцы участвуют в экологических акци-
ях и субботниках.  «В Сочи на пенсии некогда скучать, 
всегда можно найти занятие по душе, а не сидеть дома 
и чувствовать себя никому ненужными», — считают 
волонтеры.

«В Сочи проживают от 150 до 200 тысяч пенсио-
неров, из которых 30—40 процентов переехали на ку-
рорт за последние пять лет», — рассказал «РГ» основа-
тель «Народного университета Сочи» Дмитрий Богда-
нов. «Народный университет» действует уже 12 лет и 
объединил 400 активных людей старшего поколения. 
Для них открыты 17 клубов, где они стараются превра-
тить «возраст дожития в возраст счастья». •

Подготовили Ирина Белова, Юрий Гень, 
Мария Голубкова, Денис Гонтарь 

Спуститься на землю
Если малоэтажные рай-
оны расположены ря-
дом с поселениями, 

можно задействовать центра-
лизованные инженерные сети, 
отмечают члены инициативной 
группы архитекторов. Если же 
они удалены от существующих 
районов, то нужно содейство-
вать развитию систем автоном-
ного жизнеобеспечения, это мо-
жет оказаться экономически це-
лесообразнее.

Необходимы организаци-
онно-финансовые механизмы 
поддержки малоэтажного строи-
тельства с опорой на накоплен-
ный региональный опыт, отме-
чают архитекторы. К примеру, 
в Белгородской области суще-
ствовала специальная програм-
ма по продаже участков буду-
щим жильцам за символическую 
плату 15 тыс. рублей (данные на 
2012 год), кредитованию строи-
тельства под 1% и списанию кре-
дита при рождении детей, обес-
печению малоэтажных районов 
инфраструктурой с помощью 
государства и пр. В 2000—2010-х 
годах на малоэтажку здесь при-
ходилось 80% строительства 
жилья. Похожая программа су-
ществует и в Курганской обла-
сти. Их можно было бы распро-
странить на всю страну, считает 
руководитель мастерской «Арх-
стройдизайн» Алексей Иванов.

Другой вопрос: как будут жи-
тели загородных домов зараба-
тывать на жизнь? Генеральная 
схема расселения должна быть 
увязана со стратегией развития 
производств, как это было в со-
ветские времена, считают архи-
текторы. Это могут быть как су-
ществующие предприятия, так 
и планируемые — от оборонного 
производства до агропрома, того 
же льнопроизводства. В Кур-
ганской области, к примеру, про-
грамма поддержки малоэтажно-
го строительства предполагает 
бесплатную раздачу увеличен-
ных участков фермерским хо-
зяйствам, создание фонда, выда-
ющего кредиты под развитие жи-
вотноводства, растениеводства 
и пр.

Изменить схему расселения 
может и ставшая привычной в 
пандемию удаленка. Даже согла-
сившись с эффективностью эко-
номики масштабных систем, ко-
торыми являются агломерации, 
нужно понимать, что на сегодня 
нет необходимости собирать все 
элементы таких систем в башнях 
бизнес-центров крупнейших го-
родов, комментирует инициати-
вы архитекторов эксперт Обще-
ственного совета при минстрое 
Илья Пономарев. Современные 
телекоммуникации позволяют 
административным, финансо-
вым, инжиниринговым структу-
рам существовать в виртуальном 
режиме, объединяя работу лю-
дей без привязки к территории. 
Сотрудники креативных инду-
стрий — айтишники, дизайнеры 
и многие другие — в принципе ра-
ботают на удаленке.

Отдельная проблема — обес-
печение удаленного от крупных 
городов жилья инфраструкту-
рой. Строительство школы, дет-
сада или поликлиники в пешей 
доступности тут очень дорого. 
За границей проблема решает-
ся с помощью автомобиля, что, 
впрочем, тоже, как отмечают не-
которые эксперты, приводит к 
ряду проблем (разобщение сосе-
дей, «заброшенность» детей, ро-
дители которых «живут» в проб-
ках, и пр.).

«Обеспечение объектами со-
циальной инфраструктуры, не 
говоря уже о рабочих местах, 
небольших по площади и, соот-
ветственно, демографическо-
му ресурсу жилых образований, 
является болевой точкой любо-
го поселения, — отмечает Фесен-
ко. — Исследования показывают, 
что, например, в Подмосковье 
малоэтажное поселение может 
обеспечить себя инфраструкту-
рой, начиная от 100 га при плот-
ности в 3—4 тыс. кв. м жилья на 
гектар. Это несколько тысяч до-
мов или до 7—8 тыс. человек по-
стоянного населения. В регионах 
планка может быть ниже. Слиш-
ком малый демографический 
потенциал не может генериро-
вать соответствующий уровень 
потребностей, соответственно, 
возникают проблемы со строи-
тельством соцобъектов, а также 
с их обеспечением воспитателя-

ми, учителями, врачами». Необ-
ходимо обеспечить организаци-
онно-финансовые механизмы 
возведения социальных объек-
тов в их привязке к структуре 
расселения, говорит он.

Важно также обеспечить 
страну транспортной инфра-
структурой, подчеркивает Кри-
вов, переориентироваться с пре-
имущественного строительства 
автомагистралей первого клас-
са (стоимостью 1—2 млрд руб. за 
км) на строительство дорог IV—V 
класса (по 25 млн руб. за км), что-
бы уплотнить местные сети авто-
дорог, развивать нестандартные 
виды транспорта (струнный, 
экранопланы и пр.).

Правильный тренд — реше-
ние проблем обеспеченности 
социальной инфраструктурой 
за счет роста транспортной до-
ступности через время в пути, 
комментирует Пономарев. Сей-
час нет объективного запроса на 
высокую плотность расселения. 
Современный уровень техноло-
гического развития практиче-
ски исключил необходимость 
роста компактности населенных 
мест. Ключевым критерием до-
ступности общественных благ 
(торговля, образование, меди-
цина, правопорядок и т.д.) стала 
развитость инфраструктурного 
комплекса, а не непосредствен-
ная территориальная близость. 
Качественная улично-дорожная 

сеть и общественный транспорт 
позволяют обеспечить доступ 
ко всем необходимым благам на 
кратно большей территории, не 
создавая проблем скученности 
и дефицита территории для ком-
фортного проживания, говорит 
Пономарев. Существенным фак-
тором стал взрывной рост сете-
вых и логистических сервисов во 
всех сферах жизни общества.

Желающих жить в индиви-
дуальных домах вне мегаполи-
сов в России много. По данным 
опроса, проведенного ДОМ.РФ и 
ВЦИОМ в 2021 году, жить в част-
ном доме хотели быть 73% се-
мей, причем за пандемийный год 
их число выросло на 1,7 млн, до 
45,4 млн семей. При этом, конеч-
но, они хотели бы определенного 
комфорта. Идеальный дом, судя 
по результатам опроса, должен 
располагаться не более чем в 30  
минутах езды до работы, побли-
зости должны быть остановки 
общественного транспорта, со-
циальные, торговые объекты, а 
также детские площадки и зоны 
отдыха.

Создание базового инфра-
структурного каркаса, превра-
щающее территории в основные 
средства благодаря возникнове-
нию возможности их участия в 
обороте, по мнению Пономаре-
ва, должно стать ключевой зада-
чей государственного управле-
ния, делая реально доступным 
для бизнеса тот гигантский ре-
сурсный пул, который является 
главным преимуществом Рос-
сии в современном мире, но ко-
торый не может быть вовлечен 
в формирование национального 
богатства. Рост капитализации 
территории при ее инфраструк-

турном обеспечении носит крат-
ный характер. При этом взрыв-
ной рост капитализации терри-
тории мегаполисов, напротив, 
носит деструктивный характер, 
создавая стоимость, не обеспе-
ченную новым товаром или ка-
чеством, основанную на дефи-
ците территорий, обеспеченных 

базовым комплексом возмож-
ностей. «По сути, мегаполисы в 
условиях либерального регули-
рования экономики втягивают в 
себя все доступные ресурсы, при 
этом если для США источником 
является мир, то Москва своим 
ростом регионального продук-
та обязана «внутренним эконо-
мическим беженцам» из пусте-
ющих городов и сел, утративших 
шансы на выживание под цинич-
ным соусом «экономической не-
эффективности», — считает По-
номарев. Социал-дарвинистская 
логика отношений к поселени-
ям, как к корпорациям, может и 
будет иметь один результат — де-
популяция территории до уров-
ня 3—5 мегаполисов, в которых 
рабочая сила будет готова отка-
заться от любых гарантий, прав 
и свобод в обмен на минималь-
ную потребительскую корзину. 
Вряд ли такая перспектива соот-
ветствует нашему видению буду-

щего России, уверен эксперт.
Правильно отражена в те-

зисах инициативной группы и 
тема демографии, считает экс-
перт, в «студиях» не может быть 
больших семей. «Необходима 
большая работа по комплексно-
му эконометрическому модели-
рованию, которая покажет, что 
рост рентабельности девелопе-
ров крупнейших агломераций 
обеспечивается кратной потерей 
капитализации ряда территорий 
страны, что в результате стано-
вится не достижением, а бреме-
нем как в социально-экономи-
ческом, так и в геополитическом 
смысле», — говорит Пономарев.

Тезис о том, что функции про-
странственного развития отда-
ны на откуп девелоперам, яв-
ляется весьма спорным, считает 
директор по территориальному 
планированию Градостроитель-
ного института «Мирпроект» 
Владимир Трояновский. Прави-
ла застройки устанавливают-
ся муниципалитетами с учетом 
мнения жителей и фиксируются 
в документах территориального 
планирования (генпланах) и гра-
достроительного зонирования 
(правилах землепользования и 
застройки). Девелоперы являют-
ся не более чем участниками хо-
зяйственной деятельности и дей-
ствуют в пределах, установлен-
ных законодательно. Мысль по 
поводу необходимости увязки 
схемы расселения со стратеги-
ей развития производственных 
каркасов является правильной, 
но времена централизованного 
планирования производств ото-
шли безвозвратно, отмечает он. 

Многих настораживает факт 
многократного преобладания 
застройки европейской части 

страны в сравнении с сибирски-
ми и дальневосточными регио-
нами, а также ускоренное раз-
витие крупных агломераций в 
ущерб развитию или даже сохра-
нению малых городов. Здесь 
сталкиваются две системы при-
оритетов, говорит эксперт. С од-
ной стороны, экономическая це-
лесообразность диктует необхо-
димость концентрации ресурсов 
развития на территориях, об-
ладающих максимальным эко-
номическим потенциалом. Но 
с другой стороны, с точки зре-
ния социальных факторов необ-
ходимо удержание всех терри-
торий, в том числе утративших 
исходный потенциал роста или 
даже депрессивных. Поиск ба-
ланса между стратегиями про-
рыва и стратегиями выравнива-
ния, по мнению Трояновского, 
и есть главная задача политики 
пространственного развития 
страны. •

В городах из-за нехватки про-
странства строятся в основном 
компактные однушки и студии. 

А К Ц Е Н Т

За полвека в стране было заброшено 
150 тысяч населенных пунктов

1

В Сочи — 200 тысяч 
пенсионеров, 
из них 30-40 про-
центов переехали 
сюда за послед-
ние пять лет

Мечтает после выхода на пенсию жить у моря каждый третий 
россиянин. И чтобы горы были рядом, и не скучать одному.
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ЖИЛЬЕ Как демография поменяет стратегию застройщиков в ближайшие 10—15 лет

Города созрели
Наталия Тихонова, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

В 
2022 году некоторые го-
рода, раньше стабильно 
наращивающие ввод жи-

лья, столкнулись с неприятным 
для себя явлением: потребите-
ли перестали разбирать квар-
тиры еще на стадии котлована.

Так, в Екатеринбурге не 
продано почти 42 тысячи жи-
лых помещений,  и дело не 
только в цене, которая, конеч-
но, тоже играет роль: 125 ты-
сяч рублей за метр при средней 

зарплате в 54 тысячи. Пробле-
ма в том, что больше половины 
новостроек — это студии и од-
нокомнатные, а основной по-
купатель — семья с детьми. Еще 
несколько лет назад малень-
кие квартиры охотно брали 
как инвестиции, чтобы потом 
сдавать или перепродать с при-
былью, сейчас люди покупают 
жилье, только когда им надо 
реально съехаться, разъехать-
ся, расшириться. 

Как возрастная структу-
ра населения влияет на спрос, 
рассказал председатель коми-
тета по аналитике «Российской 

гильдии управляющих и деве-
лоперов» Михаил Хорьков.

Михаил, главный демографи-
ческий тренд Европы — старе-
ние населения. А что в России?

МИХАИЛ ХОРЬКОВ: Я бы назвал это 
процессом взросления поку-
пателей, и рынок жилья его 
должен учитывать. Не меняя 
текущие проекты, но прини-
мая во внимание в стратегиче-
ском планировании. Возраст-
ная структура города опреде-
ляет многое: какие участки вы-
бирать, для кого строить, какие 
планировки.

Согласно последней переписи 
населения, сейчас в стране око-
ло 30,8 миллиона человек моло-
же 20 лет — дети, которые живут 
с родителями, частично студен-
ты. Это долгосрочный рыночный 
потенциал. Группа от 20 до 35 лет 
— покупатели первой квартиры — 
насчитывает 27,9 миллиона че-
ловек, причем в последние годы 
она заметно сжалась. Пока еще 
не везде: многие города продол-
жают активно привлекать мо-
лодежь, но база не бесконечна. 
Сложность в том, что молодые 
потребители не всегда самостоя-
тельны, зависят от помощи роди-
телей и условий по ипотеке. 

Группа 35—49 лет, улучша-
ющая свои бытовые условия, в 
стране самая многочисленная: 
около 35 миллионов человек. В 
основном семьи с детьми, но есть 
и одиночки, разведенные. Пер-
вую ипотеку в жизни многие уже 
выплатили и теперь хотят уве-
личить площадь или повысить 
качество жизни. Количество та-
ких людей стабильно растет, и 
это хороший задел на будущее. 

Есть еще группа населения 
65+, которая на рынок практиче-
ски не влияет, ну, разве что в виде 
передачи наследства внукам. Го-
раздо более перспективны как 
покупатели и продавцы квартир 
люди от 50 до 65 лет. Их довольно 

много, 29,5 миллиона человек, 
при этом массовый рынок пока 
не знает, как с ними работать, 
хотя если оптимизировать избы-
точную площадь после того, как 
дети выпорхнули из гнезда, мож-
но повысить качество жизни. 
Проблема в том, что у этого по-
коления мало опыта переездов, а 
страхи сильны. 

Страна у нас большая, и даже 
соседние города, например, Тю-
мень и Екатеринбург, могут 
заметно отличаться по демо-
графии... 

МИХАИЛ ХОРЬКОВ: Мы делим все рос-
сийские города условно на «мо-
лодые», «зрелые» или «старею-
щие». Тюмень — типичный при-
мер «молодой» территории: по-
чти половина населения до 35 
лет. Также к этой категории мож-
но отнести Махачкалу, Казань, 
Иркутск, Красноярск. Города, 
где проживает много потреби-
телей 35—50 лет, стремящихся к 
комфорту и разнообразию жи-
лья, можно назвать «зрелыми». 
К ним относятся, к примеру, Ека-
теринбург, Воронеж, Владивос-
ток, Новосибирск, Ростов-на-До-
ну. Если молодежь охотно едет в 
дешевые квартиры на окраине, 
то люди постарше предпочита-
ют центральные районы с разви-
той инфраструктурой, соответ-

ственно, для этих территорий бо-
лее актуальна реновация старых 
кварталов. А вот в Саратове, Ря-
зани, Самаре, Ульяновске много 
людей, которые попадают в воз-
раст «оптимизации жилья». 

Способна ли затормозить 
старение города миграция?

МИХАИЛ ХОРЬКОВ: Она может за-
медлить общий тренд на взрос-
ление, но полностью остано-
вить — нет. Нас ждут медленные, 
но неизбежные корректиров-
ки рыночных процессов в тече-
ние ближайших 10—15 лет. Пора 
переосмыслить вчерашние но-
востройки как качественный 
продукт для предпенсионеров и 
пенсионеров.

Сегодня на окраины Екате-
ринбурга заселяются в основ-
ном молодые семьи с детьми. 
Там все заточено под них, но 
через 10—15 лет детсадовцы 
превратятся в подростков. 
Перестанет ли их устраи-
вать район?

МИХАИЛ ХОРЬКОВ: Родители тоже 
становятся старше с каждым 
годом, у них появляются дру-
гие интересы. Как следствие 
— в районах нынешних ново-
строек должна поменяться ин-
фраструктура и акценты при 
благоустройстве. Начиная с 
2015—2016 года по всей стране 
фиксируется снижение рожда-
емости. Пик спроса на детские 
сады уже пройден, а пик числа 
первоклассников будет в 2023-
м, по некоторым городам эта 
точка может сместиться на 3—5 
лет. Значит, роль детсада и шко-
лы в жилищных проектах тоже 
изменится: если раньше про-
сто их наличие было огромным 
плюсом, то дальше капитализи-
ровать можно будет только ка-
чество.  

А К Ц Е Н Т

Несколько лет назад маленькие кварти-
ры брали как инвестиции, чтобы потом 
сдавать или перепродать, сейчас люди 
покупают жилье, только когда им надо 
съехаться, расшириться
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КОПИ НА НОВЫЙ АДРЕС

Каждый десятый из участников опроса, обозначил свое же-

лание переехать жить на пенсии в Калининград. Этот город 

занял шестое место в рейтинге. Сюда в основном едут те, у 

кого есть средства. 

Многие пенсионеры, заработав, к примеру, северную пен-

сию, решают перебраться поближе к побережью Балтий-

ского моря, где климат более мягкий.  Помимо пенсионных 

денег некоторые планируют получать дополнительный до-

ход от сдачи квартир в аренду. Недвижимость они покупали 

еще в «допандемийные» времена, пока цена за квадратный 

метр в Калининграде не превысила рекордные 100-140 ты-

сяч рублей. 

Сегодня купить квартиру будет сложнее. Как отмечают ри-

елторы, россияне из других регионов России стали в пять 

раз реже покупать квартиры в Калининградской области. 

Основная часть продаж по-прежнему приходится на моск-

вичей и петербуржцев. Как правило, это те, у кого здесь жи-

вут родные, близкие или друзья. 

А К Ц Е Н Т

Жить в частном доме хотели бы 
73% семей
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РАКУРС Кто и что стоит 
за отставками на Украине

Хозяева бьют 
по больному

Павел Дульман

Президент Украины Владимир Зеленский анонсиро-
вал многочисленные отставки в правительстве, право-
охранительных органах и региональной власти. Объ-
являл он об этом без особой радости, поскольку, судя 
по всему, еще на прошлой неделе ни о какой кадровой 
революции не помышлял.

Самым громким стал уход по собственному жела-
нию первого заместителя главы президентского офиса 
Кирилла Тимошенко — человека, отвечавшего на паях 
с другими за президентский пиар, региональную по-
литику, коммуникации с бизнесом, развитие инфра-
структуры и многое другое. Еще задолго до начала СВО 
этот молодой политтехнолог из Днепропетровска стал 
олицетворением коррупции и воровства при Зелен-
ском. При этом Тимошенко вел себя демонстративно 
нагло: не скрывал строящегося поместья под Киевом и 
виллу в Израиле, катался на баснословно дорогих ав-
томобилях, с размахом отдыхал. Чувство неприкос-
новенности давала сама должность, влияние на СМИ 
и собственные «ботофермы», а также знание слабых 
мест Зеленского, а именно — коррупционных схем и пу-
тей вывода наворованного, которыми Тимошенко, как 
говорят злые языки, и заведовал.    

Вторая громкая отставка, можно сказать, не состоя-
лась. Кресло зашаталось под министром обороны Рез-
никовым после резонансной публикации в издании 
«Зеркало недели» («ЗН») доказательств троекратной 
накрутки цен при закупках питания для ВСУ. Вместо 
министра в отставку — причем без уголовного дела — 
отправился его заместитель. Точно так же, без объяс-
нения причин, «уходят» сегодня с должностей губер-
наторов — сплошь связанные с Тимошенко, чиновники 
правительства, прокуроры и прочие. Единственным 
действительно пострадавшим в большой чистке стал 
заместитель министра общин и инфраструктуры, аре-
стованный за невинную, по нынешним украинским 
меркам, взятку в 400 тысяч долларов.

Впрочем, куда интересней не персоны украинских 
коррупционеров — они мало отличаются между собой 
даже на уровне фенотипа, а причина падения Тимо-
шенко и компании. Все достаточно просто: на прошлой 
неделе в Киев приезжал глава ЦРУ Уильям Бернс, и, по 
слухам, разговор шел не только о ситуации на фронтах, 
но и о деньгах в самом широком понимании. С его ви-
зитом совпали сообщения о пристальном интересе На-
ционального антикоррупционного бюро (НАБУ) к Ти-
мошенко, а после отъезда вышла скандальная статья в 
«ЗН». Остается напомнить, что НАБУ и еженедельник 
«ЗН» — инструменты управления Украиной из-за океа-
на. Иными словами, все указывает на то, что кадровая 
чехарда в Киеве инициирована из США. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Польша 
примерялась к разделу 
Украины

Сикорский 
проболтался

Павел Дульман, Владислав Шабловский

Польские власти всерьез задумывались над разделом 
Украины в первые дни российской спецоперации. Ре-
зонансное признание сделал бывший глава польского 
МИДа Радослав Сикорский, выступая на радиостан-
ции Zet. В ходе беседы у него спросили, правдивы ли 
слухи о намерениях Варшавы разжиться украинскими 
землями. Сикорский думает, что «имел место момент 
колебаний» в первые дни, «когда мы все не знали, как 
все пойдет, и, возможно, Украина рухнет».       

О далеко идущих аппетитах Варшавы неоднократ-
но рассказывал директор Службы внешней разведки 
России Сергей Нарышкин. Он сообщал, что Польша 
зондирует почву для аннексии Ивано-Франковской, 
Львовской и частично Тернопольской областей Укра-
ины. А в мае прошлого года президент Анджей Дуда во-
всю подталкивал 
Зеленского к предо-
ставлению особого 
статуса полякам на 
Украине, который, 
по сути, предусмат-
ривал даже легали-
зованную польскую 
интервенцию.

Но из уст поль-
ских политиков та-
кое признание в но-
винку. Ответить экс
-министру поспе-
шил действующий 
премьер Матеуш Моравецкий, назвав высказывания 
Сикорского «позорными», и даже записал бывшего 
министра в агенты Кремля.

Острая реакция правящей партии указывает на то, 
что высказывание Сикорского имеет внутриполитиче-
ское измерение. Действительно, он после отставки ре-
гулярно выдает откровения разной степени скандаль-
ности. Но никогда его высказывания не опровергались 
на высшем варшавском уровне. Во-первых, у Сикор-
ского давно сложился имидж enfant terrible местной 
политики, а во-вторых, он женат на влиятельной аме-
риканской публицистке Энн Эпплбаум, вхожей в та-
кие заокеанские кабинеты, где президент Польши сто-
ит полусогнувшись. Решительный ответ Моравецкого 
не означает, что у ПиС и в целом польской элиты нет 
планов на западные области Украины — они безуслов-
но есть. Но в обществе нет их однозначной поддержки. 
В этой ситуации «украинская карта» становится сла-
бым местом ПиС, которой наступает на пятки «Гра-
жданская платформа» Дональда Туска, чьим видным 
представителем является Сикорский. •

ДИПЛОМАТИЯ Как главу МИД России принимали в Эсватини — маленькой стране 
с единственной в Африке абсолютной монархией

Лавров и принцы
Евгений Шестаков, 
«Российская газета», Эсватини

Г
азетные заголовки «Все 
могут короли», «Если б 
я был султан» и т.п. чаще 

всего посвящены Эсватини. Это 
самое маленькое государство 
Африки, единственная оставша-
яся на континенте абсолютная 
монархия, страна, где у мужа и у 
каждой его жены, сколько бы их 
ни было, должен быть собствен-
ный домик. Редкий турист за-
бирается в такую африканскую 
глушь, тем более когда рядом, в 
тридцати минутах лета, распо-
ложен могущественный и бога-
тый сосед — ЮАР.

В районе десяти вечера, 
когда самолет министра ино-
странных дел России Сергея 

Лаврова приземлился в аэро-
порту Эсватини, казалось, что 
главная воздушная гавань ко-
ролевства уже прекратила ра-
боту до утра. Удивленные при-
бытием огромного по местным 
меркам лайнера немногочис-
ленные сотрудники аэропорта 
после нескольких безуспешных 
попыток все же подогнали трап 
к борту. За этими маневрами, 
проводимыми при тусклом све-
те фонарей, из иллюминатора с 
недоумением наблюдал Лавров.

В Эсватини есть единствен-
ный большой самолет — аэробус 
А340-300. Но он принадлежит 
королю и используется для его 
зарубежных поездок. От аэро-
порта до столицы — города Мба-
бане свыше 70 километров. Для 
небольшой (чуть больше Чеч-

ни) и бедной даже по меркам 
Африки страны выглядит уди-
вительным, что дорожное по-
крытие находится в отличном 
состоянии. Разрешенная ско-
рость на трассе — 120 км в час, 
и весь хайвей отлично освещен. 
Вечером машин практически 
не было — редко-редко проно-
сился мимо полицейский фур-
гончик. Только ближе к столи-
це дорога стала оживленнее. В 
отличие от соседней ЮАР, где 
по пути от аэропорта в Прето-
рию мы видели небольшое ста-
до кормящихся зебр, в Эсвати-
ни ничего подобного не было. 
Впрочем, злые языки могли бы 
объяснить наличие хорошей до-
роги от аэропорта до столицы 
просто: по этой трассе возвра-
щаются из зарубежных поездок 
члены королевской семьи. Да и 
Его Величество Мсвати III не раз 
проводил апгрейд своего лично-
го автопарка, приобретая мощ-
ные роскошные машины. Так 
что хорошие трассы для прин-
цев и принцесс не блажь, а, мож-
но сказать, жизненная необхо-
димость, чтобы не угробить до-
рогостоящие лимузины.

В отношении личной жиз-
ни Мсвати III в интернете суще-

ствует множество подробней-
ших рассказов — от королевской 
традиции выбирать супругу на 
Празднике тростника до даль-
нейших судеб суженых, некото-
рые из которых по разным при-
чинам бежали из королевского 
дворца.

Впрочем, в программе Лав-
рова встреча с Его Величеством 
не значилась. Во вторник гла-
ва МИД России, который, кста-
ти, впервые прилетел в Эсва-
тини, провел переговоры с ис-
полняющим обязанности ми-
нистра обороны и безопасно-
сти принцем Сикало Дламини, 
главой внешнеполитическо-
го ведомства Тхули Дладлой 
и премьер-министром, прин-
цем Клеопасом Сифо Длами-
ни. Было подписано Межправи-
тельственное соглашение о без-
визовых поездках для владель-
цев дипломатических и слу-
жебных паспортов. Разумеется, 
речь на переговорах шла об уча-
стии представителей королев-
ства во втором саммите Россия 
— Африка в Санкт-Петербур-
ге. Среди других насущных во-
просов — обучение эсватинских 
студентов в российских вузах 
и эсватинских военных на кур-

сах повышения квалификации в 
России, военно-техническое со-
трудничество.

В отличие от большинства 
стран Африки Эсватини во 
внешней политике ориентиру-
ется не на Китай, а на Тайвань. 
Королевство стало единствен-
ным государством континента, 
которое имеет дипломатиче-
ские отношения с Тайбэем. Бу-
дучи бывшей британской ко-
лонией, Эсватини (в прошлом 
известное, как Свазиленд) так-
же отправляет студентов учить-
ся на Альбион. Британцам же 
скрепя сердце приходится ми-
риться с тем, что в королевстве 
практически отсутствуют пра-
ва у оппозиции. В дарованной 
подданным конституции Мсва-
ти III оставил за собой право на 
назначение всех высокопостав-
ленных чиновников, включая 
премьера.

Как рассказал источник в 
МИД России, визит Лаврова в 
Эсватини ставит целью доне-
сти до королевства позицию 
Москвы, в том числе по укра-
инскому конфликту. Продви-
жение российской точки зре-
ния, с кем Эсватини выгод-
нее дружить — с Пекином или 
Тайбэем, не является пред-
метом переговоров Лаврова. 
Кстати, любителям нумеро-
логии тоже есть над чем заду-
маться: случайно или нет, ди-
пломатические отношения 
между Россией и Эсватини 
были установлены 19.11.1999 
года. А сочетание единицы и де-
вятки, как пишут в соцсетях, 
идеально для совместного биз-
неса и творческой работы. •

КОНФЛИКТ Канцлер ФРГ отправляет немецкие танки воевать 
против России

Прогнулся под дулом

Игорь Дунаевский 

К
анцлер Германии  
Олаф Шольц принял 
решение отправить 
ВСУ танки Leopard, 
сообщило накануне 
издание Der Spiegel. 
Впервые со времен 
Второй мировой вой-
ны немецкие танки 

отправятся воевать против 
России.

По данным Der Spiegel, речь 
идет как минимум об одной роте 
танков Leopard 2A6 из тех, что 
есть у бундесвера. В будущем 
не исключается заказ этих ма-
шин для нужд Украины у пред-
приятий немецкой оборонки. 
Берлин также разрешит реэкс-
порт этих боевых машин из дру-
гих европейских стран, которые 
выражали готовность передать 
имеющиеся у них «леопарды» 
Украине.

Сломить  упиравшегося 
Шольца, вероятно, смогли аме-
риканцы. Накануне вечером га-
зета The Wall Street Journal сооб-
щила, что США могут изменить 
свою позицию и уже на этой не-
деле согласиться на передачу 
Украине «значительного чис-
ла» своих танков M1 Abrams, 
чтобы подтолкнуть к анало-

гичному шагу и Германию. По 
данным телеканала Sky News 
Arabia, речь может идти о деся-
ти «абрамсах».

Ранее СМИ писали,  что 
Шольц выражал готовность от-
править ВСУ немецкие боевые 
машины только в том случае, 
если на это пойдут США. В Пен-
тагоне до последнего времени 
отказывались, утверждая, что 
M1 Abrams требуют много топ-
лива и сложны в эксплуатации 
и обслуживании. Но, похоже, в 
Вашингтоне решили не тратить 
время на дальнейшие уговоры 
Шольца и в который раз сыграть 
ведущую роль в принятии таких 
решений.

Шольц же в который раз от-
вел Германии роль придатка 
к внешней политике США. Он 
не оправдал ни надежд «ястре-
бов», хотевших от него само-

стоятельного решения, ни ожи-
даний более умеренных поли-
тиков, рассчитывавших, что 
канцлер ФРГ найдет в себе силы 
не поддаться внешнему давле-
нию. Стоит ли удивляться, что, 
согласно последнему опросу 
журнала Stern, только четверть 
немцев считают Шольца ли-
дером.

Решение принималось под 
мощнейшим давлением запад-
ных «ястребов». Плотность 
направленного на Шольца ме-
дийного шквала в последние 
дни напоминала «танковую ка-
русель» — тактику боя с высо-
ким темпом ведения огня с тем, 
чтобы противник буквально не 
мог поднять голову. 

Накануне утром свежена-
значенный Шольцем министр 
обороны ФРГ Борис Писториус 
заявил, что решения по танкам 

не принято. Но стоявшего с ним 
рядом на пресс-конференции 
генсека НАТО Йенса Столтен-
берга такой ответ не устроил, 
и он решил сам высказаться от 
имени властей ФРГ. Столтен-
берг анонсировал, что «реше-
ние по танкам последует вско-
ре», и призвал все страны, кото-
рые готовы отправить на Укра-
ину своих «леопардов», не-
медленно готовить их к переда-
че. В эту игру сыграл и пресс-се-
кретарь госдепартамента США 
Нед Прайс, указав, что реше-
ния Берлина по танкам следует 
ждать в «ближайшие дни и даже 
часы».

Шольца пыталась лишить 
выбора даже часть политиков 
внутри Германии. Газета Bild 
утверждает, что оппозиционе-
ры из блока ХДС/ХСС увиде-
ли в ситуации шанс развалить 
правящую коалицию во гла-
ве с СДПГ, призвав союзников 
Шольца выйти из нее, если он 
не согласится отправить танки 
Киеву.

Пока дожимали канцлера, в 
прессе уже подсчитали, сколь-
ко танков Германия предоста-
вит Украине, и даже состави-
ли график поставок. Предста-
витель немецкого оборонного 
концерна Rheinmetall расска-

зал редакционному объеди-
нению RedaktionsNetzwerk 
Deutschland, что речь о 139 бое-
вых машинах. Концерн к апре-
лю-маю готов привести в поря-
док 29 танков Leopard 2A4, а к 
концу 2023 года – еще 22 таких 
машины. Остальные 88 танков — 
это более старые Leopard 1. Га-
зета Welt услужливо состави-
ла инфографику с инвентари-
зацией «леопардов» в Европе. 
По подсчетам издания, в общей 
сложности в странах Старого 
Света насчитывается до 2,5 ты-
сячи таких машин. Телеканал 
ABC утверждает, что 12 стран 
уже выразили принципиальное 
согласие на передачу в общей 
сложности около 100 танков.

Минобороны Польши нака-
нуне сообщило, что отправи-
ло официальный запрос ФРГ на 
реэкспорт 14 «леопардов». По 
данным агентства Bloomberg, 
Берлин уже 25 января может 
дать свое согласие, хотя пре-
мьер-министр Матеуш Мора-
вецкий заявлял, что в Варшаве 
готовы пойти на это и без раз-
решения ФРГ, пускай оно и яв-
ляется обязательным по доку-
ментам. •

Олаф Шольц ожидаемо уступил тре-
бованиям «ястребов» отправить 
танки на Украину.

Сергей Лавров обсудил с премьером Эсватини, принцем Клеопасом Сифо 
Дламини военно-техническое сотрудничество и программы для студентов.

А К Ц Е Н Т

Производитель танков Rheinmetall уже 
представил график поставок на Украину: 
29 танков Leopard 2A4 к апрелю — маю, 
еще 22 — к концу года

А К Ц Е Н Т

Сергей Лавров впервые прилетел в 
Эсватини (бывший Свазиленд), передав 
ее руководству приглашение на саммит 
Россия — Африка в Санкт-Петербурге

 Компетентно

Дмитрий Офицеров-Бельский, старший научный 
сотрудник ИМЭМО РАН, эксперт клуба «Валдай»:
— Сикорский свое руководство не подставляет, потому что 

это не его руководство. Сикорский находится в очень 

жесткой оппозиции к правящей партии «Право и спра-

ведливость»: он некогда был министром в кабинете у До-

нальда Туска и одним из его возможных преемников в ка-

честве лидера партии «Гражданская платформа». Говорили 

даже, что он может занять должность генсека НАТО. Но все 

это не сложилось, поэтому Сикорский, с одной стороны, 

действующий политик, но с другой — «сбитый летчик». 

Поэтому он относительно свободен в том, что может гово-

рить: ему уже вряд ли что-то повредит.

РОМАН 
НАПУГАЛ 
РУСОФОБОВ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Роман «Кремлевский волшеб-
ник» итальянца Джулиано да 
Эмполи о вымышленном Вла-
димире Путине, а о нем расска-
зывает некий также выдуман-
ный «политтехнолог», бурно 
обсуждается в США и Европе. 
Сначала книга, изданная здесь 
минувшей весной, получила 
Гран-при Французской акаде-
мии. Затем попала в шорт-лист 
на премию Гонкура, но не до-
брала один голос.

Благодаря шуму в прессе 
разошлась в количестве 430 
тысяч экземпляров, чему по-
способствовали благожела-
тельные отзывы таких видных 
местных политиков, как быв-
ший глава МИД Юбер Ведрин, 
президент Французской акаде-
мии Элен Каррер д’Анкосс.

А на днях «Кремлевского 
волшебника» еще до выхода на 
английском отрецензировала 
газета The New York Times, от-
метив, что «роман пытается 
объяснить Владимира Пути-
на, но уж слишком хорошо, как 
считают критики». Они опаса-
ются, что это «может повлиять 
на внешнюю политику по кон-
фликту на Украине». 

И действительно, 49-летний 
автор, который был политиче-
ским советником итальянского 
экс-премьер-министра Маттео 
Ренци, а также написал с пол-
дюжины монографий, в своем 
первом художественном рома-
не не стал изображать Россию и 
главного ее героя исключитель-
но черной краской, что сейчас с 
таким усердием делают запад-
ные политики и СМИ. Он позво-
лил себе напомнить, что Влади-
мир Путин снискал благодар-
ность и поддержку народа тем, 
что смог приструнить олигар-
хов, вернуть стране утрачен-
ный в начале 1990-х междуна-
родный авторитет. Правда, надо 
отметить, что писатель делает 
это не из большой симпатии к 
России и ее лидеру, а лишь стре-
мится к минимальному урове-
ню объективности.

Но даже эти робкие попыт-
ки отойти от господствующей 
в местном мейнстриме линии 
о России навлекли на Джулиа-
но да Эмполи жесткую крити-
ку русофобов. Они не на шут-
ку обеспокоены тем, что образ 
России и Владимира Путина по-
влияет на читающую публику 
не так, как им хотелось бы. Так 
«специалист» по России Франс-
уаза Томм считает, что книга 
«скрывает неприятную сторо-
ну путинской реальности». А 
политолог Сесиль Вессье счита-
ет, что книга «передает клише 
российской пропаганды с не-
большими нюансами», что вы-
зывает беспокойство, «учиты-
вая ее успех».

Сам автор на днях сознал-
ся, что не ожидал такой реак-
ции публики, тем более, что 
«рассматривает роман как фан-
тастику, а не руководство к по-
ниманию России». •

Власти Польши 
назвали «позором» 
откровения 
Сикорского, 
записав его в аген-
ты Кремля

В МИРЕ
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В АЛЬЯНС 
ПОРОЗНЬ
Юрий Когалов

В Финляндии допустили воз-
можность вступления страны 
в НАТО отдельно от Швеции. 
Как проговорился финский ми-
нистр иностранных дел Пек-
ка Хаависто, Хельсинки могут 
продолжить этот процесс само-
стоятельно, если рассмотрение 
заявки Стокгольма из-за раз-
ногласий с Анкарой будет отло-
жено. Это было сказано в эфире 
телеканала YLE.

Правда, спустя пару часов, 
когда журналисты обратились 
к главе МИД за разъяснениями, 
он поспешно передумал, заве-
рив, что Финляндия и Швеция, 
как и ранее, будут шагать в аль-
янс вместе.

Тем не менее метания Хаа-
висто возникли не на пустом 
месте. Из-за напряженности 
Анкары и Стокгольма шансы на 
одобрение шведской заявки в 
скором будущем выглядят не-
высокими.

Как заявил президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган, 
после антитурецких акций в 
Стокгольме (сожжения чучела 
Эрдогана, а затем священно-
го для всех мусульман Корана) 
Швеции не стоит ждать под-
держки в вопросе вступления 
в НАТО. При этом в отношении 
Финляндии у Анкары таких 
возражений нет.

Но пока трехсторонние 
переговоры по членству Шве-
ции и Финляндии в альянсе 
приостановлены на неопреде-
ленный срок.

По мнению Хаависто, во-
прос разрешится не раньше 
мая, когда в Турции должны со-
стояться президентские и пар-
ламентские выборы. •
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ПОДАРОК От читателя «Российской газеты» ко дню рождения Высоцкого мы привезли 
на передовую его песни 

Мне этот бой не забыть нипочем
Руслан Мельников, 
«Российская газета»,
Луганская Народная Республика

В
от такое необычное 
письмо пришло в ре-
дакцию «РГ».  Наш 
читатель из Брян-
ской области попро-
сил приобрести на 
присланные им день-
ги и передать бойцам 
на передовую порта-

тивную мобильную колонку 
и подготовить аудиозаписи 
 песен Высоцкого, поклонни-
ком которого он давно являет-
ся. «Я буду знать, что мой Вы-
соцкий воюет вместе со все-
ми», — пояснил свою идею ав-
тор письма.

Осколок в Алмазе
Послание пришло незадолго 

до 25 января, то есть дня ро-
ждения поэта и барда. Что ж, 
колонка куплена, флешка с за-
писями в нее вставлена, и нака-
нуне 85-летия Владимира Вы-
соцкого корреспонденты «РГ» 
под звуки знакомых с детства 
песен отправились на позиции 
российских бойцов в ЛНР. 

Приближаемся к фронту. 
В гитарные аккорды и хриплый 
голос барда вплетаются при-
вычные в Донбассе звуки при-
летов. Проезжаем мимо РСЗО 
«Град», изготовившейся возле 
п р и д о р о ж н о й  п о с а д к и  к 
стрельбе. Ускоряемся, чтобы 
ненароком не попасть под «от-
ветку». Но сейчас, с Высоцким, 
почему-то совсем не страшно.

Недолгие  остановки на 
блокпостах, за ними — Лиси-
чанск. На одной окраине горо-
да идет бой, на другой — люди у 
разрушенного моста как ни в 
чем не бывало набирают в ба-
клажки воду из источника. 

Лисичанск практически 
вплотную примыкает к линии 
соприкосновения, и украин-
ская ствольная артиллерия 
постоянно обстреливает город. 
Коммуникации разбиты, а зна-
чит, воды в кранах здесь нет. 
Вот и сейчас в Лисичанске гро-
хочет довольно сильно. Но нам 
повезло: на позиции мы попа-
даем во время краткого зати-
шья. Уставшие бойцы показы-
вают нам отбитый у противни-
ка уазик с пулевыми отверсти-
ями на пиксельной раскраске. 
Скоро трофей отремонтируют 
и поставят в строй. От уазика 
идем к остову «Газели», сгорев-
шей после украинского артуда-
ра. К счастью, никто не постра-
дал: бойцы успели укрыться. 
Рядом — дом, попавший под тот 
же удар. Вернее, то немногое, 
что от него осталось.

Крыша и верхняя часть дома 
снесены полностью. На тре-
снувшей кирпичной кладке 
следы копоти, упавшая и обго-
ревшая балка перекрытия ме-
шает проходу, чернеют об-
угленные косяки, в окне — же-
стяной лист. В дверном проеме 
на почерневшей проволоке по-
качивается обломок кирпича и 
крепежа. И все же это хоть ка-
кое-то укрытие. 

Знакомимся с бойцами.
— Позывной Анатолич, ком-

взвода обеспечения, — пред-
ставляется наш первый собе-
седник. Он местный, из Попа-
сной. Дом Анатолича полно-
стью разбит украинскими во-
енными, и комвзвода с тоской 
смотрит на развалины, в кото-
рых мы разговариваем. — У 
меня сын тоже пошел воевать. 
Еще с 18 лет. А сейчас ему 26.

— Позывной Алмаз, — под-
ключается к разговору немно-
гословный рослый боец с цеп-
ким взглядом. Говорит по-во-
енному кратко. — Московская 
область. Домодедово. Стрелок.

— Позывной Рысак. Тоже 
стрелок, из ЛНР, — еще более 

лаконично сообщает третий 
боец

Все трое — добровольцы. Уз-
наем, что Алмаз недавно отли-
чился. 2 января он эвакуиро-
вал тяжелораненого команди-
ра, но противник накрыл груп-
пу из минометов и АГС. Когда 
бойцы залегли, Алмазу в ногу 
попал осколок. Рядом на уров-
не его ноги находилось лицо 
старшего группы. Получается, 
нога его спасла. Второй оско-
лок угодил Алмазу в голову. К 
счастью, прошел вскользь по 
каске, оставив отметину, но 
удар, по словам бойца, ото-
звался во всем теле. Получи-
лось даже сильнее, чем по ноге.

Почти все бойцы группы 
эвакуации получили тяжелые 
контузии, и Алмаз принял ко-
мандование на себя. Несмотря 
на ранение в ногу, он все-таки 
вытащил раненого в безопа-
сное место, где ждал транспорт. 
Сам в госпитале долго разле-
живаться не стал: сейчас Ал-
маз снова в строю. Видимо, та-
кой позывной крепкому бойцу 
дан не случайно.

Его товарищам тоже есть 
что вспомнить.  Например, 
Анатоличу с сыном пришлось 
перебегать через поле, слыша 
свист пуль у ног. А подразделе-
ние Рысака накрыли украин-

ские «Грады». Даже железнодо-
рожные рельсы тогда изгиба-
лись спиралью. Рысак выжил 
чудом.

АК и ВВ
Мы выполняем просьбу чи-

тателя. Директор ростовского 
филиала «РГ» Владимир Лад-
ный вручает бойцам аудиоко-
лонку с записями. И уже через 
пару секунд в разрушенном 
доме звучит гитара и знакомый 
голос. Слушаем, словно заворо-
женные. «Мне этот бой не за-
быть нипочем — Смертью про-
питан воздух. А с небосклона 
бесшумным дождем падали зве-
зды».

Лица бойцов — вниматель-
ные, задумчивые. Каждый вспо-
минает свой незабываемый бой. 
Строки, написанные несколько 
десятков лет назад, про ту, дале-
кую войну, сейчас оказались 

удивительно актуальными. И в 
такой обстановке песни Высоц-
кого воспринимаются особенно 
остро.

— А с небосклона бесшумным 
дождем падали звезды, — начи-
нает подпевать Высоцкому Ры-
сак.

Крепкий Алмаз, выдержав-
ший попадание двух осколков, 
ненароком касается края глаза. 
Неужто скупая слеза? Да разве 
ж он признается? У Алмаза в од-
ной руке — автомат, в другой — 
играющая колонка. Странное 
соседство — АК и ВВ — Владимир 
Высоцкий. Или совсем не стран-
ное? Автомат молчит, пока зву-
чит голос барда, словно тоже 
прислушивается к словам и му-
зыке. Анатолич смотрит в низ-
кое небо над лишенным крыши 
домом, словно хочет разглядеть 
звезды пасмурным днем.

«В небе висит, пропадает 
звезда — Некуда падать», — за-
канчивается песня. Бойцы хло-
пают, будто находятся не на ру-
инах у линии соприкоснове-
ния, а в концертном зале. Силь-
ная песня, конечно, не может 
оставить равнодушным. И пока 
звучат сильные песни, разго-
воры неуместны. 

Некоторое время в сгорев-
шем доме без крыши слышен 
т о л ь к о  г о л о с  В ы с о ц к о г о . 
Но когда бард объявляет оче-
редную песню — про бегуна на 
длинные дистанции, Алмаз шу-
тит о наболевшем: «Ох, кого-то 
мы тоже заставим бежать дале-
ко и долго». Сослуживцы одо-
брительно смеются. А мы вспо-
минаем о привезенных с собой 
свежих номерах «РГ» и журна-
ла «Родина». Раздаем их бой-
цам. Истосковавшиеся по прес-
се солдаты слушают  Высоцкого 
и читают газеты. Редкая все же 
картина на позициях.

— Если друг оказался вдруг. 
И не друг и не враг, а так… — 
снова тихонько подпевают во-
енные, шурша газетными стра-
ницами.

Бойцы признаются,  что 
пока им больше приходилось 
слушать свист снарядов, но с 
новой колонкой от читателя 
«РГ» и записями Высоцкого 
можно будет разнообразить 
эту «музыку».

Help me!
— Наше поколение 60-х, 70-х 

и 80-х годов хорошо помнит 
Высоцкого. Молодежь, которая 
воспитывалась в этих семьях, 
тоже его знает, — говорит Ры-
сак.

— Конечно, мы любим и ува-
жаем Высоцкого. Включим по-
громче, дадим и противнику 
послушать. На той стороне 
много русскоязычных, кото-
рые когда-то ведь тоже любили 
эти песни. Пусть они послуша-
ют, подумают, опомнятся и, 
пока не поздно, вернутся до-
мой живыми, — рассуждает Ал-
маз.

— Под эти песни прошло все 
мое детство. У меня были и пла-
стинки, и пленочные записи с 
Высоцким. Мой дядька, Царст-
вие ему Небесное, тоже Высоц-
кого очень любил. У него пос-
тоянно была включена радио-
ла, и песни Высоцкого можно 
было слышать даже на улице, — 
вспоминает Анатолич.

Бойцы рассуждают о той 
войне, о которой пел Высоц-

кий, и о боях, которые идут 
сейчас. Отмечают, что против-
ника на передовой и теперь 
многие называют «немцами». 
Под этим словом в Донбассе 
подразумевают и ВСУ, и нацио-
налистов, и наемников.

— Что при тех немцах, что 
при этих — похожие ведь звер-
ства творились, — поясняет Ры-
сак.  — Хотя сейчас еще хуже 
стало. Они ведь даже своим в 
спину стреляют. И мирными 
людьми, как живым щитом 

прикрываются, поэтому так 
долго приходится их отовсюду 
выбивать. По храмам, не сте-
сняясь, стреляют. А еще эти 
«немцы» постоянно обколоты 
чем-то. В полный рост встают и 
идут. Или окопы копают под ог-
нем тоже в полный рост. На 
собственных минных полях ча-
сто подрываются. А своих 200-
х после боя не забирают. Трупы 
так и лежат в поле, и вороны им 
глаза выклевывают.

— Среди теперешних «нем-
цев» много наемников, — про-
должает Анатолич. — Однажды 
мы негра нашли. Лежал под 
упавшей стеной и кричал: 
«Help me! Help me!». Его силь-
но придавило, а он ни слова по-
русски не понимал. Мы его вы-
тащили, положили в машину, 
но довезти до больницы не смо-
гли — умер по дороге. Местное 
население для них совершенно 
чужое. И отношение к нему со-

ответствующее. К нам часто 
подходят люди, говорят со сле-
зами: мы так вас ждали! Спаси-
бо, что освободили город.

— В общем, били немцев во 
Вторую мировую и сейчас бить 
будем. И днем и ночью, — резю-
мирует Алмаз.

Снова в разрушенном укра-
инским снарядом доме звучат 
песни Высоцкого. Рысак погла-
живает свой автомат, словно 
ребенка. Улыбается своим мы-
слям. Поясняет:

— Этот малыш 1966 года. На-
верное, мой АК тоже помнит 
Высоцкого. И ведь, несмотря 
на солидный возраст, прекра-
сно работает. Главное, следить 
за ним, смазывать и чистить. 
Не зря же говорят: надежный, 
как автомат Калашникова.

— А сам автомат надежный 
и мощный, как песни Высоц-
кого?

— Так точно!  

P.S. «РГ» присоединилась 
к акции нашего читателя из 
Брянской области. Еще одну 
колонку с записями Высоцко-
го мы передали бойцам в ДНР.

А К Ц Е Н Т

В такой обстановке песни Высоцкого 
воспринимаются особенно остро

А К Ц Е Н Т

Когда Высоцкий объявляет очередную 
песню — про бегуна на длинные дистан-
ции — Алмаз шутит: «Ох, кого-то мы тоже 
заставим бежать далеко и долго»

ОПРОС 

Половина 
студентов 
после диплома 
собираются 
учиться дальше

ВУЗ 
НА БУДУЩЕЕ
Мария Агранович

Сегодня в России отмечают 
день студента. Какие планы у 
тех, кто сейчас учится в вузах? 
Каким они видят будущее обра-
зования? И что думают о рабо-
те? Эксперты президентской 
платформы «Россия — страна 
возможностей» совместно с 
министерством науки и высше-
го образования, министерст-
вом просвещения и Институ-
том развития профобразова-
ния провели масштабный 
опрос среди 350 тысяч россий-
ских студентов. 

В нем приняли участие пред-
ставители всех федеральных 
округов России, в том числе бо-
лее 14 тысяч человек из новых 
регионов.

выяснилось: почти полови-
на молодых людей — 46 процен-
тов — уже сейчас планируют 
учиться дальше после диплома. 
Что это — недостаток знаний, 
которые дают сегодня вузы, 
или желание углубиться в вы-
бранную сферу знаний?  

— По мнению студентов, 
продолжать обучение нужно в 
первую очередь для получения 
новых профессиональных на-
выков и знаний по выбранной 
специальности, — уточнил ген-
директор АНО «Россия — стра-
на возможностей», и.о. ректора 
РАНХиГС Алексей Комиссаров. 
— Около трети участников ис-
следования хотят учиться даль-
ше ради расширения кругозо-
ра. Пятая часть признаются: не 
хватает имеющихся знаний и 
навыков. И еще столько же уже 
сейчас понимают, что будут 
менять профессиональную 
сферу.

Что касается образования 
будущего, то треть студентов 
верят в то, что онлайн- и оф-
лайн-форматы будут гармонич-
но сосуществовать. 26 процен-
тов думают, что лет через 5—10 
вся теория будет даваться в он-
лайн-формате, а практика оста-
нется практикой в привычном 
традиционном виде.

Интересно, что 22 процента 
студентов проходили образова-
тельные курсы от блогеров. 
«Это удобно, эксперт говорит 
на понятном языке, отзывы хо-
рошие и бесплатно» — так моло-
дежь объясняла свой выбор 
этого формата. И кстати, боль-
шинство отметили: получен-
ные таким образом знания 
были полезны. 

Диплом, еще диплом, курсы, 
профпереподготовка… А рабо-
та? Чуть больше трети студен-
тов убеждены: проблем с рабо-
той не будет, молодым сегодня 
построить карьеру легко, а вот 
54 процента видят сложности. 

Так или иначе, но больше по-
ловины студентов подумывают 
о том, чтобы в будущем стать 
предпринимателями, причем 
чуть более популярна эта идея 
среди тех, кто учится в коллед-
жах и техникумах.

Что привлекает? Возмож-
ность реализовать свои идеи и 
создавать новые продукты, а 
также то, что зарплата пред-
принимателя зависит только от 
самого себя. Гибкий график и 
возможность выбирать те про-
екты, которые нравятся, тоже 
идут в плюс. Перспектива стать 
успешным бизнесменом со сво-
им именем интересует 26 про-
центов студентов.

Студенты отметили также 
важность наставников в учебе. 
Почти у половины они есть и 
это не педагоги. Как правило, 
это родители, старшие друзья 
или супруги. 

Чаще всего наставник это 
человек более опытный и ком-
петентный, тот, кто может вдох-
новить своим примером. Но все 
же и преподавателей среди на-
ставников студенты упомяну-
ли. Причем каждый десятый 
считает таковым школьного 
учителя. 

Почти 60 процентов студен-
тов поддерживают общение со 
своими учителями после окон-
чания школы, причем чаще это 
делают студенты высших учеб-
ных заведений. 

Кстати, день студента, 25 ян-
варя, отмечают 38 процентов 
участников опроса.  

Больше половины 
студентов под-
умывают о том, 
чтобы в будущем 
стать предприни-
мателями

Песни 
Высоцкого 
здесь

Анонс

В январском номере журнала 

«Родина» публикуется большое 

интервью с Андреем Гаврилов-

ским, человеком, который уве-

ковечил имя Владимира Высоц-

кого удивительным музеем и не-

боскребом в Екатеринбурге. 

В музее множество потрясаю-

щих раритетов: зажигалки 

 Высоцкого, его гитары и даже 

«Мерседес»…

Подписаться на «Родину» можно 

по каталогам:

Роспечати (индекс 73325), 

«Почта России» (63436), 

Объединенному (40687 и 16398).

Бойцы, защищающие Лисичанск от атак националистов, во время затиший теперь слушают песни Высоцкого. Строки, написанные много лет назад Высоцким про ту далекую войну, сейчас оказались удивительно актуальными.
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ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Купите на мои денежки какой-нибудь проигрыватель и флешку. Пере-
пишите на нее песни Высоцкого и отошлите на Донбасс. Я буду знать, 
что мой Высоцкий воюет вместе со всеми.
Полвека назад Владимир Семенович написал эти стихи, а кажется, 
что он их написал сегодня утром. Написал для вас и про вас, дорогие 
наши защитники. Слушайте песни Высоцкого. В них вы узнаете себя. 
Уверенность в Победе всегда будет с вами. Иван М.

Вот такое письмо пришло в редакцию «Российской газеты».

В письмо были вложены деньги на покупку колонки и флешки с записями.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОРГОВЛЯ Станут ли районные 
торговые центры популярнее

Маленькие 
и близкие

Сергей Жуков

По мнению экспертов, Москва 
перенасыщена крупными тор-
говыми комплексами, кото-
рые сейчас переживают непро-
стые времена. В этих условиях 
шанс на второе рождение мо-
гут получить небольшие рай-
онные ТЦ рядом с домом, но 
многим из них для этого нуж-
ны реконструкция и новая кон-
цепция.

Торговые центры в «спаль-
никах» от санкций пострадали 
меньше, так как в них не было 
дорогих бутиков с известными 
западными брендами, ушедши-
ми из России. Большинство из 
них похожи друг на друга, но 
по-прежнему востребованы, 
хотя здания заметно «постаре-
ли», да и формат а-ля «рынок» 
понемногу уходит в прошлое. 
Но их главное преимущество — 
близость к дому, а значит, все 
основные услуги под боком. 
Например, в трехэтажном тор-
говом центре у станций мет-
ро и МЦД «Тушинская» мож-
но найти аксессуары для мо-
бильников, купить продукты 
и одежду, сделать фото на до-
кументы, выпить кофе. Есть 
тут и отделение банка, и ресто-
ран быстрого питания, и лом-
бард, и турагентство. И плат-
ный туалет — увы, это характер-
но для подобных «торгушек». И 
лишь пара-тройка пустующих 
помещений, чего сейчас не ска-
жешь о больших ТЦ. Так, мо-
жет быть, для них это шанс на 
новую жизнь? По мнению экс-
пертов, с большими комплекса-
ми они смогут конкурировать 
едва ли, но найти свою дорогу 
им вполне по силам. Руководи-
тель агентства недвижимости 
SAMPLE Мария Румянцева го-
ворит, что успешно работали и 
будут работать «районники» на 
центральных улицах с большой 
проходимостью, около транс-
портных узлов. «Если торговый 
комплекс расположен на окра-

ине округа вблизи лесного мас-
сива, между промышленной зо-
ной и железной дорогой, то его 
будущее туманно», — говорит 
Румянцева. По ее словам, чтобы 
привлечь новых посетителей, 
нужно ориентироваться на их 
потребности. Например, прово-
дить мероприятия или выделять 
помещения для мастер-классов, 
скажем, для местных садоводов. 
По мнению Румянцевой, умест-
но смотрелись бы пункты выда-
чи интернет-заказов, коворкин-
ги для удаленщиков. «Учитывая 
экономическую ситуацию в 
стране, нужно подготовить ме-
ста, где можно отремонтиро-
вать электронику, обувь, пере-
шить одежду», — говорит она. 
Локальным торговым центрам 
важно удержать местного жи-
теля внутри района, считает 
партнер платформы Ensi.tech 
Сергей Мелихов. «Наши горо-
да не слишком уютны, и в этом 
одна из причин популярности 
больших ТЦ. Они подменили 
собой комфортную городскую 
среду, — отмечает он. — Люди го-
товы проехать несколько стан-
ций на метро или даже за го-
род, чтобы побыть в чистом по-
мещении, где все сделано для 
того, чтобы ты провел как мож-
но больше времени в приятной 
атмосфере и через неделю прие-
хал снова». Поэтому «районни-
ки», полагает он, должны быть 
заинтересованы в улучшении 
городской среды вокруг себя. 
Да и самим зданиям не мешало 
бы обновиться.

«Тем более девелоперы жи-
лья, которые ведут кварталь-
ную застройку, сейчас осмыс-
ленно подходят к использова-
нию первых этажей, — отмеча-
ет основатель Zavidov Realty 
Юрий Завидов. — Поэтому в но-
востройках, в том числе по ре-
новации, появляются продукто-
вые магазины, салоны красоты, 
кафе, пункты выдачи заказов, и 
эти точки оттягивают на себя 
часть посетителей».   

Александр Мелешенко

Ж
итель дома 33 на Бо-
ровском шоссе в рай-
оне Ново-Переделки-

но затеял ремонт квартиры. Он 
так увлекся процессом, что, де-
монтировав у себя вентиляци-
онный короб, оставил соседей 
нижних этажей без вентиляции. 
За счет полученной ниши пред-
приимчивый москвич решил 
увеличить площадь своей кух-
ни. Об этом случае «РГ» расска-
зали в «Мосжилинспекции». 

Частичный или полный де-
монтаж венткороба — одно из 
самых распространенных нару-
шений при самовольной пере-
планировке в Москве. Приводит 
же оно к массе проблем. Кварти-
ры, расположенные под такой 
перестроенной жилплощадью, 
лишаются нормальной вытяж-
ки, воздух в них не обновляется, 
что может привести к образова-
нию плесени и другим пробле-
мам. «В итоге нарушитель рис-
кует не только испортить отно-
шения с соседями, но и понести 
значительные финансовые за-
траты на восстановление вен-

тиляции», — резюмировали в 
«Мосжил инспекции». 

Именно так произошло и в 
Ново-Переделкине — после ви-
зита жилищных инспекторов хо-
зяину квартиры пришлось сде-
лать ремонт заново и восстано-
вить венткороб. Популярны у 
москвичей также объединение 
жилых комнат с лоджиями и га-
зифицированными кухнями и, 
наоборот, разделение больших 
квартир на малогабаритные сту-
дии, устройство в подъездах лич-
ных кладовок, перенос санузлов 
и т. д. Вроде бы все это не вклю-
чает сноса несущих стен, но тем 
не менее доставляет соседям не-
мало проблем. Вот, например, 
перенесли вы санузел в комнату 
— просто расширили существу-
ющую ванную или оборудовали 
новую. На первый взгляд, звучит 
безобидно. А если трубу прорвет 
и вода хлынет не в соседскую 
ванную или туалет, а в чужую 
спальню или детскую? Ремонтом 
и расходами это обернется нема-
лыми. Не говоря уже о том, что 
вряд ли соседу снизу понравит-
ся, если над его спальней в вашей 
квартире будет стоять унитаз. 

Еще одна модная переплани-
ровка — присоединение к ком-
нате лоджий. Теплопотери при 
этом гарантированы не только 
вам, но и опять же соседям, так 
как в большинстве жилых до-
мов столицы за тепло жители 
платят по показателям не квар-
тирных счетчиков, а общедомо-
вых, деля расходы поровну на 
всех. Плюс некоторые горожа-
не нередко вместе с присоеди-
нением лоджии норовят пере-
делать и систему отопления — 
переносят радиаторы. Стоит 
при этом допустить небольшую 
ошибку, как у соседей начина-
ют остывать батареи. Словом, 
даже с виду безопасная пере-
планировка может обернуться 
лишними хлопотами соседям, 
а затем неизбежно и тем, кто 
ее затеял. Штрафом чаще всего 
отделаться не получится — не-
легальные переделки заставят 
либо узаконить, если это воз-
можно, либо восстановить, как 
было. В итоге за ремонт придет-
ся заплатить дважды. Согласо-
вать перепланировку в Москве 
сейчас можно только на порта-
ле mos.ru.   

Сергей Буланов

У
никальный право-
вой прецедент: суд 
призвал к ответу так 
называемых инфо-
цыган. Организато-
ры онлайн-курсов 
заплатят за то, что 
студент вопреки обе-
щаниям лекторов 

так и не стал бьюти-звездой.
Инфоцыганами в Сети при-

нято называть продавцов он-
лайн-курсов, не дающих ка-
ких-либо ценных знаний. Этот 
способ заработать на стремле-
нии людей к успеху известен 
достаточно давно, но сейчас 
он упакован маркетологами и 
SMM-специалистами так, что 
подчас даже опытный пользо-
ватель не уловит обмана. Вот и 
один из жителей юго-востока 
столицы принял участие в сете-
вой «Фабрике beauty-звезд» и 
даже заключил договор с пред-
принимателем — организатором 
курсов, сообщили в пресс-служ-
бе управления Роспотребнадзо-
ра по Москве. Этот марафон, где 

дают знания по косметологии, 
рекламируется в интернете до 
сих пор. Его ведет косметолог с 
17-летним стажем. Всем студен-
там обещают, что они без тру-
да смогут основать собствен-
ный бизнес и стать успешными 
людьми.

Однако фабрика звезд рабо-
тала с явным браком, во всяком 
случае местами. Житель ЮВАО 
заплатил 108 тыс. рублей за он-
лайн-занятия, но очень быстро 
понял, что платит ни за что — ни-
чего нового для себя не узнает. 
Потребитель написал претензию 
ИП и потребовал вернуть деньги. 
Письмо осталось без ответа, и он 
обратился в Роспотребнадзор. 
Ведомство  в интересах заявите-
ля обратилось с  иском в суд. 

Мировой суд участка № 251 
района Текстильщики полно-

стью удовлетворил требования 
управления федеральной служ-
бы. Истец в итоге получил даже 
больше денег, чем заплатил за 
курсы. По решению суда ответ-
чик должен отдать 72 тыс. руб-
лей (плата за прослушанный 
курс), компенсация морально-
го вреда — 6 тыс. рублей, плюс 
штраф — в общей сложности 130 
тыс. рублей.

Это действительно первый 
случай, когда заявитель, недо-
вольный содержанием курса, 
получил деньги обратно. Обыч-
но на инфоцыган лишь жалу-
ются на форумах. «Феномен 
инфоцыганства часто пытают-
ся отнести к рынку онлайн-об-
разования, но все же тут есть 
существенные различия, — ком-
ментирует директор компании 
«КРОС» по исследованиям и 

разработкам Ксения Касьяно-
ва. — Заявляемая цель образо-
вательных курсов — предостав-
ление знаний. Инфоцыгане же 
делают шаг вперед и предла-
гают аудитории не знание как 
таковое, а достижение успеха 
за счет потребления информа-
ционного продукта, как прави-
ло, по уровню глубины не ото-
шедшего далеко от популярной 
статьи в интернете». Эксперт 
уверена, что на рынке действи-
тельно имеются сильные трене-
ры и коучи, способные приве-
сти своего ученика к реальным 
результатам, но они предлага-
ют не образовательный про-
дукт и заранее предупреждают, 
что являются профессионала-
ми и экспертами в области пси-
хологии.

«Подозрения у клиентов 
должны вызвать курсы, обеща-
ющие личностное преображе-
ние за короткий промежуток 
времени или достижение впе-
чатляющего результата мини-
мальными усилиями, — считает 
профессор департамента массо-
вых коммуникаций и медиабиз-

неса Финансового университе-
та при правительстве РФ Татья-
на Каминская. — Например, без 
изменения образа жизни сбро-
сить десятки килограммов веса 
или заработать миллион за ме-
сяц без компетенций работы в 
бизнесе». Сейчас парламента-
рии разных уровней пытаются 
разработать алгоритм по при-
влечению инфоцыган к ответ-
ственности, говорит член Ассо-
циации юристов России Анна 
Салютина. Работают в этом слу-
чае статьи 14.1 КоАП РФ (от-
сутствие лицензии и госреги-
страции), статья 19.30 (нару-
шение требований к образова-
тельному процессу). Помогают 
статьи УК РФ 146 (нарушение 
авторских прав) и 171 (неза-
конное предпринимательство), 
но мошенничество доказать 
очень сложно. Наиболее дей-
ственный способ вернуть свои 
деньги - обращение в террито-
риальное управление Роспо-
требнадзора.  

СОЦЗАЩИТА В соцдомах 
стало больше групп 
дневного пребывания 
для инвалидов

Возможно все

Ангелина Зеленькова

В социальных домах стало больше групп  дневного пре-
бывания для москвичей с ментальными особенностя-
ми. Родители могут оставить там  своих повзрослев-
ших детей (от 18 лет) на весь день и отправиться по 
своим делам. Специалисты  не только скрасят их досуг, 
но и научат полезным навыкам, например приготовить 
вкусный завтрак или помыть пол. Для этого в соцдомах 
обустроены бытовые комнаты и разные мастерские.

Для многих людей с ограниченными возможностя-
ми сходить в магазин или выучить стихи кажется не-
выполнимой задачей. Но тяжелое заболевание не по-
вод запираться в 
четырех стенах. В 
дневных отделени-
ях досуга и творче-
ства, работающих 
при центре сопро-
вождаемого про-
живания «Гурьев-
ский», соцдомах 
«Чертаново» и «Ло-
синоостровский» 
и психоневрологическом интернате № 23 ждет много 
интересного. Первые 70 москвичей, которые  посеща-
ют эти отделения, убедились в этом. 

Как рассказала москвичка Ирина Кузнецова, ее 
сыну 38 лет, у него  аутизм: «Дома он любит собирать 
пазлы, играть в планшет, гулять, а вот знакомиться и 
общаться с незнакомыми ему трудно. В группе дневно-
го пребывания сын, к моему удивлению, быстро нашел 
приятелей. Раньше из него слово вытянуть было не-
возможно, а теперь он легко поддерживает разговор. 
Участвует в концертах, поет и читает стихи». Важно, 
что сотрудники отделения всегда на связи с родите-
лями. Им можно позвонить и спросить совета , всегда 
подскажут, чем вызваны капризы ребенка и как с ними 
справиться.Родители, которые не готовы отдать ребен-
ка сразу надолго, могут выбрать группы краткосроч-
ного пребывания — до четырех часов в день. Такой фор-
мат запущен в тестовом режиме, рассказала Оксана 
Шалыгина, замглавы департамента труда и соцзащиты 
населения Москвы.

Центр сопровождаемого проживания «Гурьев-
ский» открыт для людей с инвалидностью с 8.00, но 
здесь день посвящают развитию конкретных навы-
ков. «Отделение дневного пребывания у нас работает 
первый год. Мы ориентированы на максимальное раз-
витие самостоятельности молодых людей от 18 до 35 
лет. Например, кому-то важно научиться пользовать-
ся бытовыми приборами, скажем, микроволновкой 
и пылесосом, а другие хотят ездить на метро в люби-
мый парк. Все навыки ребята у нас быстро осваивают 
и демонстрируют, чему научились, на экзаменах», — 
рассказала директор центра Ирина Шпитальская.  

АКЦИЯ  

«Елочный 
круговорот» 
продолжается

ВЕРНУЛИ 
В ПРИРОДУ
Ирина Огилько

Восьмой год в столице прохо-
дит акция «Елочный кругово-
рот». После зимних праздников 
горожане сдали уже 14 тысяч 
хвойных деревьев.

«Если елку вынести в 
контейнер у дома, то ее заберет 
мусоровоз и она просто уве-
личит объем мусора на полиго-
не, — рассказала замруководи-
теля «Мосприроды» Вера Стру-
кова. — А если донести до пункта 
сбора, то после переработки де-
рево станет полезной щепой». 
Чтобы еще больше привлечь 
москвичей к акции, в этом году 
в городе открыли рекордное ко-
личество пунктов приема но-
вогодних елей по 600 адресам. 
«Все они расположены в шаго-
вой доступности от жилых мас-
сивов, — добавила Струкова. — 
В последние несколько лет мы 
регулярно получаем в перера-
ботку 45—50 тысяч деревьев. 
Думаю, что в этом году будет 
даже больше».

Многие москвичи сами ве-
зут свою елочку прямо на пункт 
переработки. Один из них рас-
положен на рекреационной 
территории Кузьминского ле-
сопарка. Тут можно увидеть, 
как «новогодний мусор» за се-
кунды превращается в щепки. 
Небольшая мобильная дробил-
ка за сутки легко «сгрызает» до 
3—4 тысяч елок.

Щепа по специальному же-
лобу ссыпается в кузов грузо-
вика. Он отвозит ее в один из 
парков города на подсыпку пе-
шеходных дорожек и прист-
вольных кругов молодых дере-
вьев и в вольерные комплексы. 
Еще часть останется здесь пере-
гнивать, чтобы со временем 
превратиться в плодородный 
грунт для подкормки почвы 
при выращивании новых елей.

Напомню, продлится акция 
до 26 февраля. Адреса пунктов 
можно найти на сайте: елоч-
ный-круговорот.москва.  

АКТУАЛЬНО 

Запас лекарств 
для льготников 
в столице — 
на пять месяцев 

ТАБЛЕТКИ 
НА ПОЛКЕ
Любовь Проценко

В связи с большим количеством 
публикаций о ситуации на фар-
мацевтическом рынке депар-
тамент здравоохранения Моск-
вы прокомментировал, как об-
стоят дела с лекарствами в го-
роде. 

В частности, в его сообще-
нии говорится, что в Москве 
проводится постоянный мо-
ниторинг цен и наличия в ап-
теках наиболее востребован-
ных препаратов, как включен-
ных в перечень жизненно необ-
ходимых, так и помимо него. 
Для обеспечения москвичей 
льготных категорий, которые 
обеспечиваются лекарствами 
бесплатно, сформирован доста-
точный их резерв — более чем 
на пять месяцев. Это относится 
также к медицинским издели-
ям и специализированным про-
дуктам лечебного питания, ко-
торые имеются в аптеках и на 
складах города. 

Параллельно главные вне-
штатные специалисты депар-
тамента по разным клиниче-
ским специальностям отсле-
живают возможности замены 
препаратов из перечня ЖНВЛП 
другими, взаимозаменяемыми 
лекарственными формами и до-
зировками. Регулярно анализи-
руются и данные по количеству 
международных непатентован-
ных наименований препара-
тов, находящихся в зоне рис-
ка, а также обеспеченность ле-
карствами в разрезе фармако-
терапевтических групп.

 Департамент отмечает, что 
информация о дефиците в сто-
лице детских антибиотиков с 
действующим веществом «це-
фуроксим» и «цефиксим» не 
соответствует действитель-
ности: «На складе Центра ле-
карственного обеспечения 
депздрава Москвы имеется то-
варный запас «Цефуроксима» 
в таблетках по 250 мг более чем 
на полгода, а также запас цефа-
лоспориного антибиотика III 
поколения «Цефиксим» в гра-
нулах для приготовления сус-
пензии — более чем на четыре 
месяца». Продолжает город и 
закупки лекарств для обеспече-
ния дальнейших потребностей 
москвичей.   

А К Ц Е Н Т

Мошенники вернули москвичу деньги 
за оплаченный курс 

Родители смогут 
оставить своих 
повзрослевших 
детей на весь день 

ПРОБЛЕМА 
Кому собирать текстиль?

Плюс 
контейнер

Ирина Огилько

К синему контейнеру, предназначенному для мусора, 
годного для переработки, и серому для смешанных отхо-
дов явно нужен еще один контейнер — для текстиля. Сей-
час это большая головная боль и для москвичей, и для 
коммунальщиков. С инициативой, что можно сделать 
для решения  проблемы, выступили благотворительный 
фонд «Второе дыхание» и крупнейшая компания по вы-
возу отходов с контейнерных площадок. 

За девять месяцев прошлого года в столице собра-
но более миллиона тонн вторсырья. Так москвичи по-
степенно становятся осознанными потребителями, все 
большую часть отходов пуская на переработку. Мож-
но переработать и текстиль, но пока этим занимают-
ся лишь в рамках небольших экологических проектов. 
Чаще всего  ненужное горожане просто развешивают 
на контейнерных площадках у дома: вдруг кому-нибудь 
пригодится. Но, оказывается, и это нарушение правил. 
Елена Вишнякова, замгендиректора группы «Эколайн», 
рассказала: «Во избежание штрафа дворники старают-
ся быстрее убрать развешанное в один из контейнеров. 
Приезжает мусоровоз и не разбирая все вывозит. На сор-
тировочной станции тряпки могут испортить оборудо-
вание или просто сделают отходы непригодными для по-
вторной переработки. Таким образом, раздельный сбор 
отходов лишается смысла». 

Между тем, по словам Вишняковой, в контейнеры 
только на севере и в центре города попадает порой до 10 
тонн текстиля за сутки. В фонде «Второе дыхание» уве-
рены: большую часть этих вещей можно использовать 
повторно. По словам гендиректора фонда Дарьи Алек-
сеевой, за год они собирают 900 тонн текстиля. До по-
ловины собранного отдают на благотворительность и в 
магазины секонд-хенда. Остальное — в переработку не-
большим компаниям. «Для того чтобы кардинально из-
менить ситуацию, нужно активнее рассказывать жите-
лям о пользе переработки тканей для экологии, — гово-
рит она. — А вместо нескольких десятков контейнеров в 
ТЦ и бизнес-центрах поставить по всему городу, чтобы у 
жителей они были в шаговой доступности. И занимать-
ся этим для здоровой конкуркенции должны до десятка 
компаний». Совместная инициатива с «Эколайном» — 
одна из попыток привлечь внимание к теме москвичей 
и бизнес, подчеркнула Дарья Алексеева.Проблема сбо-
ра текстиля актуальна и для страны в целом. По данным 
Российского экологического оператора, всего 2% даже 
собранных текстильных отходов идет в переработку.    

Мошенники на своих псевдокурсах 
обещают обучить любому ремеслу, 
главное — вовремя платить деньги. 

ЖИЛЬЕ Перепланировка: что будет, если оставить 
соседей без вентиляции и отопления

Переделкино

РАКУРС Суд впервые наказал инфоцыган за обман

Звезды не сошлись
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На мусорных площадках не хватает еще одного контейнера — 
для текстиля. 
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— Смотрите фоторепортаж на сайте
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС 
Дмитрий Чернышенко: 
Наш ответ на санкции был 
быстрым и эффективным

Связаны 
одной сетью

Мария Агранович, Юрий Медведев 

Основным фактором для серьезных изменений в сфере 
науки и образования стали затронувшие их масштаб-
ные санкции. Об этом сказал вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко на брифинге, посвященном  ключевым 
результатам и новым решениям для технологического 
развития страны. Эти сферы являются одним из глав-
ных драйверов развития, без которого невозможен 
технологический суверенитет. 

— Россия столкнулась с беспрецедентным давле-
нием, под санкции попали более тысячи российских 
компаний, в том числе высокотехнологичных, — под-
черкнул вице-премьер. — Недружественные страны 
рассчитывают, что мы отстанем в развитии критиче-
ски важных технологий. Наш ответ на санкции был бы-
стрым и эффективным. Мы перенастроили механиз-
мы реализации  нашей научной и технологической по-
литики. Один из главных результатов прошлого года в 
том, что удалось сформировать единую систему управ-
ления научно-технологическим  развитием, которая 
обеспечивает связанность ведомств, бизнеса, инсти-
тутов развития и всех участников важнейших научных 
проектов. Это касается, в частности, качества жизни, 
геномных исследований, создания новых лекарств, но-
вой энергетики, синхротронных исследований, изуче-
ния климатических изменений.

По словам Чернышенко, сейчас выстраивается об-
щая логика принятия финансовых решений, ресур-
сы государства концентрируются на приоритетных 
направлениях. Для этого все научные расходы гра-
жданского назначения консолидированы в единой  Гос-
программе научно-технологического развития. Она 
объединила 34 разрозненные госпрограммы на огром-
ную сумму — порядка 1,2 трлн рублей  ежегодно. Из них 
более 550 млрд рублей — непосредственно на проведе-
ние научных исследований и разработок. 

Важное место в системе управления наукой зани-
мают Комплексные научно-технические программы 
(КНТП). Одним из основных инструментов инноваций 
является наличие заказчика, готового взять на себя  от-
ветственность за организацию производства и вывод 
продукта на рынок. Первые программы  уже действу-
ют, из бюджета на них выделено почти 3 млрд рублей 
при вкладе бизнеса более 7 млрд.  

— Успешно решать задачи технологического сувере-
нитета предстоит, прежде всего, на местах, в россий-
ских субъектах, — подчеркнул Дмитрий Чернышенко. 
— Именно здесь отрабатываются механизмы долевого 
финансирования научно-технических программ, со-
здается сеть научных центров, открываются молодеж-
ные лаборатории. Тесная связка с региональными вла-
стями и потребностями экономики территорий обес-
печивает точки роста. 

Важно, что впервые сформирован рейтинг науч-
но-технологического развития регионов. Он включает 
33 основных показателя и построен на принципах пуб-
личности, независимости и эффективности. 

— Яркий пример синергии науки, образования и 
бизнеса — это научно-образовательные центры миро-
вого уровня (НОЦ), — отметил Дмитрий Чернышенко. 
— В 36 субъектах уже действуют 15 НОЦ, они работа-
ют по 65 научным направлениям. Чтобы увеличить эф-
фективность и усилить здоровую конкуренцию на ме-
стах, в этом году запускаем механизм ротации НОЦ. 

Давний и «больной» вопрос — устаревшая прибор-
ная база нашей науки. Для ее обновления ведущим 
научным организациям направлено более 37 млрд 
рублей (2019—2022 годы). К  началу этого года обнов-
лено более четверти всей приборной базы. В 2023 году 
на эти цели направляется еще 15,5 млрд рублей, на них 
почти 200 научных организаций приобретут дополни-
тельно более 2,2 тыс. приборов, причем одно из обяза-
тельных условий — закупка оборудования российско-
го производства. Планируется, что более 40% от всего 
объема придется на отечественные образцы.

Одно из стратегических направлений для минобр-
науки — работа с молодыми учеными, отметил его гла-
ва Валерий Фальков.  В рамках нацпроекта создано 
уже 740 молодежных лабораторий, 240  из них откры-
ты в прошлом году. «Мы охватили этой программой 36 
субъектов страны. Более 2400 рабочих мест для моло-
дых ученых доступно в новых лабораториях. Именно 
там будет развиваться наука,  будут вестись передовые 
исследования, появляться прорывные разработки», 
— сказал министр. По его словам, в 2022 году почти 60 
процентов выпускников школ поступили в универ-
ситеты в своих регионах, а, значит, они учатся на вос-
требованных местными работодателями специально-
стях и с большей вероятностью останутся там рабо-
тать. Кроме того, число поступивших в региональные 
вузы выросло: за два года в 85 вузах  — более чем на 20 
процентов. И это только бюджетные места! И средний 
балл при этом тоже вырос.  

 — Мы наблюдаем тренд на региональный «разво-
рот» в доступности высшего образования, — подчерк-
нул Фальков. — Если сравнивать 2020 и 2022 годы, то 
практически во всех регионах выросло  число зачис-
ленных на бюджет. 

 В прошлом году запущено 17 проектов по созданию 
кампусов мирового уровня. «На этом проекте мы про-
буем принципиально новый подход. Создание каждого 
кампуса мирового уровня — сверхамбициозная задача, 
— считает Фальков. — Ведь кампус его достигает не при 
завершении строительства, а когда созданная в нем 
комфортная среда позволяет производить значимые 
изменения в образовании, исследованиях, инновациях 
и молодежной политике. Не случайно  правительство 
приняло решение о создании отдельного, посвященно-
го только кампусам, федерального проекта». 

СОБЫТИЕ Уникальный исследовательский реактор МБИР 
занял стартовую позицию в России

Cчет пошел на дни 
и нейтроны
Александр Емельяненков
Димитровград — Москва

Н
овую энергетику 
не построить без 
б ол ь ш о й  н ау к и . 
А самой науке нуж-
ны для этого но-
вые исследователь-
ские установки, 
в том числе разряда 
mega-science.

Из уже действующих в Рос-
сии и тех, что на слуху — уско-
ритель NICA в подмосковной 
Дубне, высокопоточный реак-
тор ПИК в Гатчине под Петер-
бургом, строящийся в Новоси-
бирской области СКИФ — коль-
цевой источник фотонов и меж-
дународный исследовательский 
центр на его базе… 

Еще одним свидетельством 
такой зависимости и фактом 
ее признания на государствен-
ном уровне стало принятие 
комплексной программы «Раз-
витие техники, технологий 
и научных исследований в об-
ласти использования атомной 
энергии в РФ». А первый крест-
ник этой программы — Много-
целевой исследовательский 
реактор на быстрых нейтро-
нах. В конце минувшей неде-
ли его установили в проектное 
положение на площадке Госу-
дарственного научного центра 
НИИАР в городе Димитровград 
Ульяновской области.

— Сегодня в кратком пере-
воде с русского МБИР — это на-
дежда, — так отреагировал на 
долгожданное событие один из 
моих собеседников в Димитров-
граде. И с ним согласились кол-
леги в Москве, оценивая и сам 
проект, и ситуацию, в которой 

мы оказались после февраля 
2022-го.

Тут стоит напомнить, что из-
начально новая установка заду-
мывалась как замена реактору 
БОР-60, который работает уже 
более полувека. На нем и на дру-
гих исследовательских аппа-
ратах, построенных в совет-
ские годы, проводили реактор-
ные и послереакторные экспе-
рименты, оттачивали техноло-
гии наработки изотопов и спе-
циальных, модифицированных 
материалов.

Какие основания называть 
МБИР самым мощным науч-
но-исследовательским реак-
тором на быстрых нейтро-
нах? Имея тепловую мощность 
150 МВт, электрическую — 60, 
он превосходит по этим пока-
зателям в 1,5—4 раза все ранее 
созданные исследовательские 
установки этого типа, включая 
наш БОР-60, японский реактор 
Joyo, индийский реактор-раз-
множитель на быстрых ней-
тронах FBTR. Превосходит по 
мощности и, что особенно важ-
но, по максимально достигае-
мой плотности нейтронного по-
тока — почти вдвое. Более того: 
по тем же показателям он пре-
восходит и строящийся в ядер-
ном центре Кадараш во Фран-
ции реактор RJH — Rеacteur 
Jules Horowitz, названный так 
в честь французского ученого 
с польскими корнями Жюля Хо-
ровица.

Новый реактор способен 
обеспечить российскую атом-
ную отрасль технологически 

современной исследователь-
ской инфраструктурой на бли-
жайшие полвека. Главным об-
разом для того, чтобы отрабо-
тать технологии двухкомпо-
нентной ядерной энергетики, 
решить проблему замыкания 
топливного цикла и обосновать 
создание ядерно-энергетиче-
ских установок четвертого по-
коления.

Это важно, но это не все.
По мере созревания проек-

та на базе новой реакторной 
установки задумали органи-
зовать Международный центр 
исследований — МЦИ МБИР. 
То есть инструмент коллектив-
ного пользования с трансгра-
ничными возможностями — по 
аналогии с тем, как это хотели 
бы сделать на Сибирском коль-
цевом источнике фотонов. За-
думали несколько лет назад 
и такую идею активно продви-
гали. Однако теперь, из-за вве-
денных против России санкций 
и по другим причинам геопо-
литического свойства, процесс 
формирования международно-
го консорциума искусственно 
тормозится.

— Но остановить его не-
льзя, — убеждены инициаторы 
и нынешние кураторы проекта 
МБИР. Сегодня в мире ощуща-
ется дефицит научных материа-
ловедческих реакторов. И в пер-
вую очередь — реакторных уста-
новок с быстрым спектром ней-
тронов. Почти все они были вве-
дены в строй более 40 лет назад. 
А для развития ядерных техно-
логий требуются новые экспе-
риментальные инструменты, 
чтобы сделать атомную генера-
цию еще более востребованной 
и безопасной.

Как заявил журналистам 
замглавы «Росатома» по нау-
ке и стратегии Юрий Оленин, 
на консультативный совет 
МЦИ МБИР в прошлом году со-
брались 80 представителей из 
20 стран, включая Индию и Ки-
тай, которые активно развива-
ют у себя атомную энергетику 
и проявляют неподдельный ин-
терес к новым решениям в этой 
области. Были также специали-
сты из Казахстана, Узбекиста-
на, Вьетнама, Алжира, Арме-
нии, эксперты МАГАТЭ и других 
международных организаций.

В 2022 году МБИР представ-
лен в рамках IV Российско-Ки-
тайского энергетического биз-
нес-форума. Развивается диалог 
с потенциальными партнерами 
из стран СНГ, БРИКС, а также 
из регионов Ближнего Востока 
и Латинской Америки.

Профессионалы понимают: 
вовлечение в совместную ра-
боту возможно большего чис-
ла исследователей и коллекти-
вов, представляющих различ-
ные научно-технические шко-
лы, дало бы синергетический 
эффект и пошло на пользу всем 
участникам проекта. При этом 
каждому будет предоставлен 
доступ к общей базе экспери-
ментальных данных, обеспече-
на возможность участия в меж-
дународных научных програм-
мах и в реализации своих, в том 
числе национальных образо-
вательных программ по нара-
ботке компетенций.

— Чем быстрее будет возво-
диться реактор, тем быстрее 

придут потенциальные заказ-
чики, которые заинтересова-
ны в исследованиях на МБИР, — 
считает Юрий Оленин, сло-
ва которого приводит ТАСС. — 
Если такими темпами будем 
идти, то физпуск осуществим 
в 2026 году, а энергопуск — 
в 2027-м.

На этот день общая площадь 
застройки под научную инфра-
структуру МБИР составляет 
14 гектаров, на этом участке 
п л а н и р у е т с я  р а з м е с т и т ь 
53 объекта научной инфра-
структуры. В строительстве, 
которое идет круглосуточно, 

задействовано около 1400 че-
ловек. 

Масштабный проект реа-
лизуется с учетом лучших тех-
нологических и строительных 
практик. На объекте внедрены 
инструменты дистанционного 
мониторинга — аэрофотосъем-
ка и наземное лазерное скани-
рование. Это позволяет контро-
лировать график строительных 
работ и верифицировать ключе-
вые события даже без физиче-
ского присутствия инспекторов 
непосредственно на площадке.

По словам губернатора 
Ульяновской области Алексея 

Русских и директора НИИАР 
Александра Тузова, реализуе-
мый в Димитровграде проект 
предусматривает в том чис-
ле строительство нового квар-
тала малоэтажной застрой-
ки для высококвалифициро-
ванных специалистов и уче-
ных, под него уже создается 
инженерная инфраструкту-
ра. В 2023—2024 годах на эти 
цели выделяется 290 миллио-
нов рублей. А уже в феврале тут 
стартует очередной семестр 
В с ер о с с и й с к о й  ст уд е н ч е -
ской стройки «Мирный атом — 
МБИР». 

Реактор изначально проектировался как уникальный. Он не дублирует какие-то другие, уже созданные установки. 

А К Ц Е Н Т

МБИР способен обеспечить тепловую 
мощность 150 мегаватт, электрическую — 
55, а это рекорд для исследовательских 
реакторов на быстрых нейтронах 

РЕЙТИНГ 
Названы самые 
инновацион-
ные страны 
в 2022 году

ГОНКА 
ЗА ЛИДЕРАМИ 
Сергей Деменко 

Среди стран, которые лучше 
всех превращают научные раз-
работки в инновации, уже две-
надцатый раз подряд лидирует 
Швейцария. Ее глобальный ин-
новационный индекс составляет 
64,6 процента. За ней следуют 
США (61.8), Швеция (61,6), Ве-
ликобритания (59.2). Стреми-
тельно приближается к первой 
десятке Китай (55.3). Серьезные 
успехи делают Турция (38.1) и 
Индия (36.6), впервые войдя в 
число 40 лидеров по уровню раз-
вития инноваций.

Что касается России, то она 
оказалась на 47-м месте (34.3), 
находясь на уровне Бразилии, 
Саудовской Аравии, Румынии 
и т.д., отставая, к примеру, от 
Польши, Венгрии, стран При-
балтики. Отметим, что за по-
следние пять лет позиции Рос-
сии варьируются в интервале 
45—47-го места. 

Как известно, именно вне-
дрение разработок много лет 
остается у нас «больной» точ-
кой. И хотя в разных концепци-
ях и стратегиях планировалось 
создать Национальную иннова-
ционную систему, она до сих пор 
так и не появилась. Напомним, 
что создание такой системы в 
США было признано более важ-
ным достижением страны в XX 
веке, чем полет человека на Луну.    

Глобальный инновацион-
ный индекс (ГИИ) оценивается 
с 2007 года Всемирной органи-
зацией интеллектуальной соб-
ственности. Он охватывает 81 
показатель по 132 странам. Ин-
декс учитывает, в частности, 
приток прямых иностранных 
инвестиций, размер ВВП, ин-
фраструктуру, человеческий 
капитал, уровень развития нау-
ки, технологий и образования, 
состояние рынка и бизнеса, по-
литическую стабильность и без-
опасность, патенты и т.д. 

НЕОЖИДАННО  
Ядро Земли 
почти 
прекратило  
вращение

СУТКИ ПРОЧЬ?  

Аркадий Симонов 

Твердое внутреннее ядро Зем-
ли, отделенное от мантии жид-
ким ядром, почти прекратило 
вращение относительно пла-
неты в целом, а возможно, на-
чинает вращаться в противо-
положную строну. Такое сен-
сационное заявление сделали 
китайские ученые, изучая сей-
смические волны. Авторы ука-
зывают, что результаты их на-
блюдений совпадают с измене-
ниями в магнитном поле Зем-
ли и в продолжительности дня, 
которая уменьшилась на доли 
миллисекунды. 

Работа китайских ученых 
вызвала в СМИ бурное обсу-
ждение. Звучат опасения, что, 
пока не поздно, пора задумать-
ся о влиянии ядра планеты на 
продолжительность дня и коле-
бания магнитного поля  Земли.  
Научная среда отреагировала 
на заявление китайских уче-
ных гораздо спокойнее. А ряд 
известных специалистов счита-
ют, что у собранных китайцами 
данных может быть другая ин-
терпретация. Словом, вопрос 
требует спокойного изучения. 

Сейчас на территории Государственного научного центра НИИАР, который был создан по инициативе академика 
Игоря Курчатова в 1956 году, шесть действующих исследовательских реакторов: МИР, СМ, БОР-60, ВК-50, РБТ-6 и 
РБТ-10/2. И это без преувеличения крупнейший в Европе научно-технологический комплекс. Чтобы он и впредь 
сохранял лидирующие позиции там же, в Димитровграде, развернуто строительство Многоцелевого исследователь-
ского реактора на быстрых нейтронах – МБИР. 

Корпус реактора МБИР изготовлен на «Атоммаше» в Волгодонске и доставлен на площадку 
НИИАР в Димитровграде с опережением графика. Это изделие длиной 12 метров, 
диаметром – четыре и весом более 83 тонн. Перед окончательной установкой реактора        
в проектное положение специалисты провели множество контрольных тестов. 
Что такое «сияние Черенкова» и как из прошлого попасть в реактор будущего? 
Почему МБИР называют быстрым реактором, как он устроен и какие исследования 
позволяет проводить? Видеоответ на вопросы «как?» и «почему?» - по этому QR-коду 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Степан Калмыков, вице-президент РАН, 
председатель Консультативного совета 
МЦИ МБИР:
— То, что планируется к реализации на площадке НИ-

ИАР в Димитровграде — это абсолютно уникальная 

установка. Она позволит решать широкий круг задач, 

связанных с ядерной энергетикой XXI века. Уже на 

стадии проектирования и создания реакторной уста-

новки была достигнута синергия большого числа ис-

следователей, инженеров, ученых, которые сообща 

этим занимались. Говорю так, потому что реактор — 

действительно уникальный. Он не дублирует какие-то 

другие, уже созданные установки.

И это, без сомнения, установка mega-science класса, 

которая наряду и вместе с другими установками, 

прежде всего — реактором ПИК в Гатчине, позволит 

обеспечить спектр любых исследований с использо-

ванием нейтронов. Будь то спектроскопия, томогра-

фия, активационный анализ или радиационное мате-

риаловедение.

Реализация проекта МБИР — это реализация крупной 

международной исследовательской программы в са-

мых разных областях, где необходимы нейтроны. Ре-

актор еще не запущен, вовсю идет стройка, а мы уже 

сейчас формируем научную программу, активно под-

соединяем пользователей со всего мира. В 2022 году 

провели в очно-заочном формате первое заседание 

консультативного совета МЦИ МБИР с привлечени-

ем наших коллег из Узбекистана и Китая. Это было ле-

том, мы в том числе посетили строительную площад-

ку, увидели, как идет стройка, а она идет с опереже-

нием контрольных сроков, что по нынешним време-

нам встречается не часто.

В ноябре 2022 года на форуме «Атомэкспо» к консор-

циуму официально присоединился Узбекистан и его 

Институт ядерной физики, где имеют давние тради-

ции и большой опыт эксплуатации исследователь-

ских реакторов. У них, понятно, большой интерес 

к расширению научных экспериментов, а потоки ней-

тронов у нас будут рекордные, возможности по нара-

ботке радионуклидов — самые широкие.

Большую заинтересованность проявили в Объединен-

ном институте ядерных исследований в Дубне. И сей-

час готовится подписание договора о вхождении 

ОИЯИ в консорциум, а это автоматически еще 

несколько крупных стран, которые используют ней-

троны, атомное излучение в решении фундаменталь-

ных и прикладных задач.

Досье «РГ»
Комплексная программа РТТН была инициирована и разработана рос-

сийскими атомщиками совместно с НИЦ «Курчатовский институт», ми-

нобрнауки и РАН. Она включает разработку передовых технологий 

и материалов, образцов новой техники, техническое перевооружение, 

строительство уникальных комплексов и объектов инфраструктуры 

атомной энергетики, управления реакциями термоядерного синтеза, 

а также атомных станций малой мощности. В апреле 2022 года указом 

президента РФ продлена до 2030 года. 

Находящийся в Димитровграде Государственный научный центр НИИ 

атомных реакторов располагает уникальной экспериментальной базой 

для решения проблем реакторного материаловедения и замыкания 

топливного цикла. Здесь проводят широкий спектр эксперименталь-

ных реакторных и послереакторных исследований. Одновременно 

с этим НИИАР — один из ведущих производителей радиоизотопной 

продукции медицинского, промышленного и специального назначения. 

Международный центр исследований (МЦИ), создаваемый на базе ре-

актора МБИР, станет глобальной платформой для проведения экспери-

ментальных ядерно-физических исследований и обоснования развития 

двухкомпонентной атомной энергетики. По существу, в Димитровграде 

создают мировой центр компетенций по быстрым реакторам. Одновре-

менно с этим МЦИ МБИР может стать платформой для широкого науч-

ного сотрудничества, открыть большим и малым странам по всему миру 

новые возможности для развития национальных программ в области 

ядерной энергетики. 

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Овчинников, 
доктор физико-математиче-
ских наук, Институт динами-
ки геосфер РАН:
— О том, что твердое ядро и вся 

Земля в целом могут иметь разную 

скорость вращения, впервые заго-

ворили в 1996 году. Тогда это было 

показано на математических мо-

делях. Причем разница в скорости 

оценивалась  в огромную величи-

ну — 3 градуса в год. Затем, изучая 

сейсмические волны, установили, 

что разница намного меньше — 

около 0,2 градуса. Это приводит к 

сокращению продолжительности 

дня, но величина мизерная, доли 

миллисекунды. Поэтому вряд ли 

стоит обращать на нее серьезное 

внимание.

Что касается изменения направле-

ния вращения ядра, то пока это  

лишь гипотеза, в которой я  сомне-

ваюсь. Есть несколько факторов, в 

частности, силы гравитации, 

способные блокировать обратное 

вращение. Все это еще предстоит 

изучать. Прежде всего  надо по-

нять, как это может повлиять на ко-

лебания магнитного поля Земли. 

В рамках нацпроекта создано уже 740 молодежных лаборато-
рий, 240 из них открыты в прошлом году. 
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ИЗ ЖИЗНИ ДРУГИХ Как устроено автострахование в других странах
и меняют ли его правила так же часто, как в России?

Дороги ведут на полис

Корейская полиция безжалостно штрафует водителей, которые садятся 
за руль без страховки.

АРГЕНТИНА

ИНФЛЯЦИЯ 
НЕ КАСАЕТСЯ 
ПОЛИСА
Алексей Чуриков, 
«Российская газета», 
Буэнос-Айрес

В Аргентине, несмотря на вы-
сокую инфляцию (по офици-
альным данным, за 2022 год 
она составила более 92 про-
центов), обязательная стра-
ховка практически не подоро-
жала и пока остается довольно 
доступной. Сумма, которую 
автомобилист должен будет 
уплатить, зависит от стоимо-
сти транспортного средства — 
чем дороже авто, тем дороже 
страховка.

К примеру, за годовой полис 
для машины стоимостью 2 мил-
лиона песо, что по нынешнему 
курсу ориентировочно состав-
ляет чуть более 800 тысяч руб-
лей, придется заплатить около 
29 тысяч песо (порядка 12 ты-
сяч рублей).

Аргентинское ОСАГО по-
крывает три вида ущерба — 
косвенный ущерб, моральный 
ущерб и упущенную выгоду 
для третьих лиц. Кстати, для 
заключения договора о базо-
вом страховании автовладель-
цу в Аргентине обязательно 
необходимо пройти техниче-
ский осмотр автомобиля, а по-
лис страхования — всегда во-
зить с собой в бардачке.

Как правило, аргентинцы не 
ограничиваются базовой стра-
ховкой. На дорогах редко можно 
встретить автомобилиста, у ко-
торого в комплекте только лишь 
ОСАГО. С учетом этого гражда-
не предпочитают пользоваться 
большей защищенностью, пусть 
и за счет дополнительных трат 
на расширенную страховку. Но 
вот на стоимость расширенной 
страховки инфляция повлияла 
напрямую. По итогам прошлого 
года этот вид страхования в за-
висимости от стоимости авто-
мобиля в среднем подорожал на 
80—120 процентов.  

КИПР

ПОКРЫВАЕТ 
УЩЕРБ 
С ЗАПАСОМ
Александр Гасюк, 
«Российская газета», Никосия

Страхование автомобиля на 
Кипре является обязательным, 
а его условия регулируются на 
уровне ЕС, поэтому меняются 
редко.

Стоимость российского ана-
лога ОСАГО на острове Афро-
диты в зависимости от возраста 
водителя в среднем составляет 
от 160 до 350 евро (примерно 
от 12 до 26 тысяч рублей). За 
эти деньги можно рассчиты-
вать на солидное покрытие в 
произошедшем по вашей вине 
ДТП материального ущерба 
третьим лицам на сумму до 
1,2 миллиона евро или ущерба 
их жизни и здоровью до 33 мил-
лионов евро.

Увильнуть от покупки поли-
са едва ли получится, посколь-
ку за управление автомоби-
лем без него законами Кипра 
предусмотрен штраф в разме-
ре до 300 евро. Кроме того, за 
езду без обязательной страхов-
ки возможно схлопотать лише-
ние водительских прав на срок 
от 2 до 6 месяцев или даже тю-
ремное заключение.

Есть нюанс — обязательная 
страховка работает не на всей 
территории Кипра. Покрытие 
ущерба не распространяется на 
север острова, который офици-
альная Никосия не контроли-
рует с 1974 года. При въезде на 
авто в пределы непризнанной 
международным сообществом 
Турецкой Республики Север-
ного Кипра (ТРСК) придется 
покупать отдельную обяза-
тельную страховку. На одну не-
делю она обойдется примерно 
в 25 евро.  

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

В
о Франции без стра-
ховки и подтвержда-
ющей наклейки на 
лобовом стекле есть 
немалый риск нале-
теть на большие не-
приятности. Ведь при 
первой проверке по-
лиция может выпи-

сать штраф 500 евро, а при по-
вторном нарушении — 3750 
евро. Также предусмотрены и 
прочие грозные санкции, в том 
числе лишение прав на срок до 
трех лет, конфискация «орудия 
преступления».

И тем не менее, как подсчи-
тал Национальный межмини-
стерский комитет по безопас-
ности дорожного движения, 
800 тысяч французских води-
телей садятся за руль без стра-
хового полиса в бумажнике или 
бардачке. 

Почему? Да потому, что стра-
ховка авто здесь дорогое удо-
вольствие. Местные наруши-
тели, как правило, народ, силь-
но стесненный в средствах. Мо-
лодежь, безработные, жите-
ли бедных городских окраин. 
Всем остальным, а это все-таки 
большинство автовладельцев, 
каждый год приходится раско-
шеливаться на многие сотни 
евро.

Сами по себе условия стра-
хования меняются не часто, 
но дороговизна полиса ведет 
к новым предложениям. Все 
большую популярность сей-
час приобретает автострахова-
ние на обговоренный заранее 
годовой пробег машины. Чем 
он меньше, тем полис дешевле. 

К примеру, одна компания при 
«базовом» страховании «пар-
кетника» Nissan Qashqai при 
лимите в 10 тысяч километров 
выставляет его владельцу (ноль 
ДТП, опыт вождения свыше 10 
лет) тариф в 220 евро. В безли-
митном варианте такой полис 
стоит бы в полтора раза дороже.

Самый распространенный 
вид страховки — это аналог на-
шего ОСАГО, базовое страхова-
ние, как здесь говорят, «в поль-
зу третьей стороны». Во всех 
местных компаниях оно полно-
стью покрывает ущерб, нане-
сенный автомобилю, здоровью 
пострадавших и прочие выпла-
ты, которые в ряде случаев мо-
гут достигнуть сумм со многи-
ми нулями. Именно поэтому в 
страховом законодательстве 
Франции предусмотрен весьма 
внушительный лимит в 1,3 мил-
лиона евро на возмещение та-
ких расходов в каждом конкрет-
ном ДТП.

По статистическим данным, 
средняя стоимость «базовой» 
годовой страховки в прошлом 
году во Франции составила око-
ло 480 евро. Она растет из года 
в год. В прошлом году полисы 
подорожали на два процента 
по сравнению с 2021-м. В этом 

году, о чем уже было заявлено, 
цена поднимется еще на 3—5 
процентов, что в условиях ны-
нешней невиданной инфляции 
вызывает ропот и недовольство 
среди водителей.

Обозначенная выше сум-
ма, как и все среднестатисти-
ческие, весьма обманчива. 

Ведь все виды автострахования 
подчиняются принципу «бо-
нус-малус».

Новичку, только что полу-
чившему права, присваивают 
коэффициент «1». Это значит, 
что у любого страховщика он 
будет платить полный тариф. К 
примеру, за «малолитражку» 
Peugeot-208 где-то под 500 евро. 
А водитель со стажем 13 и более 
лет, у которого этот показатель 
снизился до «0,5» (при условии, 
что не было ДТП по его вине), 
гораздо меньше — 280 евро. 

Отметим, что при подсчете 
стоимости полиса также учи-
тывается масса иных факто-
ров, не говоря уже об опциях. В 
больших городах полис на одну 
и ту же машину обойдется доро-
же, чем в провинции, на 10—15 
процентов. Идентичная история 
в зависимости от того, где нахо-
дится постоянная парковка — на 
улице или в гараже под домом.  

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ

МОДНО РАСШИРЯТЬСЯ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул 

В Южной Корее даже за малей-
шую просрочку по обязатель-
ной страховке штрафуют круп-
но и безжалостно, стимулируя 
тем  самым ответственное от-
ношение к этому вопросу. Впро-
чем, если вы уже были застра-
хованы, то примерно за два ме-
сяца страховая компания начи-
нает вам регулярно напоминать 
об истечении срока и необходи-
мости продлить полис, предла-
гая самые разные варианты.

Стоимость страховки зави-
сит от многих факторов, вклю-
чая возраст, водительский стаж, 
размер возможных компенса-
ций и прочее. Снизить ее можно 
за счет езды без аварий или не-
большого пробега.

Как правило, цена полиса ко-
леблется от нескольких сотен 
тысяч до миллиона (или более) 
вон, что в пересчете на рубли 

составляет от 20-30 тысяч до 60 
тысяч.

Ежегодно размер страховки 
увеличивается в связи с инфля-
цией. Например, в 2022 году в 
среднем рост составил 4,5 про-
цента, что стало поводом для 
вздохов и сетований водителей. 

Подавляющее большинство 
корейских водителей не ограни-
чивается лишь обязательными 
параметрами страховки, вклю-
чая расширенные опции с уве-
личенными размерами компен-
саций как для себя, так и воз-
можным пострадавшим. 

В случае ДТП оба водите-
ля звонят в страховую компа-
нию, которая направляет своих 
комиссаров, согласовывающих 
основные формальности. Сами 
водители, как правило, друг с 
другом не общаются. Если все 
обошлось без увечий и жертв, то 
чаще всего все получается уре-
гулировать без визитов в стра-
ховую или полицию. 

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

Н
а Апеннинах автомо-
бильная страховка яв-
ляется обязательной, за 

руль без нее никак.
Итальянские страховщики 

предлагают виды автострахова-
ния, пересекающиеся с россий-
скими. Это обязательная стра-
ховка, покрывающая ущерб, 
причиненный другим на дороге. 
Доступна также личная страхов-
ка. Она, хотя и не обязательна по 
закону, может быть полезна для 
покрытия при травмах или гибе-
ли в результате автомобильной 
аварии. Наконец, это расширен-
ное добровольное страхование — 
такой полис очень дорогой, дале-
ко не каждый итальянец может 
себе его позволить. 

Существует также так на-
зываемая зеленая карта (Carta 
Verde), официально именуемая 
международным сертификатом 

автомобильного страхования, 
который является документом, 
удостоверяющим действитель-
ность страхования во всех евро-
пейских странах.

Преимуществом автострахо-
вания в Италии является то, что 
страхуют автомобиль, а не во-
дителя, поэтому любой человек 
с действующим водительским 
удостоверением может сесть за 
руль, не будучи включенным в 
страховку.

На стоимость итальянско-
го ОСАГО влияют такие факто-
ры, как объем двигателя — чем 
он больше, тем дороже страхов-
ка, а также стаж водителя и даже 
его пол. Так, женщины в Италии, 
в отличие от других стран мира, 
считаются более аккуратными 
и уравновешенными водителя-
ми, поэтому им страховка обой-
дется дешевле.

Есть еще ряд немаловаж-
ных нюансов. Итальянских во-

дителей оценивают по шкале 
от 1 до 18. Чем дольше застра
хованный водит авто без ава-
рий, тем ниже его рейтинг и де-
шевле страховка. Большинству 
новоиспеченных водителей ав-
томатически присваивается 
рейтинг 14. К примеру, даже 
если водительский стаж ав-
томобилиста-иностранца со-
ставляет 20 лет, при попытке 
застраховать свой автомобиль 
в Италии он, вероятнее всего, 
будет занесен в 14-й разряд и 
заплатит за страховку пример-
но в три раза больше, чем води-
тели первого уровня. При ДТП 
класс страховки автоматиче-
ски понижается до 14.

Средняя стоимость годового 
полиса ОСАГО в Италии в про-
шлом году cоставила 353 евро 
(в пересчете на рубли около 26 
тысяч) — на 30 евро дороже, чем 
в 2021 году.

Львиная доля стремящихся 
хоть немного сэкономить авто-

любителей покупают страхов-
ку онлайн. Если приобрести ее в 
«правильный момент», разница 
будет весьма ощутимой.

Кстати, в обязательном по-
рядке страховать надо даже 
старые ржавеющие машины, 
которые годами стоят в гара-
же. Ведь они являются действу-
ющими транспортными сред-
ствами, все еще состоящими 
на учете, даже если не исполь-
зуются.  

А К Ц Е Н Т

Каждый год стоимость обязательной 
автостраховки растет, но появляются 
и новые виды скидок — например, если 
у машины небольшой годовой пробег

А К Ц Е Н Т

В Италии страхуют автомобиль, 
а не водителя, поэтому любой человек 
с действующим водительским 
удостоверением может сесть за руль, 
не будучи включенным в страховку

В странах Евросоюза условия «зеленой карты» обязательного страхования во многом зафиксированы на общеевропейском уровне и меняются не часто. Полис обходится недешево, 
но страховое покрытие внушительное — на возмещение ущерба третьим лицам и имуществу выплатят до 1,2—1,3 миллиона евро. Этому немецкому водителю, который протаранил 
 историческое здание в Баварии, должно хватить.

ФРАНЦИЯ

НЕ ПУГАЮТ ДАЖЕ ШТРАФЫ

ИТАЛИЯ

ЦЕНЫ НА ОСАГО КУСАЮТСЯ

ЦИФРА

353
ЕВРО

составила средняя стоимость 

годового полиса ОСАГО в Ита-

лии в прошлом году. В пересче-

те на рубли около 26 тысяч.

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации (Минтруд России)

Работодателям организаций 
нефтяной, газовой отраслей 

промышленности и строительства 
объектов нефтегазового комплекса 

Российской Федерации
от 12 января 2023 г. № 14-4/10/В-260 

На федеральном уровне социального партнерства заключе-
но Отраслевое соглашение по организациям нефтяной, газовой 
отраслей промышленности и строительства объектов нефтегазово-
го комплекса Российской Федерации на 2023 ― 2025 годы между 
Общероссийским профессиональным союзом работников нефтя-
ной, газовой отраслей промышленности и строительства и Обще-
российским отраслевым объединением работодателей нефтяной 
и газовой промышленности (далее ― соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Феде-
ральной службе по труду и занятости 19 декабря 2022 г., регистра-
ционный № 23/23-25, размещено на официальном сайте Министер-
ства труда и социальной защиты Российской Федерации в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (www.mintrud.
gov.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации предлагаю работодателям организаций нефтяной, 
газовой отраслей промышленности и строительства объектов неф-
тегазового комплекса Российской Федерации, не участвовавшим 
в заключении соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней 
со дня официального опубликования настоящего предложения 
в Министерство труда и социальной защиты Российской Федера-
ции работодателями, не участвовавшими в заключении соглаше-
ния, не будет представлен в установленном частью 9 статьи 48 Тру-
дового кодекса Российской Федерации порядке мотивированный 
письменный отказ присоединиться к соглашению, то соглашение 
будет считаться распространенным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
А.О. Котяков
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На российских автомобилистов 
утомительным и непрерывным 
потоком валятся вести о все 
новых изменениях в системе 
ОСАГО — пересматриваются 
условия страхования, 
правила и размеры 
компенсаций, стоимость 
полиса. Как автострахование 
устроено в других странах 
и приходится ли местным 
водителям постоянно изучать 
нововведения — разбирались 
собкоры «Российской газеты».
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РЕЛИГИЯ В церкви издали 
факсимиле знаменитого 
Евангелия Достоевского

С каторги —
к Богу

Татьяна Медведева

«Русские писатели: путь к Богу» — так в Русской право-
славной церкви назвали проект, познакомивший школь-
ников и студентов с факсимильным изданием Еванге-
лия, принадлежащего Достоевскому, и с рукописями 
знаменитой книги Чехова «Остров Сахалин». Эти кни-
ги, выпущенные фондом «Возрождение Тобольска», 
без преувеличения, — уникальный проект, позволяющий 
«воочию увидеть» точную копию Евангелия Достоев-
ского, которое ему подарили жены декабристов на ка-
торге и с которым он не расставался, пережив мировоз-
зренческий переворот и в дальнейшем сделав тему ре-
лигиозных исканий человека одной из главных в своем 
творчестве. В очерках Чехова «Остров Сахалин» также 
звучит тема страданий и обретения веры. «Узнать что-то 
новое и интересное из биографии классиков, по-новому 
взглянуть на их произведения из нашего времени как раз 
и помогает проект», — говорит председатель Издатель-
ского совета Русской Православной Церкви митрополит 
Калужский и Боровский Климент. По его мнению, перед 
современным человеком стоит много вызовов: подмена 
ценностей, размывание морали, упадок интереса к чте-
нию, отсутствие духовных ориентиров. «В советское ате-
истическое время многие люди приходили к Богу, знако-
мясь с романами Достоевского, — напомнил он. — Может 
быть, и сегодня наш классик кому-то поможет открыть 
для себя православную веру». Молодые люди, полистав 
Евангелие Достоевского и увидев, какие пометки делал 
писатель, задумаются о роли этой книги в его и нашей 
судьбе, уверен он.  

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных 
должностей судей районных судов  

и мировых судей г. Москвы:
Басманный районный суд:

— судей районного суда — 1 должность.
Бутырский районный суд:

—судей районного суда — 1 должность.
Дорогомиловский районный суд:

— судей районного суда — 1 должность.
Зеленоградский районный суд:

—  судей  районного суда — 1 должность.
Зюзинский районный суд: 

— судей районного суда — 1 должность.
Коптевский районный суд:

— судей районного суда — 1 должность.
Мещанский районный суд:

— судей районного суда — 3 должности.
— мирового судьи судебного участка № 384  
      Мещанского района — 1 должность.

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности.

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности.

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность.

Щербинский районный суд г.Москвы:
— судей районного суда — 3 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности судей районных судов и мировых 
судей судебных участков города Москвы принимаются 
по 15.02.2023г. в Квалификационной коллегии судей города 
Москвы с понедельника по четверг с 09. 00 до 17.00, в пятницу 
с 09.00 до 16.00 по адресу: г. Москва, Богородский Вал,  
д. 8, кабинет 624, 6-й этаж основного здания. 

—  1 (одной) вакантной должности пред-
седателя Басманного районного суда.

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантную должность при-
нимаются по 06.02.2023 г. Квалификацион-
ной коллегией судей города Москвы с поне-
дельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятни-
цу 9.00 до 16.00 по адресу: г. Москва, Богород-
ский Вал, д. 8, кабинет 624, 6-й этаж основного 
здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ 
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ  

ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНОЙ ДОЛЖНОСТИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ За что профессор Генуэзского университета обожает Высоцкого и почему болеет 
за «Спартак»?

Набери бледно-розовых яблок
Максим Васюнов

М
арио Алессандро Кур-
летто известен не толь-
ко своими перевода-

ми русской литературы на ита-
льянский, но и тем, что он фа-
нат футбольного клуба «Спар-
так» и вообще советского фут-
бола, даже книги об этом на-
писал. Когда на первой минуте 
разговора он спросил, за какую 
команду болею, я напрягся — в 
мире футбольных болельщи-
ков к таким деталям относятся 
ревностно. Но у меня был ко-
зырь: кто-то уверял меня, что 
Владимир Высоцкий, о котором 
мы собрались поговорить, мог 
бы носить тот же шарф, что и я. 
Так что отвечаю: «ЦСКА». Ма-
рио оживился: «Значит, сопер-

ники!» — и мы начали свой, ско-
рее литературный, матч. 

Марио, насколько я понимаю, 
от любви к футболу до любви 
к русскому языку не так много 
шагов? 

МАРИО А. КУРЛЕТТО: Точно! Я всегда 
любил футбол и смотрел матчи с 
участием сборных или клубных 
команд Советского Союза, Юго-
славии, Болгарии. И меня всегда 
привлекала кириллица. Я учил-
ся в классическом лицее и пони-
мал, что кириллица напоминает 
греческий алфавит, который мне 
тоже нравился. Так я начал ин-
тересоваться русским языком, 
а потом и литературой. Снача-
ла я знал только Достоевского и 
смотрел все его экранизации по 
итальянскому телевидению. По-

том стал смотреть экранизации 
других русских писателей, это 
был конец 1960-х — начало 1970-
х годов, тогда уровень нашего 
телевидения был намного выше, 
чем сегодня. В итоге все закон-
чилось тем, что в университете, 
уже в 1980-м, я стал изучать рус-
ский язык и русскую культуру. С 
тех пор так всем и говорю: обо-
жаю Россию, Высоцкого и мо-
сковский «Спартак»!

Какие «кони привередливые» 
вас к Высоцкому привели? 

МАРИО А. КУРЛЕТТО: Начав изучать 
русский, я почти сразу стал 
слушать записи Высоцкого, не 
очень качественные, — но при-
влекал его голос и уровень язы-
ка. Сейчас могу сказать: чем 
лучше ты знаешь русский, тем 
больше можешь оценить Высоц-
кого. Моя любовь к нему со вре-
менем только выросла.

В начале восьмидесятых я 
был в Москве на стажировке и 
собрал о Владимире Высоцком 
все, что было возможно. Кроме 
того, в Италии тогда уже были до-
ступны записи Высоцкого, сде-
ланные французской студией Le 
Chant Du Monde. Как ни странно, 
тогда в Италии и во Франции про-
ще было найти что-то из Высоц-
кого, чем в Советском Союзе.

Меня всегда удивляло: как 
иностранцы могут восприни-
мать Высоцкого, если им не-
понятны подтексты его пе-
сен? Тем более что новое поко-
ление и у нас не очень-то улав-
ливает его игру слов, намеки…

МАРИО А. КУРЛЕТТО: С тех пор как я 
стал погружаться в Высоцкого, 
мне вечно попадались люди, ко-
торые уверены, что через 10, че-
рез пять лет, даже через два года 
Высоцкого забудут, но пока не 

забыли. И, думаю, вряд ли это 
случится. В моей любимой пес-
не «Купола» — судьба человека 
на фоне страны, а это всегда и 
всюду актуально. Взять «Утрен-
нюю гимнастику» — там всё на-
столько прозрачно, что даже 
итальянский обыватель его пой-
мет. Высоцкий — как энциклопе-
дия Советского Союза времен 
застоя. Вобрал в себя эту эпоху, 
как «Божественная комедия» — 
историю итальянского Средне-
вековья. 

Высоцкий и Данте? Неожи-
данное сравнение!

МАРИО А. КУРЛЕТТО: Тем не менее, 
мне кажется, у них много об-
щего — в силе слов и образов, 
в умении сочетать все слои 
языка. Вот его «Райские ябло-
ки» — в этой песне есть очень 
конкретные образы, «литые 
ворота», например, которые 
имеют символические смыс-
лы. Это очень похоже на Дан-
те. Есть там и ритуальные дей-
ствия, апостол Петр, атмосфе-
ра Средневековья. Когда я чи-
таю «Райские яблоки» — «В див-
ных райских садах наберу блед-
но-розовых яблок...» — мне ви-
дятся сцены, подобные «Боже-
ственной комедии», — это для 
меня сопоставимо.

Как сегодня в Италии воспри-
нимают Высоцкого — его вооб-
ще знают? 

МАРИО А. КУРЛЕТТО: Воспринима-
ют и знают только любители 
авторской песни. Если чест-
но, мне кажется, что даже ака-
демическая русистика счита-
ет Высоцкого бардом, авто-
ром-исполнителем на уровне 
Фабрицио де Андре — был та-
кой итальянский автор и ис-
полнитель песен. Есть ли что-
то итальянское в Высоцком? 
Нет, он стопроцентно русский, 
Высоцкий — это русский взгляд 
на Вселенную. 

Тогда о чем он может расска-
зать итальянцам, да вообще 
европейцам?

МАРИО А. КУРЛЕТТО: О самом глав-
ном. Высоцкий говорит о жиз-
ни, о честности, о чести. Как 
Данте, например, и как Пуш-
кин, конечно. Но я понимаю, к 
чему вы клоните. Сегодня дей-
ствительно в Европе хотят «от-
менить» русскую культуру. 
Большая победа, что «Ла Ска-
ла» открыла сезон «Борисом Го-
дуновым», но это исключение. 
От большинства политиков, изо 
всех СМИ, отовсюду идет вну-
шение: Россия — это большое 
зло. Но официальная интерпре-
тация и мнение общества со-
всем не обязательно совпадают 
друг с другом. А то и вовсе идут 
вразрез.

Вот пример. Я преподаю рус-
ский язык и русскую культуру 
в университете города Генуи. В 

прошлом году казалось: из-за 
всего, что сегодня выливается 
на Россию, мы вообще не набе-
рем студентов. Но вот же — по-
чти шестьдесят студентов фа-
культета языков выбрали рус-
ский язык и русскую литерату-
ру. Всего на несколько человек 
меньше обычного. И надо по-
нимать, что в Генуе не самый 
крупный университет. Думаю, в 
Риме и Милане русский выбра-
ло еще больше студентов.

А что изучают итальянские 
студенты, выбравшие рус-
ский как специальность?

МАРИО А. КУРЛЕТТО: Мы начинаем 
с Киевской Руси и постепенно 
движемся дальше. Естественно, 
они узнают Достоевского, Тол-
стого, Гоголя. Пушкин вот для 
них не так известен — его, как и 
Высоцкого, трудно переводить. 
Высоцкого, к слову, студенты 
проходят на 3-м курсе. 

Вы переводили Василия Гросс-
мана, Анну Старобинец, Иго-
ря Сахновского, многих других. 
Но вот любимого Высоцкого до 
сих пор не перевели. Почему? 

М А Р И О  А .  К У Р Л Е Т ТО :  Потому что 
очень бережно отношусь и к 
поэзии вообще, и к поэзии Вы-
соцкого в частности. Помните, 
был такой писатель Израиль 
Меттер, он как-то подписал мне 
переведенную на итальянский 
книгу «Пятый угол»: «Марио, 
пожалуйста, переводите рус-
скую литературу адекватно ее 
качеству». Думаю, что адекват-
но качеству я не умею перево-
дить стихи. Особенно стихи Вы-
соцкого. Пробовал переводить 
прозу. Но и прозу Высоцкого 
оказалось очень сложно пере-
водить. Это сильно — и недося-
гаемо.  

МУЗЫКА 

В Мариинке 
отметят 
юбилей 
вагнеровского 
«Голландца»

ОММАЖ ОПЕРЕ

Ирина Муравьева

Сегодня на исторической сце-
не Мариинского театра Вале-
рий Гергиев исполнит оперу 
Вагнера «Летучий голландец». 
Спектакль приурочен к 180-ле-
тию мировой премьеры оперы 
в 1843 году под управлением 
Вагнера в Дрездене, а в марте 
исполнится 125 лет со дня пер-
вого представления «Голланд-
ца» в Мариинском театре.

Как известно, Мариинский 
театр со времен жизни Вагне-
ра остается одним из глав-
ных «домов» его музыки в 
мире, а одним из крупней-
ших вагнеровских дирижеров 
современности — Валерий Гер-
гиев, в постоянном репертуаре 
которого сегодня практически 
все творчество Вагнера. И сам 
факт этого — феноменальное 
культурное явление, посколь-
ку вагнеровские оперы — это не 
только особая эстетика мифа, 
знания, чувствования, этики, 
возрожденная Вагнером в но-
вом времени, но и сложнейшая 
музыкальная ткань, исполнить 
которую могут только высо-
чайшего класса музыканты, ор-
кестры, певцы. Канон исполне-
ния своей музыки Вагнер задал 
Мариинскому оркестру сам, 
когда дирижировал оркестром 
в Петербурге во время своих 
гастролей в феврале 1863 года 
(ровно 160 лет назад). Тогда в 
наборе фрагментов его парти-
тур прозвучали и сцены из «Ле-
тучего голландца». 

А впервые эта опера была 
представлена на сцене Мари-
инского театра в 1898 году во 
время гастролей немецкой 
труппы Ганса Рихтера с участи-
ем Мариинского хора и орке-
стра, а осенью 1911 года «Гол-
ландца» поставили в театре на 
русском языке («Моряк-скита-
лец») в декорациях Константи-
на Коровина. 

В 90-е годы уже Валерий 
Гергиев вернул «Голландца» 
на сцену в постановках 1998 и 
2008 годов. Именно в послед-
ней версии спектакль, создан-
ный британским режиссером 
Йаном Джаджем, и пройдет в 
день, выбранный в театре для 
исторического оммажа. В спек-
такле заняты Владимир Ванеев 
(Голландец), Сергей Скорохо-
дов (Эрик), Михаил Петренко 
(Даланд), Евгений Акимов (Ру-
левой) и Елена Витман (Мари). 
В роли Сенты дебютирует Ан-
желика Минасова.

А 27 января Гергиев и Мари-
инский театр исполнят в «Заря-
дье» оперу Верди «Отелло».  

ТЕАТР Пьеса Николая Эрдмана в Театре Вахтангова

Несмешная комедия

Юрий Юдин

К
омедия Николая Эрд-
мана «Самоубийца» 
написана ритмиче-
скою прозой — по 
большей части трех-
стопным анапестом 
без рифм, с редкими 
пропусками безудар-
ных слогов. В беглых 

диалогах это не слишком замет-
но, но в монологах просто бро-
сается в глаза. Их можно запи-
сать и стихами: «А зачем же вы 
шахеры-махеры делаете? / Вы 
меня обманули, товарищ Ка-
лабушкин. / Вы надули меня со 
своим Подсекальниковым. / Для 
чего я дала вам пятнадцать руб-
лей?».

Сам драматург это, конечно, 
знал, хотя никогда не подчер-
кивал (а критики, насколько я 
знаю, не замечали). Во-первых, 
Эрдман был поэт — автор коми-
ческих куплетов и замечатель-
ных басен. Во-вторых, инород-
ная речь — например, чтение га-
зетной заметки — в пьесе звучит 
совсем в другом ритме.

У всякого стихотворного 
размера есть «культурная па-
мять». За трехстопным анапе-
стом, как пишет Михаил Гас-
паров, закрепились две некра-
совские интонации: романтиче-
ски-заунывная («Надрывается 

сердце от муки») и реалистиче-
ски-деловая («Нынче скромен 
наш клуб знаменитый»). Во вре-
мена Эрдмана стиховеды этого 
еще не знали, но связь анапе-
ста с Некрасовым и Надсоном, 
конечно, осознавалась. А Ми-
хаил Вольпин, один из соавто-
ров Эрдмана, замечал по пово-
ду «Самоубийцы», что «это на-
писано как стихи», и поэтому 
пьесу «невозможно играть как 
бытовую — получается плоско и 
пошло». 

Постановщики — режиссер 
Павел Сафонов и художник Де-
нис Сазонов — конечно, не ста-
вили пьесу как стихотворную 
комедию или трагедию. Но ее 
философскую нагрузку и небы-
товую природу осознали впол-
не. Получилось у них нечто меж-
ду фантасмагориями Шекспира 
и мистериями Достоевского. 
Это подчеркивается контрас-
том между двумя действиями. 

В первом действии фарсо-
вые приметы быта семейства 

безработного Подсекальнико-
ва еще представлены в изоби-
лии. Герои вытанцовывают во-
круг выгородки туальденоро-
вого цвета и разгуливают в не-
глиже. Подсекальников репе-
тирует самоубийство с полу-
кольцом ливерной колбасы 
вместо револьвера. Выводок 
персонажей, желающих пожи-
виться на его смерти, представ-
лен приземленно-сатирически. 
Для написания предсмертной 
записки герою вручают гул-
ливеровский красный каран-
даш и т. п.

Второе действие, начиная 
с прощального банкета, про-
исходит уже в загробном мире 
(даром что само событие само-
убийства так и не случается). 
Тон ему задают стихи Арсения 
Тарковского, вложенные в уста 
Подсекальникова («Белый 
день»: о детстве как райском 
саде). Но далее инфернальная 
атмосфера сгущается (худож-
ник по свету Руслан Майоров).

Кавалькада наездников чу-
жой смерти выступает в траур-
ных одеждах, гротескных ци-
линдрах. Официанты на банке-
те превращаются в жеманно-га-
лантных чертей в коротких шта-
нишках. Наливают из нарисо-
ванных бутылок, выпивают из 
бумажных бокалов.

Если короче — первое дей-
ствие происходит в атмосфе-
ре любви, пусть и пародийной. 
Второе действие — это пляски 
смерти: кадавры и макабры, 
живые трупы, ходячие мертве-
цы, бойкие покойники. 

Актер Юрий Цокуров (Семен 
Подсекальников) внешне похож 
на Николая Эрдмана, что долж-
но подчеркнуть, что его герой 
— человек непростой. В дурако-
ватом безработном кроются и 
Гамлет, и Акакий Башмачкин, и 
Иван Карамазов. В то же время 
герой Цокурова носит одежды 
как будто с чужого плеча — вы-
валиваясь из навязываемых ему 
ролей: романтического любов-
ника, политического бунтаря 
или невольника чести.

Прочие герои в спектакле, 
в общем, одномерны. Несмот-
ря на это, выделим две женские 
роли и одну мужскую. Екатери-
на Крамзина (жена Маша) вы-
казывает замечательную гиб-
кость в поминутно меняющихся 
условиях игры. Клеопатра Мак-

симовна (Ася Домская) — очень 
убедительная раба соблазна, из 
тех, что хотят продавать не толь-
ко себя, но и свои изображения 
во всех видах. Наконец, Олег Ма-
каров (Аристарх Доминикович) 
хорош прежде всего визуально и 
пластически — хотя и речей ему 
достается больше, чем прочим 
соискателям чужой смерти.

У соискателей этих, конечно, 
кроется за душой своя трагедия. 
Ценою сакральной жертвы они 
мечтают обрести свободу, каж-
дый свою: слова, предприни-
мательства, духовного окорм-
ления или простодушного раз-
врата. Но не будем забывать, 
что Эрдман к своей галерее со-
искателей беспощаден. Не вы-
зывали особенного сочувствия 
герои «из бывших» или «из ны-
нешних» и у других авторов 
эпохи — Ильфа и Петрова или 
Булгакова. НЭП и его герои ни-
кому не нравились — это потом о 
них стали жалеть.

Словом, спектакль получил-
ся и глубокий, и трагический, 
и с замахом на традиционную 
вахтанговскую феерию. Но вот 
беда — не смешной. Репутации 
Николая Эрдмана как блиста-
тельного комедиографа он ни-
как не подтверждает.  

Спектакль получился глубокий 
и трагический, но вот беда — 
не смешной. 

Марио А. Курлетто: Когда я читаю «Райские яблоки», мне видятся сцены, 
подобные «Божественной комедии».

А К Ц Е Н Т

В главном герое Подсекальникове 
кроются и Гамлет, и Башмачкин, 
и Иван Карамазов

ИЗ СЕРБИИ С ЛЮБОВЬЮ
76 процентов сербов поддерживают современную 
Россию и с любовью относятся к русским — эти циф-
ры взяты из недавнего социологического исследова-
ния, которое делали американцы, а они вряд ли стре-
мились приукрасить действительность. И хотя мне 
не раз приходилось слышать об «иррациональной 
любви» сербов к русским, в ней есть и немало раци-
онально объяснимых мотивов, которые, впрочем, не 
стоит считать излишне прагматичными. 

Российская империя начиная со второй полови-
ны ХVIII столетия играла важнейшую роль в борьбе 
сербов за независимость. Так было в ХIХ веке, когда 
после русско-турецкой войны 1806—1812 годов сер-
бы получили автономию в рамках Оттоманской им-
перии, а после русско-турецкой войны 1877—1878 
годов обрели независимость. Так было и в ХХ веке, 
когда Россия вступила в Первую мировую войну, 
желая защитить сербов от произвола Вены. Общая 
борьба с нацизмом во время Второй мировой войны, 
освобождение Белграда советскими войсками — все 
это сохраняется в памяти сербов. Как и то, что имен-
но Россия резко выступила против натовских бомбе-
жек Югославии. И эти исторические вехи оказыва-
ются более важны-
ми, чем неприязнь 
между Сталиным 
и Броз Тито, кото-
рая привела к се-
рьезному охлажде-
нию между СССР и 
Югославией.  

Замечу, что в 
сегодняшней Сер-
бии бытует дале-
ко неоднозначное 
отношение к вну-
тренней политике лидера югославских коммуни-
стов, который создавал страну по национально-тер-
риториальному принципу. Это, по мнению некото-
рых моих собеседников, привело к тому, что в Соци-
алистической Федеративной Республике Югославия 
немало сербов оказалось за пределами собственно 
Сербии — при распаде СФРЮ это обернулось межэт-
ническими конфликтами, в которых они оказались 
пострадавшей стороной. Нечто похожее происхо-
дило и при самороспуске СССР — 26 миллионов рус-
ских оказалось за пределами Российской Федерации, 
превратившись в национальное меньшинство со все-
ми вытекающими. 

И хотя есть люди, которые по-прежнему пола-
гают, будто Иосип Броз Тито строил прежде всего 
«Великую Сербию», думаю, что сегодня они в мень-
шинстве. Обострившиеся национальные противоре-
чия, вызвавшие, как известно, кровавые войны на по-
стюгославском пространстве в 1990-е годы, даже по-
сле их завершения оставили свой след в националь-
ном сознании. А проблема признания или непризна-
ния Косово приобрела поистине экзистенциальный 
характер. В самом центре Белграда ты сталкиваешь-
ся с огромной растяжкой вдоль стены здания Мини-
стерства иностранных дел: «Сербия без Косово и Ме-
тохии все равно, что человек без сердца». Так думает 
большинство сербов, и руководство страны не может 
не считаться с этим, какое бы давление ни оказыва-
ли лидеры западных стран. И в этом вопросе сербам 
близка позиция России.

Здание сербского МИД проектировал Николай 
Петрович Краснов, которого в некоторых источни-
ках называют «ялтинским Гауди». Он долго работал 
главным архитектором Ялты, вошел в историю рус-
ской архитектуры как создатель Ливадийского двор-
ца, летней резиденции императорской семьи. Наря-
ду с Василием Федоровичем Баумгартеном, который 
прославился проектами Генерального штаба армии 
и флота Королевства Югославия, здания «Русского 
дома» и многими другими, Н. П. Краснов формировал 
архитектурный облик югославской страницы. Вооб-
ще, первая русская эмиграция, в том числе и военная 
под командованием Петра Николаевича Врангеля, 
оказала большое влияние на развитие югославского 
общества, на формирование армии, науки, культуры. 

Потребность в сотрудничестве не исчезла и по сей 
день. Важнейший 
символ российско-
сербского едине-
ния — храм Святого 
Саввы, в создании 
мозаичного уб-
ранства которого 
вместе с сербами 
работали русские 
мастера под руко-
водством Николая 
Мухина. При под-
держке российской 
«Газпром нефти» 
они создали 15 ты-
сяч квадратных метров мозаики, украсившей самою 
большую православную церковь на Балканах. Насто-
ятель храма Святого Саввы епископ ремезианский 
Стефан считает эту работу настоящим духовным  со-
трудническим подвигом — такое не сделаешь в оди-
ночку.  

В нынешнем году в Сербии отмечают 100-летие 
сербского балета. У его истоков также стояли рус-
ские хореографы и педагоги. Директор Народного 
театра Сербии Светислав Гонцич представил меня 
руководителю балетной труппы с символическим 
именем и фамилией — Анна Павлович. По телефону к 
нам присоединился директор Большого театра Рос-
сии Владимир Урин, и все вместе мы обсуждали воз-
можность участия российских артистов и педагогов 
в программе 100-летия балета в Сербии. Так общать-
ся могут только добрые друзья.  

С кем бы мне ни приходилось разговаривать, об-
щая тональность была едина: «Мы хотим и готовы 
работать с русскими артистами, педагогами, учены-
ми». Руководитель Белградского международного 
театрального фестиваля Милош Латинович и Миро-
слав Радонич, директор «Стерийно Позорья», фести-
валя национальной драматургии и театра, который 
проходит в городе Нови Сад, мой старинный друг ре-
жиссер Любиша Ристич, сегодня возглавляющий бел-
градский театр КПГТ, равно как и новые знакомые из 
театра «Мадленианум» и Белградского университе-
та, относятся к сотрудничеству с Россией как к есте-
ственному развитию исторической традиции, как 
к элементу национальной идентичности. При том, 
что культурно-гуманитарное пространство Сербии 
многовекторно. Как и в былые времена, Белград, ко-
торый претендует сегодня на то, чтобы называться 
столицей Балкан, хочет оставаться городом, где пере-
секаются культуры разных стран и континентов. Он 
по-прежнему хочет быть местом встречи людей, ко-
торым есть что сказать друг другу.  

Россия начиная 
с XVIII века играла 
важную роль 
в борьбе сербов 
за независимость

Важнейший 
символ 
российско-
сербского 
единения — храм 
Святого Саввы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

А К Ц Е Н Т

Есть ли что-то итальянское в Высоцком? 
Нет, Высоцкий — это русский взгляд 
на Вселенную

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Организации и физические лица, 
включенные в Перечень на основании подпунктов 1 — 3 
пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 

и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБДУРАХМАНОВ БОГДАН РУСЛАНОВИЧ*, 
12.10.1995 г.р., Г. МИНСК РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ;

2. АЛЕЕВ ДЕНИС ВЛАДИМИРОВИЧ*, 28.07.1998 г.р., 
ДЕР. ВТОРЫЕ ХОРШЕВАШИ КРАСНОЧЕТАЙСКОГО РАЙ-
ОНА ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

3. АЛЕКСЕЕНКО АЛЕКСАНДРА ВЯЧЕСЛАВОВНА, 
11.01.1975 г.р., Г. ЛАБЫТНАНГИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

4. АЛИХАНОВ МАГОМЕДАГА КУРБАНОВИЧ*, 
05.02.1987 г.р., Г. ДАГЕСТАНСКИЕ ОГНИ РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

5 .  А Л Т Ы Н Б А Е В  А Н Т О Н  А Л Е К С Е Е В И Ч * , 
31.05.1986 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

6 .  А М У Р З А К О В  Ш А М И Л Ь  И Г О Р Е В И Ч * , 
17.08.1994 г.р., С. СТЕПНОЕ СТЕПНОВСКОГО РАЙОНА 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

7. АСРИЯН МАКСИМ ИГОРЕВИЧ*, 01.08.1996 г.р., 
СТ. ПЛАСТУНОВСКАЯ ДИНСКОГО РАЙОНА КРАСНО-
ДАРСКОГО КРАЯ;

8 .  АТА Ш У КО В  М А ГА М Е Т  Б И С Л А Н О В И Ч , 
28.09.1989 г.р., А. МАМХЕГ ШОВГЕНОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ АДЫГЕЯ;

9. БАЕВ ДМИТРИЙ ЛЕОНИДОВИЧ*, 28.10.1988 г.р., 
Г. КИРОВ;

1 0 .  Б А РА Н О В  Ю Р И Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч , 
12.06.1952 г.р., Г. ВОЛОГДА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

11. БАРЫШЕВ ИГОРЬ ЮРЬЕВИЧ*, 14.06.1987 г.р., Г. 
КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

12. БЕЛОХА ПАВЕЛ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 09.10.1987 г.р., Г. 
ВОЛГОГРАД ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

13. БИЯРСЛАНОВА ХАДИЖАТ МАМАСЫЕВ-
НА*,  (ХАНГЕРЕЕВА ХАДИЖАТ МАМАСИЕВНА), 
30.08.1983 г.р., С. ВЕРХНЕЕ-КАЗАНИЩЕ БУЙНАКСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

14. БОРИСОВ ОЛЕГ ГЕННАДЬЕВИЧ, 07.09.1990 г.р., 
Г. УЛЬЯНОВСК УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

15. БРЕЖНЕВ ЮРИЙ ИВАНОВИЧ, 15.06.1963 г.р., Г. 
ВОРОНЕЖ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

16. ВАЖДАЕВ ОЛЕГ ИГОРЕВИЧ*, 24.04.1988 г.р., Г. 
ТЮМЕНЬ;

1 7 .  В А С И Л Ь Ч Е Н КО  Д А Н И Л  С Е Р Г Е Е В И Ч , 
23.11.1989 г.р. ,  Г .  УСТЬ-КАМЕНОГОРСК ВОС-
ТОЧНО-КАЗАХСТАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН;

18 .  ВЕДЕРНИКОВ АРТЕМ АЛЕКСЕЕВИЧ*, 
08.02.1993 г.р., П. ГРАМОТЕИНО Г. БЕЛОВА;

19. ВОЛКОВ СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВИЧ, 04.12.1974 г.р., 
Г. ИВАНОВО;

20.  ВОРОНКОВ НИКОЛАЙ ВИКТОРОВИЧ*, 
23.04.1961 г.р., П. ЯБЛОНОВСКИЙ КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ;

21. ВЫШНИК ИГОРЬ АЛЕКСЕЕВИЧ, 27.07.1994 г.р., 
ГОР. САРАТОВ;

2 2 .  Г Е Л А ГА Е В  А Н З О Р  Х У С А И Н О В И Ч * , 
27.01.1987 г.р.;

2 3 .  Г О Н Ч А Р Е Н КО  Б О Р И С  А Н Д Р Е Е В И Ч * , 
08.06.1988 г.р., Г. КРАСНОДАР;

2 4 .  Г У Н Ь КО  Л Ю Б О М И Р  Н И КО Л А Е В И Ч * , 
15.09.1975 г.р., С. СТРЕЛЕЦКИЙ КУТ КИЦМАНСКОГО 
РАЙОНА ЧЕРНОВИЦКОЙ ОБЛАСТИ;

25. ГЮЛЬМАГОМЕДОВ КЕРИМУЛЛА КАЗИАХМЕ-
ДОВИЧ*, 20.05.1986 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

26. ДЕМЧЕНКО ДАНИЛА АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 
14.01.1993 г.р., ПОС. ПЕРВОМАЙСКИЙ ГОРОДА КОРКИ-
НО ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

27. ДЖАНАКАЕВ РУСЛАН АБДУЛЛАЕВИЧ*, 
31.10.1986 г.р., ГОР. МАХАЧКАЛА ДАССР;

28. ДЖУМАЛИЕВ ДЖУМАЛИ АЙНУЛАХОВИЧ*, 
25.09.1993 г.р.;

2 9 .  Д И Н ГА Е В  М У РА Д  А С А Д УЛ А Е В И Ч * , 
23.03.1996 г.р.;

3 0 .  Д УД К А  И Р И Н А  В Л А Д И М И Р О В Н А * , 
24.11.1978 г.р., Г. АБИНСК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

3 1 .  Е Д З А Е В  Д А Н И И Л  В Л А Д И М И Р О В И Ч , 
24.05.2002 г.р., Г. МУРМАНСК;

32. ЗАЙНИЕВ ДЖАМШЕД АБДУРАУФОВИЧ*, 
05.02.1992 г.р., Г.ПЕНДЖИКЕНТ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

33 .  ЗАРУБИН АЛЕКСАНДР ВИТАЛЬЕВИЧ, 
29.07.1967 г.р., ГОР. ГОРНО-АЛТАЙСК АЛТАЙСКОГО 
КРАЯ;

3 4 .  З А Х А Р Ь Я Н  А РА М А И С  А РА М О В И Ч , 
31.07.1988 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО-АЛАНИИ;

35. ИКИМ НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВИЧ, 07.09.1981 г.р., 
ГОР. СЕВАСТОПОЛЬ КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

3 6 .  И Л Ь Ч У К  А Л Е К С Е Й  В И К Т О Р О В И Ч * , 
29.10.2006 г.р., Г. ВОЛЖСКИЙ ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

37. ИШАНКУЛОВ ХОЛНАЗАР ДЖУРАХОНОВИЧ*, 
02.11.1995 г.р., С. САРМАНТОЙ ПЯНДЖСКОГО РАЙОНА 
ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

3 8 .  К А Л И Н И Н  А Н Д Р Е Й  А Л Е К С Е Е В И Ч * , 
01.08.2002 г.р., Г. ПЕТРОПАВЛОВСК-КАМЧАТСКИЙ;

3 9 .  К А РА Х А Н О В  Э Д ГА Р  Р О Б Е Р Т О В И Ч * , 
23.07.1991 г.р.;

40. КИРАМОВ РИНАТ ИЛЬДУСОВИЧ, 25.08.1987 г.р., 
Г. МОСКВА;

41. КОРОЛЕВ СЕРГЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 13.07.1973 г.р., 
Г. ПЕНЗА;

42. КОСОВСКИЙ ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 
23.08.1991 г.р., Г. ОМСК;

4 3 .  К О С Ь Я Н Е Н К О  С Е Р Г Е Й  И В А Н О В И Ч , 
11.06.1961 г.р., ПГТ. ЕЛАНЬ ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

4 4 .  К У З Н Е Ц О В  Г Р И Г О Р И Й  С Е Р Г Е Е В И Ч * , 
24.08.1993 г.р., С. НАТЫРБОВО КОШЕХАБЛЬСКОГО 
Р-НА;

45. ЛАНЧЕКОВ АНАТОЛИЙ МЕРКУЛЬЕВИЧ*, 
13.09.1965 г.р., П. АСУ-БУЛАК СЕРЕБРЯНСКОГО РАЙО-
НА ВОСТОЧНО-КАЗАХСТАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

46 .  ЛИЗУНОВА  ЛЮБОВЬ  ВИТАЛЬЕВНА* , 
13.07.2006 г.р., ГОР. ЧИТА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

47 .  ЛОНЧАКОВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
26.12.1977 г.р., Г. САРАТОВ;

4 8 .  Л О ТА КО В  Н И КО Л А Й  В А С И Л Ь Е В И Ч , 
11.08.1977 г.р., С. УЛЬХУН-ПАРТИЯ КЫРИНСКОГО РАЙ-
ОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

49. МАДИЕВ МУСЛИМ МУСАЕВИЧ*, 27.09.1960 г.р., 
С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

50. МАКАРОВ ПАВЕЛ АЛЕКСЕЕВИЧ, 01.01.1994 г.р., 
Г. ИВАНОВО;

51. МИТРОФАНОВ ВЛАДИМИР АНАТОЛЬЕВИЧ*, 
22.10.1981 г.р., П. КИРОВСКИЙ ТОПЧИХИНСКОГО РАЙ-
ОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

52. МУРТАЕВ АБДУЛБАСИР МАГОМЕДОВИЧ*, 
10.06.1981 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕ-
СТАН;

53. НАЛГИЕВ ХАСАН ОСМАНОВИЧ, 06.11.1990 г.р., 
Г. МАЛГОБЕК ЧИАССР;

54. НИКОЛАЕВ АЛЕКСАНДР ВЯЧЕСЛАВОВИЧ*, 
04.03.1986 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;

55. ОМАРОВ ЮСУП РАДЖАБОВИЧ*, 13.06.1999 г.р., 
С. ИБРАГИМОТАР ТЛЯРАТИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

5 6 .  П А Ш А Е В А  М А Р И Н А  Д М И Т Р И Е В Н А * , 
24.08.1978 г.р., Г. ПАЛЛАСОВКА ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

57 .  ПЕНЗИН СЕРГЕЙ  ВЛАДИМИРОВИЧ* , 
08.04.1972 г.р., Г. МАГНИТОГОРСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

58. ПЛИСОВА АЛИНА ИВАНОВНА*, 26.11.1998 г.р., 
ГОР. БИЙСК АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

59. ПЛЮСНИН КОНСТАНТИН НИКОЛАЕВИЧ, 
10.04.1990 г.р., Г. СЛАВУТИЧ КИЕВСКОЙ ОБЛАСТИ РЕС-
ПУБЛИКИ УКРАИНА;

6 0 .  П О Д Д УД Н И К О В  П А В Е Л  Ю Р Ь Е В И Ч , 
31.12.1990 г.р., Г. КЛИНЦЫ БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;

61. ПОДКАМЕННЫЙ ИЛЬЯ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 
27.08.2004 г.р., Г.ИРКУТСК ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

62 .  ПОНОМАРЕВ  ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
22.03.1979 г.р., С. ШЕЛАБОЛИХА ПАВЛОВСКОГО РАЙ-
ОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

63. ПРИМОВ ДАНИЯЛ МЕЖВЕДХАНОВИЧ*, 
31.08.1992 г.р., С. КУЛЛАР ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

6 4 .  Р Е Д О З У Б О В  Ю Р И Й  Ю Р Ь Е В И Ч , 
12.02.1972 г.р.,    Г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ ХАБАРОВСКОГО 
КРАЯ;

65. РЕЗНИК СЕРГЕЙ ЭДУАРДОВИЧ, 10.04.1976 г.р., 
ГОР. РОСТОВ-НА-ДОНУ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

6 6 .  Р О Д Н О В  В Л А Д И М И Р  З У РА Б О В И Ч , 
18.05.2004 г.р., ГОР. САМАРА САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

67 .  РОМАНОВА САМИРА ВИКТОРОВНА* , 
01.04.1976 г.р., Г. ПРОЛЕТАРСК ПРОЛЕТРАСКОГО 
СЕЛЬСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

68. РОМАСЬ ВЛАДИСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 
22.11.2005 г.р., Г. КРАСНОДАР;

69. РОСТОВСКИЙ ЕФИМ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 
25.11.1993 г.р., ГОР. ТОЛЬЯТТИ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

70. РОУЗ МАРИЯ НИКОЛАЕВНА, 14.05.1990 г.р., Г. 
КИРОВ КИРОВСКОЙ ОБЛ.;

71. РОУЗ РИЧАРД РИЧАРДОВИЧ*, 28.07.1985 г.р., 
Г. КИРОВ;

7 2 .  С А В И Н О В  И Л Ь Я  В Я Ч Е С Л А В О В И Ч , 
27.03.1993 г.р., Г. ДИМИТРОВГРАД УЛЬЯНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

73. САРДАРОВ ГАДЖИ-МУСЛИМ АГАХАНОВИЧ*, 
05.07.1996 г.р., С. АЗАДОГЛЫ МАГАРАМКЕНТСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

74.  СНЕЖКОВ АЛЕКСАНДР ЕВГЕНЬЕВИЧ*, 
23.06.2003 г.р., ГОР. ЧИТА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

75. СТЕПАНОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
13.04.1974 г.р., Г. ВОЛОГДА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

76. СТЕПАНОВ СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ, 29.08.1994 г.р., 
С. ЛИНЁВО-ОЗЕРА ХИЛОКСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

7 7 .  С УЛ Е Й М А Н О В  А Д А М  Ю Н У С О В И Ч * , 
11.11.1978 г.р., С. СУВОРОВ-ЮРТ ГУДЕРМЕССКОГО 
РАЙОНА;

78. СУЛЕЙМАНОВ ЗАУРБЕК МАГОМЕДОВИЧ*, 
29.04.1984 г.р., С. РАГУЛИ АПАНАСЕНКОВСКОГО РАЙО-
НА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

7 9 .  ТА Н Б И Е В  Г У С Е Й Н  М У Х ТА Р О В И Ч * , 
17.06.1993 г.р.;

80. ТВЕРДОВ АЛЕКСАНДР ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 
16.12.1984 г.р., Г. КИРОВ;

81. ТИМОФЕЕВ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ*, 
23.06.1971 г.р., ДЕР. КАРАВАЕВО РОСТОВСКОГО РАЙО-
НА ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;

8 2 .  Т У Ш К А Н О В  Н И К И ТА  А Л Е КС Е Е В И Ч * , 
24.04.1994 г.р., С. ЧУПРОВО УДОРСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ КОМИ;

83.  УСЕНКО ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ, 
16.09.1955 г.р., Г. ЙОШКАР-ОЛА МАРИЙСКОЙ АССР;

84. ФАРХУТДИНОВА ГАЙШАНА ШАМИЛОВНА*, 
17.08.1990 г.р., П. ГАГАРИНА СУРХАНДАРЬИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

85. ХАЛИЛОВ ГЕЛАНИ МАГОМЕДХАБИБОВИЧ*, 
06.06.1994 г.р., С. АКСАЙ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

8 6 .  Х В О Р О С Т О В  Г Е О Р Г И Й  С Е Р Г Е Е В И Ч , 
06.09.1993 г.р., СТ-ЦА КАЧАЛИНСКАЯ ИЛОВЛИНСКОГО 
РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

8 7 .  Х О Л И К О В  П А Р В Е З  З А Р И Ф О В И Ч * , 
11.03.1992 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

88. ЧЕРНЕНКО СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ*, 19.02.1982 г.р., 
Г. ЛЕНИНГРАД;

89. ШАРИПОВ ХОДЖИАКБАР АЛИШЕРОВИЧ*, 
11.02.2002 г.р., Г. ТУРСУНЗАДЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

90.  ЭЛЬМУРЗАЕВ ИЛЬЯС ВИСХАНОВИЧ*, 
08.06.1987 г.р., С. ЗНАМЕНСКОЕ НАДТЕРЕЧНОГО РАЙ-
ОНА ЧИАССР;

9 1 .  Э М И Р О В  М Е Д Ж И Д  С А М Е Д О В И Ч * , 
02.02.2002 г.р., С. ЦАНАК ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физи-
ческие лица, в отношении которых имеются сведения 
об их причастности к терроризму.

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня на основании подпунктов 1— 3, 

7—8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии 

легализации (отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДУЛАТИПОВ АБДУРАХМАН СУРУПАШАЕВИЧ 

04.08.1977 г.р., Г. ХАСАВЮРТ ДАССР;
2. АДАЕВ МАТВЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 22.11.2001 г.р., 

Г. ЭНГЕЛЬС САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
3 .  БАТЫРБЕКОВ  ЗУРАБ  ТЕМИРБЕКОВИЧ 

23.12.1987 г.р., ПОС. БУРУНЫ НАРИМАНОВСКОГО РАЙ-
ОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

4 .  Б Е Л Я В С К И Й  С Е Р Г Е Й  Д М И Т Р И Е В И Ч 
21.11.1981 г.р., ПОС. ЖЕШАРТ УСТЬ-ВЫМСКОГО РАЙ-
ОНА КОМИ АССР;

5. БИКБАЕВА ИЛЬМИРА ЗИГАТОВНА 11.09.1961 г.р., 
Д. СУНАРЧИ БУРТИНСКОГО РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

6. ВЕЛИХАНОВ МУРАД АНВЕРОВИЧ 25.01.1997 г.р., 
Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7. ВЕРШКОВ КИРИЛЛ СЕРГЕЕВИЧ 14.07.1986 г.р., 
С. ОБСКОЕ ЧАИНСКОГО РАЙОНА ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

8. ГАВРИЛОВ ЕВГЕНИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ 15.02.1988 г.р., 
ГОРОД КУЙБЫШЕВ;

9. ГАМИДОВ ТУРАЛ ТОФИГ ОГЛЫ 24.07.1992 г.р., 
ГОР. НОЯБРЬСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

1 0 .  Г Е Р М А Н  В И ТА Л И Й  А Н АТ О Л Ь Е В И Ч 
19.12.1973 г.р., Г. НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

11. ДАРГАЕВ СИДИК МУСАЕВИЧ 17.01.1996 г.р., Г. 
ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

1 2 .  З А К Р И Е В  РА С УЛ  А Б Д УЛ В А Д УД О В И Ч 
02.04.1974 г.р., Г. ХАСАВЮРТ ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

1 3 .  И Д А Л О В  А Л Х А С Т  З Е Л И М Х А Н О В И Ч 
12.04.1994 г.р., С. НОВОСЕЛЬСКОЕ ХАСАВЮРТОВСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

1 4 .  К И С Е Л Е В  А Л Е К С А Н Д Р  С Е Р Г Е Е В И Ч 
14.08.1950 г.р., Д. АРТЕМЬЕВО РОДНИКОВСКОГО РАЙ-
ОНА ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

15. КОВАЛЕНКО АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ 
14.11.1980 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ;

1 6 .  Л Е О Н О В  М И Х А И Л  Г Е Н Н А Д Ь Е В И Ч 
14.02.1989 г.р., Г. ВОРКУТА КОМИ АССР;

1 7 .  М И Т Ч Е Н К О  Н И К И ТА  В А Л Е Р Ь Е В И Ч 
29.06.1993 г.р., Г. БРЯНСК;

18. МОРОЗОВ ДАНИИЛ ОЛЕГОВИЧ 24.01.1993 г.р., 
С. БОЛЬШОЕ НАГАТКИНО ЦИЛЬНИНСКОГО РАЙОНА 
УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

19 .  МУЦОЛЬГОВ РУСТАМ МАГОМЕТОВИЧ 
11.02.1988 г.р., П. НЕКСИКАН СУСУМАНСКОГО РАЙОНА 
МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

2 0 .  М Ы С И Н  С Е Р Г Е Й  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч 
21.06.1965 г.р., Г. КУЛЕБАКИ ГОРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

21. ПАВЛОВ СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВИЧ 20.04.1999 г.р., 
Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

22 .  ПАХОМОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 
24.03.1988 г.р., Г. КАЛУГА;

23. ПРОКОПЕНКО КОНСТАНТИН БОРИСОВИЧ 
13.02.1977 г.р., Г. ЛИСИЧАНСК ЛУГАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
УКРАИНСКОЙ ССР;

24. РЕУТОВ РОМАН ЮРЬЕВИЧ 03.02.1977 г.р., Г. 
БЕРЕЗНИКИ ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;

25. РЫБАКОВ МАТВЕЙ ИВАНОВИЧ 24.01.2003 г.р., Г. 
ЮЖНО-САХАЛИНСК САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

26. СОЛОВЬЕВ ДМИТРИЙ ЮРЬЕВИЧ 21.07.1972 г.р., 
Г. АРХАНГЕЛЬСК;

27. СОРОКИН СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 25.02.1996 г.р., Г. 
КРАСНОАРМЕЙСК САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

28.  СТЕШЕНКО АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ 
05.10.1982 г.р., Г. БУДАПЕШТ ВЕНГРИИ;

29. СУДИЯРОВ ГАЯР ХАЙДЯРОВИЧ 05.04.1964 г.р., 
Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

3 0 .  С У М И Н  В Л А Д И С Л А В  А Л Е К С Е Е В И Ч 
20.08.1997 г.р., Г. НОРИЛЬСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

31. СЫРЫХ ВИТАЛИЙ ЮРЬЕВИЧ 02.07.1971 г.р., Г. 
НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

3 2 .  ТА Б А КО В  А Н Д Р Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч 
23.01.1973 г.р., Г. МИНСК РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ;

3 3 .  Т У К А Е В  А Л Е К С А Н Д Р  В А Л Е Р Ь Е В И Ч 
26.02.1975 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;

34 .  ХАЙРУЛИНА РАЛИНА РАФАИЛЬЕВНА 
22.01.1990 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;

35. ХОН РОМАН НИКОЛАЕВИЧ 28.09.1999 г.р., Г. 
РЯЗАНЬ РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

3 6 .  Ц В И Г У Н  В А Л Е Р И Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч 
20.08.1982 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ КОМСОМОЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

37. ЧАРАЕВ УМАР САЙДАЛИЕВИЧ 15.11.1984 г.р., С. 
ФРУНЗЕНСКОЕ НАУРСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

3 8 .  Э М Е Д И Е В  Б Е Ш Т О  Ш А М Х А Н О В И Ч 
04.02.1998 г.р., Г. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

39. ЯСИЕВ ИМРАН СУЛТАНОВИЧ 09.05.1999 г.р., С. 
БАММАТЮРТ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

Информация предоставлена 
Росфинмониторингом

Перечень изменен

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красав-
чиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Россий-
ской Федерации, пунктом 3 части пер-
вой, частями третьей и четвертой ста-
тьи 3, частью первой статьи 21, статьями 
36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности статьи 15 и пункта 2 ста-
тьи 1248 ГК Российской Федерации, ста-
тьи 106 и части 1 статьи 110 АПК Россий-
ской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба общества с ограниченной 
ответственностью «НИКА-ПЕТРОТЭК». 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем законополо-
жения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Г.А.Гаджиева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Решением Федеральной службы по 

интеллектуальной собственности (далее 
также ― Роспатент) от 20 мая 2019 года, 
принятым при повторном рассмотре-
нии спора, удовлетворено возражение 
ООО «ФОРЭС» против выдачи патента на 
группу изобретений «Способ получения 
керамического расклинивающего аген-
та (варианты)» на имя общества с огра-
ниченной ответственностью «НИКА-ПЕТ-
РОТЭК» (далее также ― общество), 
патент признан недействительным 
частично и выдан новый патент с учетом 
измененной патентообладателем фор-
мулы изобретения. В удовлетворении 
требований ООО «ФОРЭС» о признании 
этого решения Роспатента недействи-
тельным и о признании патента недей-
ствительным полностью отказано реше-
нием Суда по интеллектуальным правам 
от 21 января 2020 года (оставлено без 
изменения постановлением президиу-
ма этого суда от 6 августа 2020 года). Суд 
отметил в числе прочего, что уточненная 
обществом формула изобретения поз-
воляет осуществить технические реше-
ния, охарактеризованные в ней, и при 
этом не изменяет сущности заявленной 
группы изобретений. Кроме того, суд не 
согласился с тем доводом, что Роспатент 
при принятии оспариваемого решения не 
обеспечил условий для полного и объек-
тивного рассмотрения дела.

Определением Суда по интеллек-
туальным правам от 4 марта 2021 года 
частично удовлетворено заявление обще-
ства о взыскании с ООО «ФОРЭС» судеб-
ных расходов. Суд исходил из того, что 
судебные акты по делу об оспаривании 
решения Роспатента приняты фактиче-
ски в пользу общества, выступавшего в 
качестве третьего лица, не заявляюще-
го самостоятельных требований. В то же 
время, как указал суд, расходы, понесен-
ные обществом в связи с рассмотрени-
ем возражения в Палате по патентным 
спорам Роспатента, относятся к адми-
нистративному (внесудебному) порядку 
разрешения спора, а потому не являют-
ся судебными расходами; не могут быть 
отнесены они и к расходам, связанным 
с соблюдением обязательного претен-
зионного (досудебного) порядка разре-
шения спора.

Постановлением президиума 
Суда по интеллектуальным правам от 
28 мая 2021 года определение суда пер-
вой инстанции оставлено без изменения, 
а кассационная жалоба общества ― без 
удовлетворения. Президиум отметил, что 
если досудебное урегулирование спора 
и судебное разбирательство имеют один 
и тот же предмет, то внесудебный поря-
док разрешения спора и судебное раз-
бирательство имеют разные предме-
ты: в настоящем случае это правомер-
ность выдачи патента, с одной стороны, 
и законность решения Роспатента, приня-
того по результатам рассмотрения возра-
жения, ― с другой. Определением судьи 
Верховного Суда Российской Федера-
ции от 29 сентября 2021 года в переда-
че кассационной жалобы общества для 
рассмотрения в судебном заседании 
этого суда отказано.

1.1. С учетом изложенных фактиче-
ских обстоятельств общество в жалобе 
и дополнении к ней оспаривает консти-
туционность следующих законоположе-
ний:

статьи 15 ГК Российской Федерации о 
возмещении убытков;

пункта 2 статьи 1248 данного Кодек-
са, по смыслу которого в случаях, преду-
смотренных данным Кодексом, защи-

та интеллектуальных прав в отношени-
ях, связанных в том числе с оспарива-
нием предоставления правовой охраны 
результатам интеллектуальной деятель-
ности и средствам индивидуализации, 
осуществляется в административном 
порядке уполномоченными федеральны-
ми органами исполнительной власти, чьи 
решения вступают в силу со дня принятия 
и могут быть оспорены в суде в установ-
ленном законом порядке;

статьи 106 АПК Российской Феде-
рации, согласно которой к судебным 
издержкам, связанным с рассмотрени-
ем дела в арбитражном суде, относятся 
денежные суммы, подлежащие выпла-
те экспертам, специалистам, свидете-
лям, переводчикам, расходы, связанные 
с проведением осмотра доказательств на 
месте, расходы на оплату услуг адвокатов 
и иных лиц, оказывающих юридическую 
помощь (представителей), расходы юри-
дического лица на уведомление о кор-
поративном споре в случае, если феде-
ральным законом предусмотрена обязан-
ность такого уведомления, и другие рас-
ходы, понесенные лицами, участвующи-
ми в деле, в связи с рассмотрением дела в 
арбитражном суде;

части 1 статьи 110 данного Кодек-
са о распределении судебных расходов 
между лицами, участвующими в деле.

По мнению общества, эти нормы в их 
взаимосвязи противоречат статьям 19 
(часть 1), 45 и 46 (части 1 и 2) Конститу-
ции Российской Федерации, поскольку 
по смыслу, придаваемому им судебной 
практикой, препятствуют возмещению 
лицу, участвующему в деле, расходов, 
понесенных им на стадии рассмотрения 
спора о предоставлении правовой охра-
ны результатам интеллектуальной дея-
тельности в административном поряд-
ке в Роспатенте, как в качестве судебных 
расходов, так и в качестве убытков, тем 
самым умаляя право каждого на госу-
дарственную защиту его прав и свобод.

1.2. Из представленных обществом 
материалов не усматривается примене-
ния в деле с его участием положений 
статьи 15 ГК Российской Федерации в 
обозначенном им аспекте, каковое при-
менение служит самостоятельным усло-
вием допустимости обращения в Консти-
туционный Суд Российской Федерации. 
Что же касается части 1 статьи 110 АПК 
Российской Федерации, то Конституци-
онный Суд Российской Федерации неод-
нократно указывал, что, будучи направ-
ленной на реализацию гарантий эффек-
тивной судебной защиты, в том числе 
в части возмещения судебных расхо-
дов, она сама по себе не может расце-
ниваться как нарушающая конституци-
онные права (определения от 24 ноя-
бря 2016 года № 2502-О, от 1 октября 
2019 года № 2519- О и др.). Потому в этой 
части производство по настоящему делу 
подлежит прекращению на основании 
части первой статьи 68 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации», что, 
однако, не препятствует Конституционно-
му Суду Российской Федерации принять 
данные законоположения во внимание 
при оценке иных оспариваемых норм в 
системе действующего правового регу-
лирования, как того требует часть вто-
рая статьи 74 названного Федерального 
конституционного закона.

Таким образом, с учетом предпи-
саний статей 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу являются пункт 2 ста-
тьи 1248 ГК Российской Федерации и 
статья 106 АПК Российской Федерации 
в их взаимосвязи и в той мере, в какой 
на их основании в системе действую-
щего правового регулирования решает-
ся вопрос о возмещении лицу, участву-
ющему в деле об оспаривании решения 
Федеральной службы по интеллекту-
альной собственности, расходов, ранее 
понесенных им в связи с рассмотрени-
ем этим государственным органом воз-
ражения против выдачи патента на изоб-
ретение.

 2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации государственная, в том 
числе судебная, защита прав и свобод 
человека и гражданина в России гаран-
тируется, каждый вправе защищать свои 
права и свободы всеми способами, не 
запрещенными законом, в частности 
обращаться лично, направлять инди-
видуальные и коллективные обраще-
ния в государственные органы и органы 
местного самоуправления, а решения, 
действия или бездействие органов госу-
дарственной власти и местного само-
управления, общественных объеди-
нений и должностных лиц могут быть 
обжалованы в суд (статьи 33, 45 и 46). 
Частная собственность, включая интел-
лектуальную, охраняется законом, а на 
Правительство Российской Федерации 
возложена задача обеспечивать госу-
дарственную поддержку научно-техно-

логического развития России, сохране-
ние и развитие ее научного потенциала 
(статья 35; статья 44, часть 1; статья 114, 
пункт «в1» части 1, Конституции Россий-
ской Федерации), что невозможно без 
создания механизма эффективной и 
при этом доступной защиты прав изоб-
ретателей и других обладателей прав на 
результаты интеллектуальной деятельно-
сти, а равно пользователей ими.

Из приведенных конституционных 
положений в их неразрывной взаимо-
связи следует, что судебная форма защи-
ты является важным, но не единствен-
ным инструментом государственной 
защиты прав, включая интеллектуаль-
ные права. Законодатель может преду-
смотреть наряду с нею административ-
ный порядок защиты, реализуемый при 
посредстве государственного органа, 
компетентного в определенной сфере; 
такой порядок, в свою очередь, может 
быть как внесудебным (альтернатив-
ным) ― свободно избираемым заин-
тересованным лицом вместо обращения 
в суд, так и досудебным ― обязатель-
ным для исчерпания лицом прежде его 
обращения в суд. Именно администра-
тивный порядок разрешения ряда споров 
в сфере интеллектуальной собственно-
сти при последующем судебном контро-
ле предусмотрен пунктом 2 статьи 1248 
ГК Российской Федерации, что соотно-
сится с общим положением пункта 2 его 
статьи 11 о том, что защита гражданских 
прав в административном порядке осу-
ществляется лишь в случаях, преду-
смотренных законом, а решение, приня-
тое в административном порядке, может 
быть оспорено в суде. Введение обяза-
тельных для исчерпания административ-
ных процедур, открывающих возмож-
ность для обращения в суд, само по себе 
не означает ограничения права на судеб-
ную защиту, которое, как неоднократно 
подчеркивал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, выступая гаранти-
ей всех иных прав и свобод, в том числе 
права собственности и свободы эко-
номической деятельности, не подле-
жит ограничению по смыслу статей 55 
(часть 3) и 56 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации (постановления от 
25 июля 2001 года № 12-П, от 15 февраля 
2016 года № 3-П, от 17 января 2019 года 
№ 4-П и др.).

Конституционный Суд Российской 
Федерации ранее уже отмечал значитель-
ную специфику объектов интеллектуаль-
ной собственности, обусловленную их 
нематериальной природой и предопре-
деляющую необходимость установления 
специальных способов защиты нарушен-
ных исключительных прав на объекты 
интеллектуальной собственности (поста-
новления от 13 декабря 2016 года № 28-П 
и от 28 октября 2021 года № 46-П). Он 
также указывал, что правовые споры, 
требующие в первую очередь оценки 
самого существа технических решений с 
применением специальных научных зна-
ний, подлежат рассмотрению в админи-
стративном порядке наиболее компетент-
ным в этих вопросах органом ― Роспа-
тентом. При этом действующее правовое 
регулирование не только не исключает, 
но и, напротив, предусматривает право 
лица обратиться в суд с жалобой на реше-
ние административного органа (Опреде-
ление от 10 марта 2016 года № 448-О).

Во исполнение статьи 1248 ГК Рос-
сийской Федерации приказом Минобр-
науки России и Минэкономразвития Рос-
сии от 30 апреля 2020 года № 644/261 
утверждены правила рассмотрения и раз-
решения федеральным органом испол-
нительной власти по интеллектуальной 
собственности споров в административ-
ном порядке (далее ― Правила). Соглас-
но Правилам, если по результатам про-
веденной формальной проверки возра-
жения против выдачи патента установ-
лено, что оно соответствует требованиям 
их главы II и основания для отказа в его 
принятии к рассмотрению отсутствуют, 
правообладателю направляется уведом-
ление о принятии возражения к рассмот-
рению (пункт 15). Правила наделяют пра-
вообладателя возможностью предста-
вить в Роспатент и в адрес лица, подав-
шего возражение, отзыв на возражение 
(пункт 18). Рассмотрение спора осуще-
ствляется на заседании коллегии с уча-
стием сторон спора, которые вправе зна-
комиться с материалами дела, давать 
объяснения по обстоятельствам дела, 
заявлять ходатайства и т.д. (пункт 36). 
Схожий в основных своих чертах порядок 
был предусмотрен и Правилами подачи 
возражений и заявлений и их рассмотре-
ния в Палате по патентным спорам, кото-
рые утверждены приказом Роспатента от 
22 апреля 2003 года № 56 и применялись 
при рассмотрении спора с участием ООО 
«НИКА-ПЕТРОТЭК».

Из этого с необходимостью следует, 
что стороны административного разби-
рательства с целью эффективной защи-
ты своего нарушенного или оспаривае-
мого права несут расходы на получение 
юридической помощи, изыскание нуж-

ных сведений и материалов, проезд к 
месту заседания коллегии и т.д. В связи 
со сказанным, предусматривая обяза-
тельные для исчерпания административ-
ные процедуры защиты прав и свобод, 
руководствуясь при этом соображениями 
экономии ресурсов судебной системы, с 
одной стороны, и обеспечения наиболее 
квалифицированного разрешения спо-
ров, имеющих значительную специфику, 
с другой, законодатель не должен вво-
дить такие условия ― в том числе поря-
док распределения расходов, понесен-
ных сторонами на участие в данных про-
цедурах, ― которые блокировали или 
неоправданно затрудняли бы доступ к 
государственной защите прав и свобод.

 3. Взаимосвязанные нормы ста-
тей 101, 106 и 110 АПК Российской Феде-
рации определяют состав судебных рас-
ходов, основания, порядок и размер их 
возмещения лицам, участвующим в деле. 
Руководствуясь положениями Конститу-
ции Российской Федерации, включая ее 
статьи 35 и 46, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации в постановлениях от 
11 июля 2017 года № 20-П и от 28 октября 
2021 года № 46-П сформулировал следу-
ющие правовые позиции по вопросу воз-
мещения судебных расходов:

признание права на присуждение 
судебных расходов за лицом (сторо-
ной), в чью пользу состоялось судебное 
решение, отвечает принципу полноты 
судебной защиты, поскольку призвано 
восполнить лицу, чьи права нарушены, 
вновь возникшие и не обусловленные 
деятельностью самого этого лица поте-
ри, которые оно должно было понести 
для восстановления своих прав в связи 
с необходимостью совершить действия, 
сопряженные с возбуждением судебного 
разбирательства и с участием в нем;

критерием присуждения судебных 
расходов является вывод суда о право-
мерности или неправомерности заявлен-
ного истцом требования; данный вывод, 
в свою очередь, непосредственно свя-
зан с содержащимся в резолютивной 
части судебного решения выводом о том, 
подлежит ли иск удовлетворению, ― 
только удовлетворение судом требова-
ния подтверждает правомерность при-
нудительной его реализации через суд 
и влечет восстановление нарушенных 
прав, что и ведет к возмещению судебных 
расходов;

дифференциация в регулирова-
нии распределения судебных расходов в 
зависимости от характера рассматривае-
мых судом категорий дел, в том числе с 
учетом особенностей заявленных требо-
ваний, сама по себе не может расцени-
ваться как отступление от конституци-
онных принципов правосудия, посколь-
ку необходимость распределения судеб-
ных расходов обусловлена не судебным 
актом как таковым, а установленным по 
итогам судебного разбирательства выну-
жденным характером соответствующих 
материальных затрат, понесенных лицом, 
прямо заинтересованным в восстановле-
нии нормального режима пользования 
своими правами, которые были оспоре-
ны или нарушены; однако такая диффе-
ренциация не может быть произвольной 
и должна основываться на законе;

когда возмещение судебных расхо-
дов законом не предусмотрено, лицо не 
лишено возможности добиваться возме-
щения причиненных ему убытков в само-
стоятельном процессе, если для этого 
есть основания, закрепленные статьей 15 
ГК Российской Федерации, что соотно-
сится с требованиями Конституции Рос-
сийской Федерации.

Наряду с приведенными правовы-
ми позициями Конституционного Суда 
Российской Федерации учету судами 
подлежат также разъяснения, данные 
Пленумом Верховного Суда Российской 
Федерации в постановлении от 21 янва-
ря 2016 года № 1 «О некоторых вопросах 
применения законодательства о возме-
щении издержек, связанных с рассмот-
рением дела», в силу которых расходы, 
обусловленные рассмотрением, разре-
шением и урегулированием спора во вне-
судебном порядке (обжалование в поряд-
ке подчиненности, процедура медиации), 
не являются судебными издержками и 
не возмещаются согласно нормам главы 
7 ГПК Российской Федерации, главы 10 
КАС Российской Федерации и главы 9 
АПК Российской Федерации (пункт 3); 
напротив, в случаях, когда законом либо 
договором предусмотрен претензион-
ный или иной обязательный досудебный 
порядок урегулирования спора, расходы, 
вызванные соблюдением такого поряд-
ка (например, издержки на направление 
претензии контрагенту, на подготовку 
отчета об оценке недвижимости при оспа-
ривании результатов определения када-
стровой стоимости объекта недвижи-
мости юридическим лицом, на обжало-
вание в вышестоящий налоговый орган 
актов налоговых органов ненормативно-
го характера, действий или бездействия 
их должностных лиц), в том числе расхо-
ды по оплате юридических услуг, призна-

ются судебными издержками и подлежат 
возмещению исходя из того, что у истца 
отсутствовала возможность реализовать 
право на обращение в суд без несения 
таких издержек (статьи 94 и 135 ГПК Рос-
сийской Федерации, статьи 106 и 129 КАС 
Российской Федерации, статьи 106 и 148 
АПК Российской Федерации) (пункт 4).

Согласно этому в практике Суда по 
интеллектуальным правам сложился 
единообразный подход, в силу которо-
го расходы, понесенные при рассмот-
рении в административном порядке 
спора о предоставлении правовой охра-
ны результатам интеллектуальной дея-
тельности и средствам индивидуализа-
ции, ― притом что такой порядок имеет 
отличия от досудебной (претензионной) 
процедуры ― не подлежат возмеще-
нию в составе судебных расходов за счет 
проигравшей стороны судебного разби-
рательства (постановления президиума 
этого суда от 26 января 2017 года по делу 
№ СИП- 571/2015, от 10 апреля 2017 года 
по делу № СИП-351/2016 и от 7 июля 
2020 года по делу № СИП-631/2017). 
Такое толкование оспариваемой в насто-
ящем деле нормы статьи 106 АПК Рос-
сийской Федерации хотя и не являет-
ся единственно возможным, но находит 
свое обоснование в системе действующе-
го правового регулирования.

3.1. По смыслу взаимосвязанных 
положений пункта 2 статьи 1248, пункта 2 
статьи 1398 и пункта 2 статьи 1406 ГК Рос-
сийской Федерации, защита интеллекту-
альных прав путем оспаривания предо-
ставления правовой охраны результатам 
интеллектуальной деятельности и сред-
ствам индивидуализации осуществляет-
ся в административном порядке при 
посредстве уполномоченного федераль-
ного органа исполнительной власти; в 
частности, патент на изобретение, полез-
ную модель или промышленный обра-
зец может быть оспорен путем подачи 
возражения в Роспатент любым лицом, 
которому стало известно об основаниях 
недействительности патента, предусмот-
ренных подпунктами 1 ― 4 пункта 1 ста-
тьи 1398 данного Кодекса; решение ука-
занного органа может быть оспорено в 
суде в установленном законом порядке. 
При этом Суд по интеллектуальным пра-
вам может отказать в принятии к произ-
водству заявления о защите интеллекту-
альных прав, когда такая защита осуще-
ствляется в административном порядке 
(пункт 13 постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 23 декабря 2021 года № 46 «О при-
менении Арбитражного процессуально-
го кодекса Российской Федерации при 
рассмотрении дел в суде первой инстан-
ции»). С учетом существующего специ-
ального административного порядка не 
предполагается и возможность рассмот-
рения судом вопроса о действительно-
сти патента в деле о защите нарушенных 
интеллектуальных прав.

В силу же части 4 статьи 200 АПК Рос-
сийской Федерации при рассмотрении 
дел об оспаривании ненормативных пра-
вовых актов, решений и действий (без-
действия) органов, осуществляющих 
публичные полномочия, должностных 
лиц арбитражный суд в судебном засе-
дании осуществляет проверку оспарива-
емого акта или его отдельных положе-
ний, оспариваемых решений и действий 
(бездействия) и устанавливает их соот-
ветствие закону или иному нормативному 
правовому акту, устанавливает наличие 
полномочий у органа или лица, которые 
приняли оспариваемый акт, решение или 
совершили оспариваемые действия (без-
действие), а также устанавливает, нару-
шают ли оспариваемый акт, решение и 
действия (бездействие) права и законные 
интересы заявителя в сфере предприни-
мательской и иной экономической дея-
тельности.

3.2. Исходя из изложенного, хотя по 
сути указанные процедуры и являются 
этапами единого, нормативно предопре-
деленного процесса защиты интеллек-
туальных прав, формально как предмет 
административного разбирательства в 
Роспатенте и последующего судебного 
разбирательства, так и процессуальный 
статус участников таких разбирательств 
не вполне совпадают. В первом случае 
предмет ― это правомерность предо-
ставления правовой охраны результа-
там интеллектуальной деятельности с 
точки зрения соответствия изобрете-
ния, полезной модели, промышленного 
образца условиям патентоспособности, 
предусмотренным Гражданским кодек-
сом Российской Федерации, а также 
соответствия документов заявки на изоб-
ретение или полезную модель требова-
нию раскрытия сущности таковых с пол-
нотой, достаточной для их осуществле-
ния специалистом в данной области тех-
ники, а также иным требованиям (под-
пункты 1 ― 4 пункта 1 статьи 1398 данно-
го Кодекса). На установление именно этих 
юридически значимых обстоятельств и 
направлена процессуальная активность 
сторон спора, каковыми являются лицо, 

подавшее возражение, и патентооблада-
тель, чей патент оспаривается.

Во втором случае предметом являет-
ся правомерность решения, принятого 
Роспатентом по результатам рассмотре-
ния возражения против выдачи патен-
та. Констатировав несоответствие реше-
ния законодательству и нарушение им 
прав, суд вправе обязать Роспатент устра-
нить допущенные нарушения (что соот-
ветствует общей норме пункта 3 части 4 
статьи 201 АПК Российской Федерации о 
содержании резолютивной части судеб-
ного акта), в том числе рассмотреть соот-
ветствующий вопрос повторно, если 
существенно нарушена процедура при-
нятия решения или имеются обстоятель-
ства, которые не могут быть устранены 
на стадии судебного обжалования; суд 
также вправе обязать Роспатент выдать 
или аннулировать патент в случае призна-
ния установленными фактических обсто-
ятельств, требующихся для вынесения 
соответствующего решения (пункт 138 
постановления Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 23 апреля 
2019 года № 10 «О применении части чет-
вертой Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации»). Сторонами же судеб-
ного процесса выступают государствен-
ный орган, чье решение оспаривается 
(которым является Роспатент), и лицо, 
обратившееся в суд с заявлением о при-
знании этого решения недействительным 
(которым является сторона администра-
тивного разбирательства), а в качестве 
третьего лица, не заявляющего самосто-
ятельных требований относительно пред-
мета спора, выступает лицо, в чью пользу 
принято оспариваемое решение.

Более того, не исключена и такая 
ситуация, когда Роспатентом по результа-
там рассмотрения возражения патент 
признается недействительным частич-
но и правообладателю выдается новый 
патент на изобретение, полезную модель 
или промышленный образец (пункт 4 ста-
тьи 1398 ГК Российской Федерации). В 
случае же оспаривания данного решения 
в судебном порядке оценке подлежит, 
строго говоря, правомерность предостав-
ления правовой охраны изобретению или 
иному охраняемому объекту уже в новом 
объеме.

Таким образом, принятие судебного 
акта в пользу лица, участвующего в деле 
об оспаривании решения Роспатента, 
не обязательно состоит в прямой связи 
с расходами, понесенными этим лицом 
в качестве стороны административно-
го разбирательства, а потому не может 
означать необходимости автоматическо-
го ― без учета итогов разбирательства в 
Роспатенте ― взыскания таких расходов.

 4. В силу норм Гражданского кодекса 
Российской Федерации лицо, право кото-
рого нарушено, может требовать возме-
щения причиненных ему убытков, причем 
под убытками понимаются, среди про-
чего, расходы, которые это лицо произ-
вело или должно будет произвести для 
восстановления нарушенного права (ста-
тьи 12 и 15); вред, причиненный имуще-
ству гражданина или юридического лица, 
подлежит возмещению в полном объеме 
лицом, причинившим вред, причем вред, 
причиненный правомерными действия-
ми, подлежит возмещению лишь в случа-
ях, предусмотренных законом (пункты 1 и 
3 статьи 1064).

Конституционный Суд Российской 
Федерации ранее на основе статьи 19 
Конституции Российской Федерации о 
равенстве всех перед законом и судом и 
ее статьи 35 об охране права частной соб-
ственности сформулировал правовую 
позицию, согласно которой отсутствие в 
процессуальном законе нормы, регули-
рующей возмещение судебных расходов 
лица, чье право нарушено, не означает, 
что такие расходы не могут быть возме-
щены в порядке статьи 15 ГК Российской 
Федерации (определения от 20 февра-
ля 2002 года № 22-О, от 25 февраля 
2010 года № 317-О-О, от 29 сентября 
2011 года № 1150-О-О, а также упомяну-
тые постановления от 11 июля 2017 года 
№ 20-П и от 28 октября 2021 года № 46-П). 
Вместе с тем указанная правовая позиция 
была высказана в условиях отсутствия 
норм о возмещении расходов, являю-
щихся по своей природе процессуальны-
ми, в частности на оплату услуг предста-
вителя, т.е. в условиях явного правового 
пробела. Применение этой позиции по 
аналогии к правоотношениям, возникаю-
щим в связи с рассмотрением Роспатен-
том споров в сфере интеллектуальных 
прав, сталкивается на практике с обосно-
ванными затруднениями.

Для возложения обязанности воз-
местить убытки суд должен установить 
состав правонарушения, включающий 
факт наступления вреда, противоправ-
ность поведения и вину причинителя 
вреда, причинно-следственную связь 
между его действиями (бездействи-
ем) и наступившими неблагоприятными 
последствиями, а равно размер ущерба 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 12 октября 

2015 года № 25-П и др.). Так, сложившая-
ся судебная практика исходит из того, что 
расходы, понесенные лицом в ходе адми-
нистративного разбирательства спора 
о предоставлении правовой охраны 
результатам интеллектуальной деятель-
ности и средствам индивидуализации, не 
подлежат возмещению в качестве убыт-
ков, по крайней мере когда поведение 
противной стороны не свидетельствует 
о злоупотреблении ею своим правом и, 
соответственно, о наличии противоправ-
ности и вины в ее действиях (постанов-
ления Суда по интеллектуальным правам 
от 5 июня 2017 года № С01-345/2017, от 
15 июня 2021 года № С01-785/2021 и от 
17 февраля 2022 года № С01-2124/2021). 
Сказанное тем более верно для тех случа-
ев, когда решением Роспатента патент на 
изобретение признается недействитель-
ным частично и правообладателю выда-
ется новый патент с учетом уточненной 
им формулы изобретения, чем может 
подтверждаться ― несмотря на предо-
ставление правовой охраны изобрете-
нию в новом (как правило, меньшем) 
объеме ― небезосновательность требо-
ваний лица, заявившего возражение.

Тем самым обращение с иском о воз-
мещении расходов, понесенных пра-
вообладателем в связи с рассмотрени-
ем возражения против выдачи патен-
та в административном порядке, в каче-
стве причиненных ему убытков не всегда 
может расцениваться как эффективное 
средство правовой защиты. Между тем, 
как отмечал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, средства правовой 
защиты нарушенного права, включаю-
щие в себя как материально-правовые, 
так и процессуальные нормы и институ-
ты, должны отвечать требованию эффек-
тивности (Постановление от 6 июля 
2018 года № 29-П и др.).

 5. Пункт 2 статьи 1248 ГК Россий-
ской Федерации, предусматривая адми-
нистративный порядок разрешения спо-
ров о предоставлении правовой охраны 
результатам интеллектуальной деятель-
ности и средствам индивидуализации, 
не содержит специальных норм, кото-
рые регламентировали бы основания, 
порядок и размеры возмещения расхо-
дов, понесенных сторонами такого раз-
бирательства. Отсутствует и общее (уни-
версальное) для различных администра-
тивных процедур регулирование распре-
деления административных расходов, 
как это предлагалось ранее субъектами 
права законодательной инициативы и 
как это имеет место сегодня в законода-
тельстве об административных процеду-
рах некоторых зарубежных государств. 
При этом с учетом предписания статьи 55 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации соответствующее регулирование, 
как предполагающее ограничение иму-
щественных прав граждан и юридических 
лиц, может быть осуществлено не иначе 
как на основании федерального закона.

В случае же, когда в законодательном 
регулировании присутствует пробел, пре-
пятствующий реализации конституцион-
ных прав и свобод, включая право част-
ной собственности, или затрудняющий 
ее, устранение такого пробела приобре-
тает конституционное значение и требу-
ет адекватных мер правового реагирова-
ния (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 13 мая 
2021 года № 18-П и др.). Применительно 
к настоящему делу такой пробел может 
вести и к снижению у добросовестно-
го правообладателя стимулов активно 
участвовать в административном разби-
рательстве, опровергая доводы возра-
жения против предоставления правовой 
охраны принадлежащему ему объекту, 
что расходится с целями и задачами вве-
дения законодателем административной 
формы защиты нарушенных или оспари-
ваемых интеллектуальных прав.

Таким образом, право на государ-
ственную, в том числе судебную, защи-
ту интеллектуальной собственности ока-
зывается неоправданно ограниченным 
постольку, поскольку расходы, понесен-
ные стороной административного раз-
бирательства при рассмотрении спора 
о предоставлении правовой охраны 
результатам интеллектуальной деятель-
ности и средствам индивидуализации, в 
системе действующего правового регу-
лирования не расцениваются в качестве 
составной части судебных расходов, а их 
взыскание в качестве убытков не может 
быть признано эффективным средством 
правовой защиты. Указанное свидетель-
ствует о несоответствии пункта 2 ста-
тьи 1248 ГК Российской Федерации и ста-
тьи 106 АПК Российской Федерации ста-
тьям 19 (часть 1), 35 (часть 1), 44 (часть 1), 
45 (часть 1), 46 (часть 1) и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации. В 
связи с этим на федерального законода-
теля возлагается обязанность в разум-
ные сроки предусмотреть специальный 
правовой механизм возмещения данной 
категории расходов, ориентиром для чего 
могут служить правовые позиции, изло-
женные в настоящем Постановлении.

При этом Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации полагает возмож-
ным в целях защиты прав и свобод гра-
ждан и их объединений предусмотреть 
на основании пункта 12 части первой ста-
тьи 75 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» следующий особый 
порядок исполнения настоящего Поста-
новления. Впредь до внесения в законо-
дательство необходимых изменений рас-
ходы, понесенные стороной в ходе адми-
нистративного разбирательства спора 
о предоставлении правовой охраны 
результатам интеллектуальной деятель-
ности и средствам индивидуализации, 
могут быть отнесены ― в случае оспари-
вания принятого Роспатентом решения в 
суд ― на проигравшую сторону по пра-
вилам возмещения судебных расходов, 
предусмотренным арбитражным процес-
суальным законодательством, исходя из 
универсальных принципов необходимо-
сти, разумности и ― с учетом результа-
тов предшествующего административно-
го разбирательства, могущих в том числе 
свидетельствовать об удовлетворении 
возражения заявителя полностью или в 
части, ― пропорциональности распреде-
ления таких расходов.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 471, 68, 71, 72, 74, 
75, 78, 79, 80 и 100 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Конститу-
ционный Суд Российской Федерации

постановил:
 1.  Признать взаимосвязанные 

пункт 2 статьи 1248 ГК Российской 
Федерации и статью 106 АПК Россий-
ской Федерации не соответствующими 
Конституции Российской Федерации, 
ее статьям 19 (часть 1), 35 (часть 1), 44 
(часть 1), 45 (часть 1), 46 (часть 1) и 55 
(часть 3), в той мере, в какой они пре-
пятствуют возмещению лицу, участву-
ющему в деле об оспаривании решения 
Федеральной службы по интеллекту-
альной собственности, расходов, ранее 
понесенных им в связи с рассмотрением 
этим государственным органом возраже-
ния против выдачи патента на изобрете-
ние, притом что в системе действующе-
го правового регулирования какой-либо 
механизм эффективной защиты права на 
возмещение таких расходов отсутствует.

 2. Прекратить производство по насто-
ящему делу в части, касающейся про-
верки конституционности статьи 15 ГК 
Российской Федерации и части 1 ста-
тьи 110 АПК Российской Федерации.

 3. Федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с учетом 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, основан-
ных на ее положениях, ― внести в дей-
ствующее правовое регулирование над-
лежащие изменения, вытекающие из 
настоящего Постановления.

 4. Впредь до внесения в действующее 
правовое регулирование надлежащих 
изменений расходы, понесенные сторо-
ной в ходе административного разбира-
тельства спора о предоставлении право-
вой охраны результатам интеллектуаль-
ной деятельности и средствам индиви-
дуализации, могут быть отнесены ― в 
случае оспаривания решения, принятого 
Федеральной службой по интеллектуаль-
ной собственности, в суд ― на проиграв-
шую сторону по правилам возмещения 
судебных расходов, предусмотренным 
арбитражным процессуальным законо-
дательством, исходя из универсальных 
принципов разумности и пропорциональ-
ности распределения таких расходов с 
учетом результатов предшествующего 
административного разбирательства.

 5. Правоприменительные решения, 
послужившие поводом для обращения 
общества с ограниченной ответственно-
стью «НИКА-ПЕТРОТЭК» в Конституци-
онный Суд Российской Федерации, если 
они приняты на основании пункта 2 ста-
тьи 1248 ГК Российской Федерации и 
статьи 106 АПК Российской Федерации 
в той мере, в какой они признаны насто-
ящим Постановлением не соответствую-
щими Конституции Российской Федера-
ции, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке.

 6. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 7. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 1-П

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности статьи 15 и пункта 2 статьи 1248 Гражданского кодекса Российской Федерации, статьи 106 и части 1 статьи 110 Арбитражного процессуального кодекса 

Российской Федерации в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «НИКА-ПЕТРОТЭК»
город Санкт-Петербург  10 января 2023 года
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ ЦСКА второй раз 
в сезоне уступил 
«Торпедо»

Постучали 
с Нижнего

Илья Соболев

Нижегородское «Торпедо» под началом Игоря Лари-
онова так резво начало нынешний сезон, что многие 
предрекали волжанам неизбежный спад. Но вот уже 
прошло больше двух третей регулярного чемпионата, 
а «Торпедо» по-прежнему на ходу. Накануне нижего-
родцы второй раз подряд в сезоне обыграли действу-
ющего чемпиона Континентальной хоккейной лиги 
ЦСКА — 3:1.

Основная заслуга в этом успехе принадлежит несо-
мненно голкиперу «Торпедо» Адаму Гуске, отразивше-
му 43 из 44 бросков по своим воротам.

— В первом периоде у соперника была масса момен-
тов. Но ты всегда питаешься от того, что происходит. И 
сегодня Гуска своей игрой сказал: «Ребята, я сделаю все, 
чтобы мы победили!» Адам сыграл фантастически и 
позволил нам поверить в себя. Что касается плей-офф — 
это всегда хорошо, иметь в составе двух вратарей, кото-
рые играют в команде большую роль, — констатировал 
Игорь Ларионов на послематчевой пресс-конференции, 
которая, к слову, длилась без малого 50 минут.

То, что «Торпедо» в плей-офф попадет, сомнений ни 
у кого не вызывает. На данный момент нижегородский 
клуб замыкает топ-5 в Западной конференции КХЛ. 
Преследователи далековато, а вот подняться еще выше 
молодым и задорным торпедовцам вполне по силам. 
От того же ЦСКА, идущего на Западе вторым, Нижний 
Новгород отделяют всего четыре очка.  

ФУТБОЛ РФС и УЕФА 
договорились еще раз 
встретиться в феврале

Продолжат 
контакты

Артур Нанян

Накануне представители Российского футбольного со-
юза (РФС) встретились с коллегами из Союза европей-
ских футбольных ассоциаций (УЕФА). Речь шла о после-
дующих шагах по возвращению наших клубов и сбор-
ных в международные соревнования.

Будем откровенны: никто и не ждал, что УЕФА сразу 
же вернет отечественные команды в турниры под сво-
ей эгидой. Как вы-
разился в интервью 
«РГ» бывший прези-
дент РФС Вячеслав 
Колосков, «процесс 
этот долгий, но не 
бесконечный». Но 
такие встречи — уже 
большой плюс. 

Это попытки, ну 
или, как вы вырази-
лись, шажки, чтобы узнать из первоисточника, что нуж-
но сделать РФС ради возвращения сборных и клубов 
в соревнования под эгидой ФИФА и УЕФА. Все это выте-
кает из создания рабочей комиссии, — сказал Колосков.

Как подчеркнули в РФС, «стороны согласовали поря-
док дальнейшего взаимодействия и договорились про-
должить контакты».

— Рабочая встреча РФС и УЕФА завершилась. Клю-
чевой была тема необходимости возврата российских 
сборных и клубов к международным соревнованиям. 
Следующая беседа с участием представителей РФС 
и УЕФА состоится в феврале, — говорится в заявлении 
пресс-службы коммуникаций РФС. 

По неофициальным данным, в УЕФА дали понять 
РФС, что они считают нас частью европейской фут-
больной семьи. Не исключено, что возвращение на-
ших команд может начаться с юношеских и женских 
сборных. Вероятно, об этом может пойти речь во вре-
мя февральской встречи. К слову, сегодня в швейцар-
ском Ньоне состоится заседание исполкома УЕФА, 
в котором примет участие в том числе президент РФС 
 Александр Дюков.  

ЭКСКЛЮЗИВ Глава ВФВ Станислав Шевченко о праздновании столетия волейбола в стране, 
наших последних достижениях и перспективах олимпийского отбора 

Век волейбола
Илья Трисвятский

В 
2023 году празднуется 
столетие волейбола в Рос-
сии. В беседе с корреспон-

дентом «РГ» президент Всерос-
сийской федерации волейбола 
(ВФВ), многократный чемпион 
страны и бывший игрок наци-
ональной сборной Станислав 
Шевченко рассказал о дате, ко-
торая считается точкой отсче-
та возникновения отечествен-
ного волейбола, о грядущих ме-
роприятиях по празднованию 
векового юбилея и о том, какие 
достижения по развитию и по-
пуляризации игры за последние 
годы можно считать наиболее 
знаковыми.

Нередко при праздновании 
подобных юбилеев возникают 
некоторые разночтения по 
датам, споры историков и ле-
тописцев. С нашим волейбо-
лом все предельно ясно?

СТАНИСЛАВ ШЕВЧЕНКО: Днем рожде-
ния волейбола в нашей стране 
считается дата первого матча, 
который прошел по действо-
вавшим на тот момент офици-
альным международным пра-
вилам при наличии всех необ-
ходимых атрибутов — судей-
ство, зрители, протокол игры. 
Абсолютно точно установлено 
и неоднократно перепровере-
но: первая волейбольная игра 
в Советском Союзе состоялась 
28 июля 1923 года в Москве на 
Мясницкой улице. Встретились 
команды Высших художествен-
но-технических мастерских и 
Государственного техникума 
кинематографии.

Расскажите вкратце, как со-
бираетесь отмечать столе-
тие игры в России?

СТАНИСЛАВ ШЕВЧЕНКО: Практически 
все наши чемпионаты и турни-
ры по классическому волейбо-
лу, пляжному волейболу и во-
лейболу на снегу в этом году 
пройдут под знаком празднова-
ния юбилея. На соревнованиях 
будет присутствовать подготов-
ленная нами символика, банне-
ры. Судья-информатор или дик-
тор арены обязательно напо-
мнят болельщикам о столетии 
любимой ими игры в России. В 
знаковый день 28 июля, а это 
будет пятница, пройдут реша-
ющие матчи этапа чемпионата 
России по пляжному волейбо-
лу в Санкт-Петербурге. Ведем 
переговоры с городскими вла-
стями, чтобы провести эти игры 
в историческом, людном месте 
города на Неве и там ярко, кре-
ативно отпраздновать столетие. 
В декабре, провожая юбилей-
ный год, ВФВ организует волей-
больный гала-вечер. Мы при-
гласим ветеранов, лучших тре-
неров, игроков, судей, руково-
дителей клубов и региональных 
федераций. В общем, всех тех, 
кто ковал славу нашего волей-
бола, кто сегодня делает макси-
мум для популяризации нашего 
вида спорта в России. Сценарий 
гала-вечера пока в стадии про-
работки, но, уверяю вас, феде-
рация организует масштабное и 
запоминающееся событие. Мы 
также приступили к переизда-
нию энциклопедии «Волейбол». 
Этот увесистый фолиант станет 
отличным подарком для всех 
поклонников летающего мяча. 

Если оставить за скобками 
многочисленные победы сбор-
ных, то какими достижения-
ми в XXI веке ВФВ может осо-
бенно гордиться?

С ТА Н И С Л А В  Ш Е В Ч Е Н К О :  В класси-
ческом волейболе мы создали 
мощную систему националь-
ных соревнований, а ее вер-
шина — Суперлига. Наш клуб-
ный турнир считается одним 
из сильнейших в мире и Евро-
пе, сюда охотно едут зарубеж-
ные звезды экстра-класса, и 
все же в интересах сборной 
мы продолжаем держать ли-
мит — не более двух иностран-
цев в команде Суперлиги. Даже 
уступая главным на континен-
те соперникам по числу при-
глашенных зарубежных волей-
болистов, наши мужские клу-
бы семь лет подряд брали титул 
европейской Лиги чемпионов. 
Розыгрыш Кубка России из не-
приметного в 1990-х турнира 
стал с 2003 года ярчайшим со-
бытием, причем мы стараемся 
менять места проведения ре-
шающих стадий. К примеру, в 
конце прошлого года мужской 
«Финал четырех» впервые при-
нял Новый Уренгой, а женский 
— впервые прошел в Туле. Гор-
димся созданием Молодежной 
лиги, где талантливые ребята и 
девушки получают постоянную 
игровую практику. В пляжном 
волейболе сделали колоссаль-
ный прорыв по всем фронтам. 
Вячеслав Красильников и Олег 
Стояновский в 2019-м впервые 
среди россиян выиграли чемпи-
онат мира, затем через пару лет 
взяли олимпийское «серебро» 
в Токио. Как только в середине 

2010-х стали проводиться офи-
циальные турниры по волей-
болу на снегу, мы стремитель-
но заняли ведущие позиции и 
в этой дисциплине, выигрыва-
ли чемпионат Европы, этапы 
«Мирового тура» и «Евротура».

Есть ощущение, что количе-
ство прямых трансляций во-
лейбольных матчей по теле-
видению за последние лет де-
сять выросло если не на поря-
док, то как минимум в разы…

СТАНИСЛАВ ШЕВЧЕНКО: Когда-то уже 
давно болельщики жаловались, 
что им не хватает трансляций. 
Теперь волейбол можно смот-
реть чуть ли не круглосуточно. 
Один, два, три матча каждого 
тура Суперлиги показывают 
каналы холдинга «Матч ТВ», 

причем в большинстве своем 
на федеральных, общедоступ-
ных «Матч ТВ» и «Матч! Стра-
на» с дублированием на «Матч! 
Планета» для зарубежного ве-
щания. Еще больше игр на ка-
налах «ТВ Старт» и «ТВ Старт 
Триумф», в последнее время за-
метно расширивших географи-
ческий охват вещания. И, нако-
нец, все игры чемпионата стра-
ны в разных дивизионах, Куб-
ка России, Молодежной лиги, 
за крайне редким исключени-
ем, можно смотреть на офици-
альном сайте ВФВ. В некоторые 
дни, особенно в выходные, в на-
шей постоянной рубрике «Во-
лейбол на ТВ» на портале Volley.
Ru — от тридцати и более пози-
ций в программе трансляций. 
Да, такой прогресс в плане теле-
видения — тоже наш серьезный 
успех.  

Импонирует ваш подход 
практически все традицион-
ные турниры под эгидой ВФВ 
делать именными. Какая за-
дача здесь преследуются?

СТА Н И С Л А В  Ш Е В Ч Е Н К О :  Мы очень 
трепетно относимся к истории 
нашего волейбола и хотим, что-
бы имена великих игроков и 
тренеров как можно чаще появ-
лялись в информационном про-
странстве. Эту идею начали во-
площать еще в 2009-м, когда ре-

шили, что женский Кубок Рос-
сии будет на постоянной осно-
ве посвящен памяти великого 
наставника Гиви Ахвледиани, 
а аналогичный мужской тур-
нир — памяти великого игро-
ка Константина Ревы. В других 
соревнованиях каждый год мы 
стараемся менять напоминание 
о заслугах того или иного зна-
менитого волейболиста слав-
ного прошлого. Это касается на-
звания дивизионов чемпиона-
та мужской Высшей лиги «А», 
матчей за Суперкубок России, 
«Матчей Звезд», Кубка страны 
для команд Высшей лиги. Таким 
образом, через привязку к кон-
кретным личностям мы из года 
в год как бы листаем «золотые» 
страницы достижений отече-
ственного волейбола. 

Министр спорта РФ Олег Ма-
тыцин в интервью «Россий-
ской газете» сказал, что пу-
стые трибуны на ряде мат-
чей ЧМ-2022 в Польше и Сло-
вении стали антирекламой 
волейбола. Согласны?

СТАНИСЛАВ ШЕВЧЕНКО: У нас было 
все готово к проведению муж-
ского чемпионата мира, и осо-
бое внимание мы уделяли билет-
ной программе. Для любителей 
спорта каждого из десяти горо-
дов, где планировалось прово-
дить игры турнира, чемпионат 
должен был стать уникальным 
событием, болельщики актив-
но раскупали билеты и готовы 
были по максимуму заполнить 
трибуны дворцов спорта, мно-
гие из которых построены спе-
циально к ЧМ. Увы, праздник у 
нас отобрали, а мировой чем-
пионат на старте действительно 
неприятно поразил огромным 
количеством пустых мест. Все 
же та наша огромная работа, что 
проделана совместно с прави-
тельством РФ и министерством 
спорта по подготовке к мирово-
му чемпионату, не пропадет, мы 
сполна воспользуемся наследи-
ем пусть даже и несостоявшего-
ся турнира. Главным наследием 
стала, конечно, инфраструкту-
ра. Был построен дворец спорта 
в Кемерове, в этом сезоне мест-
ный «Кузбасс» уже проводит 

там домашние матчи Суперли-
ги, воздвигли долгожданный для 
болельщиков волейбола дво-
рец спорта «Белогорье», про-
шла масштабная реконструк-
ция дворца спорта «Уралочка» 
в Екатеринбурге. Продолжает-
ся строительство дворца спор-
та в Ярославле, в городе с бога-
тейшей историей волейбола. 
Вообще, все десять городов, ко-
торые собирались принять мат-
чи ЧМ-2022, сейчас распола-
гают современными дворцами 
спорта. Также во многих залах 
была произведена модерниза-
ция материально-технической 
базы: сделали ремонт, закупле-
но оборудование.  Более того, 
большая работа была проделана 
и для детско-юношеского спор-
та. Конечно, в общеобразова-
тельные школы также был от-
правлен инвентарь для занятий 
волейболом, там прошли полно-
масштабные акции.

Многих волнует: цикл олим-
пийского отбора уже начина-
ется, а Россия все еще в услови-
ях временного отстранения 
от участия в официальных 
турнирах. Не уйдет ли время 
безвозвратно?

СТАНИСЛАВ ШЕВЧЕНКО: Сама ситуа-
ция неординарная, и решения 
зависят не от нас. Но обнадежу 
болельщиков — пока волновать-
ся преждевременно. У пляжни-
ков ситуация с квалификацией 
посложнее, чем у «классиков», 
но и она на данный момент не 
критичная. В рейтинг олим-
пийского отбора идут результа-
ты, показанные на междуна-
родных соревнованиях с янва-
ря 2023-го по июнь 2024-го, но 
для каждой пары засчитывают-
ся 12 лучших выступлений. Ка-
лендарь этапов Pro Beach Tour 
довольно плотный, упущенное 
в начале этого года можно на-
верстать позже. Но, правда, чем 
дольше мы вне игры, тем про-
порциональнее будут умень-
шаться шансы на поездку в Па-
риж. В классическом волейбо-
ле формула отбора такова, что 
российские сборные сохранят 
надежду отправиться на Олим-
пиаду до последнего. И здесь 
главное, чтобы нашу страну до-
пустили на летние Игры. После 
квалификационных турниров, 
которые пройдут осенью этого 
года, по пять команд у мужчин и 
женщин для участия в Олимпи-
аде доберут в июне 2024-го по 
текущему мировому рейтингу. 
Там наши позиции достаточно 
высокие, а неучастие в между-
народных турнирах к пониже-
нию суммы баллов не ведет.  

ТЕННИС Хачанов выбил с Australian Open обидчика Медведева

Корду отправили с корта
Анна Козина 

Р
оссийский теннисист 
Карен Хачанов вышел 
в полуфинал Откры-
того чемпионата Ав-
стралии. В четверть-
финальном матче он 
обыграл обидчика Да-
ниила Медведева, мо-
лодого и талантливого 

Себастьяна Корду, выступаю-
щего за США.

Хоть встреча и завершилась 
в пользу Хачанова, но не совсем 
так, как бы хотел победитель — 
7:6 (7:5), 6:3, 3:0, отказ. Дело в 
том, что у Корды заболело за-
пястье. Немудрено, если чест-
но, учитывая, какие плотные 
плоские удары он вколачивает 
в корт словно молотком. Во вто-
ром сете он вызвал врача, ему 
перебинтовали руку, но чувство 
ракетки у Себа притупилось, и 
он начал отправлять мячи в аут. 
А так как Карен не сбавлял темп 
и напор, несмотря на травму со-
перника, то Корда предпочел 
сняться. 

Про Корду с начала сезона 
с уважением и опасением го-
ворят теннисисты. Теннисные 
эксперты тоже не скупятся на 
комплименты. Сын победите-
ля Australian Open-1998 года 
Петра Корды впечатлил своей 
игрой в финале Аделаиды про-
тив Новака Джоковича. В Мель-
бурне выбил из борьбы и Мед-
ведева, и Хуркача. Но вот эта 
проблема с запястьем — тревож-
ный звоночек. Сразу вспоми-
нается несчастливая судьба ар-
гентинца Хуана Мартина дель 
Потро, завершившего карьеру в 
прошлом году. В 2009-м он взял 
US Open, по ходу турнира выбив 
сразу двух игроков «Большой 
тройки». Но потом у него нача-
лись проблемы то с одним запя-
стьем, то с другим. Позже еще и 
колено добавилось. За время ка-
рьеры ему сделали 8 операций, 
а на восстановление он потра-
тил суммарно лет пять. Он был 

тем парнем, кто по несколько 
раз обыгрывал Федерера, На-
даля, Джоковича. Но развить 
успех и встать в один ряд с вели-
кими помешало здоровье. 

Посмотрим, сможет ли реа-
лизовать свой потенциал Корда, 
но пока поговорим, как это уда-
ется Карену Хачанову. Для него 

это полуфинал на втором под-
ряд турнире «Большого шлема».

— Думаю, я как бы заново об-
рел себя. Я всегда в себя верил, 
но, когда добиваешься серьез-
ного результата, начинаешь ве-
рить еще сильнее, потому что 
понимаешь, на что способен, — 
отметил Карен. — После полуфи-

нала на US Open так и произо-
шло. Надеюсь продолжать расти 
как личность и как спортсмен.

Но, как сказал Карен, дело 
не только в том импульсе, по-
лученном на кортах в Нью-Йор-
ке. Соперничество с Даниилом 
Медведевым и Андреем Рубле-
вым на протяжении всей карье-
ры тоже подстегивает. И вот в 
лайф-рейтинге Карен прибавил 
уже 5 позиций и находится на 
15-м месте. 

— В какой-то момент я упал 
на 25—28-ю строчку. В 2021 году 
у меня были тяжелые време-
на, назовем это так. Но сейчас 
мы с командой на верном пути. 
А конкуренция с ребятами ра-

ботает на позитив и помога-
ет нам самим становиться луч-
ше, — сказал Хачанов на пресс-
конференции. — Посмотрите на 
Федерера, Надаля, Джоковчиа. 
Нет, я не сравниваю наше трио 
с «Большой тройкой». Но ведь и 
они мотивировали друг друга на 
протяжении многих лет.

Соперником Хачанова в по-
луфинале станет грек Стефа-
нос Циципас. А завтра еще в чет-
вертьфинале сыграет Рублев. 
Против Джоковича. Андрей уже 
шесть раз не мог пройти дальше 
на «мэйджорах». Сначала ме-
шало отсутствие опыта, потом 
— психология. Очень часто Ан-
дрей так нервничает, что теря-

ет контроль над ситуацией. И 
Ноле, надо признать, не лучший 
соперник, чтобы начать менять 
статистику. Серб, несмотря на 
травму бедра, громит соперни-
ков и остается главным претен-
дентом на титул. Между про-
чим, десятый по счету. 

— Понимаю, что победить 
Новака невероятно сложно, 
особенно на «Шлемах». Он один 
из лучших в истории, — отметил 
Андрей. — Единственный шанс, 
который у меня есть, — сыграть в 
свой лучший теннис и сражать-
ся за каждый мяч.  

Карен Хачанов уже прибавил 
в мировом лайф-рейтинге пять 
позиций и поднялся на 15 место. 

Последний крупный успех нашей мужской сборной — «серебро» на Олимпийских играх в японском Токио.

А К Ц Е Н Т

Карен Хачанов добрался до полуфинала 
на втором подряд турнире «Большого 
шлема»

А К Ц Е Н Т

Первый волейбольный матч в СССР про-
шел в Москве 28 июля 1923 года. Играли 
команды художественных мастерских 
и техникума кинематографии 

В 2022 году Россия провела три товарищеских матча, но в РФС 
верят, что скоро сборная вернется в официальные турниры.

Не исключено, что 
УЕФА вернет наши 
юношеские и жен-
ские команды 
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Между тем 

Нападающий «Пари Сен-Жермен» Лионель Месси близок 

к продлению контракта со своим нынешним клубом. 

По данным зарубежных СМИ, парижане предложили Мес-

си заключить соглашение по схеме «1+1». Сейчас стороны 

обсуждают детали контракта. Стороны уверены, что им 

удастся обо всем договориться в самое ближайшее время, 

хотя никакого дедлайна в этом вопросе нет. 

Месси и «ПСЖ» еще предстоит обсудить некоторые детали, 

но они носят формальный характер. Во французском клубе 

уверены в желании аргентинца продолжить выступления за 

парижан. Несмотря на намерение Месси остаться в «ПСЖ», 

ряд клубов все еще надеются переманить к себе 35-летнего 

аргентинца. Не скрывают своего желания пригласить Лио-

неля в Саудовской Аравии, где с недавних пор за «Аль-

Наср» выступает португалец Криштиану Роналду. Не се-

крет, что заинтересованность в Месси проявляет главный 

конкурент «Аль-Насра» Криштиану — «Аль-Хиляль». Сау-

довский клуб готов подписать Лионеля на два года и предло-

жить ему годовой оклад в размере 300 млн евро, что 

на 100 млн больше, чем у капитана сборной Португалии.
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Почему открытое 
письмо скрипача 
«Аквариума» Решетина 
звучит громче 
злобных интервью 
Гребенщикова
Максим Васюнов • rg.ru/art/2477671
Какое душераздирающее письмо! С какой болью в сер-
дце оно написано, как умно и грамотно все изложено, 
каждую струнку, как смычком, задело в душе! Ай да Ан-
дрей Решетин, какой же чистой и светлой души чело-
век, дай Бог ему крепкого здоровья на благо людей. Ан-
дрею вряд ли удастся достучаться до Гребенщикова, но 
его открытое письмо, такое пронзительное, честное 
и убедительное, возможно, заставит задуматься мно-
гих и открыть глаза на все происходящее в течение 
многих лет на Украине не без активного участия США, 
НАТО, Британии. И, если после прочтения этого пись-
ма хотя бы несколько «заблудших» опомнятся и сдела-
ют правильные выводы в отношении СВО, это будет ог-
ромным вкладом в патриотическое воспитание нашей 
молодежи, за что ему огромное спасибо и низкий 
 поклон!

Эмма

В Дагестане
открыли первую 
буйволиную ферму
Тимур Алиев • rg.ru/art/2479767
В Дагестане открылась первая в регионе ферма по про-
мышленному разведению буйволов. На ферме из буй-
волиного молока будут изготавливать кефир, йогурт, 
творог, сыры, в том числе популярную моцареллу. Им-
портозамещение — в деле! Был в Дагестане летом как 
турист, пробовал местные продукты, в том числе мо-
лочку. Как человек, живший несколько лет в Италии, 
отвечу: качество сыров не хуже. Вопрос маркетинга 
и крушения стереотипов, что за границей все круче. 
Да ничего не круче. Наше реально вкуснее и экологич-
нее. Рад за Дагестан! Еще бы решить вопрос логистики 
и доставки до потребителя в другие города. 

Кирилл

В Италии ограничат 
скорость передвижения 
скутеров и самокатов
Нива Миракян • rg.ru/art/2482492
В Италии анонсировали «революционные» нововведе-
ния в дорожный кодекс, включая лимит скорости 
в 20 км/ч для скутеров и самокатов. Статья натолкнула 
меня на мысль, что с наступлением зимы я вздохнула 
с облегчением и стала спокойнее, не озираясь по сто-
ронам, гулять по улицам, несмотря на гололед, так как 
с тротуаров исчезли гоняющие без всяких правил ве-
лосипедисты и самокатчики. Считаю, что, как и с лю-
бым видом деятельности, который может потенциаль-
но быть опасен для окружающих, правила для передви-
гающихся на самокатах обязательно нужны. Запре-
щать их смысла нет, но скорость передвижения надо 
регулировать обязательно.

Ольга
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Юрий Башмет 24 января отметил 70-летие. 
Не ошибкой будет сказать о нем — человек-
оркестр, он организатор более десятка фести-
валей по всей стране. Именно он превратил 
непопулярный альт в солирующий инстру-
мент. Башмет более полувека на сцене.
Всемирно известный музыкант, профессор 
Московской консерватории, создатель и глав-
ный дирижер симфонического оркестра 
«Новая Россия», камерного ансамбля 
«Солисты Москвы» и Всероссийского юно-

шеского симфонического оркестра, свой 
день рождения отметил тоже на сцене, со 
зрителями в Концертном зале им. 
Чайковского. В этот день в рамках Зимнего 
международного фестиваля искусств 
в Москве маэстро сыграл особенную, очень 
личную программу.
А в небольшом городке Ярославской области 
Мышкине Юрия Башмета признали почетным 
жителем (на фото). Туда он тоже как-то при-
возил свой фестиваль искусств. И неважно, 

что публика нестоличная. Каждый раз он бук-
вально открывает мир, открывая Россию, 
и поэтому никуда не уезжает. «Никому из тех, 
кто бросил родину в трудную минуту, не ста-
новилось лучше», — рассказал Башмет 
в интервью «РГ».
Кстати, совсем скоро маэстро продолжит 
Зимний фестиваль искусств уже в Сочи — 
он продлится с 15 по 27 февраля. 

Подготовила Наталья Соколова

Кассационный суд объяснил, 
что человек, врезавшийся при 
катании с горки на «ватрушке» 
в другого, не является виновным 
(«РГ», 1-я и 5-я полосы). Я счи-
таю это заявление правильным, 
потому как гражданин несет от-
ветственность за вред, только 
если речь идет об источнике по-
вышенной опасности — автомо-
биле, самолете, поезде и некото-
рых других технических средст-
вах. Потому что, во-первых, это 
технически сложные устройст-
ва, во-вторых, водитель или ма-
шинист все-таки имеют возмож-
ность контролировать движе-
ние транспорта. 

Если же любитель зимних за-
бав катается на горке на «ва-
трушке», санках или просто на 
клееночке, ему поможет только 
знание правил безопасности. 
Здесь человек должен быть ос-
мотрительным в своих собст-
венных поступках. Во всяком 
случае, порой можно просчи-
тать столкновение, не скаты-
ваться раньше времени, пона-
блюдать, кто едет рядом, чтобы 
не пересечься. Но когда кто-то 
скатился, а другой не успел 
отойти и уберечься — это расце-
нивается как несчастный слу-
чай либо стечение обстоя-
тельств, которые привели 
к травме. И в данной ситуации 
действительно нет лица, кото-
рое виновно. 

Другое дело, если бы это был, 
допустим, регулируемый склон. 
Например, при катании на сноу-
бордах на некоторых хорошо 
организованных курортах разъ-
ясняют технику безопасности 
спуска и подъема, прежде чем 
человека выпустить на гору. Но 
тоже не везде. 

Также стоит уточнить, что 
у нас источник повышенной 
опасности, каким является, 
к примеру, автомобиль, подле-
жит обязательному страхова-
нию гражданской ответствен-
ности. Или же, когда вы едете 
на курорт, например, связан-
ный со спортивными мероприя-
тиями, вы страхуете свою 
жизнь. Многие даже спрашива-
ют о наличии такой страховки. 
Вот поехали в Швейцарию 
на лыжах покататься, вы стра-
хуете себя, вас не пускают без 
страховки жизни и здоровья. 
И каждый способен просчитать, 
где может быть небезопасно. 
Это уже добровольное страхо-
вание называется. Тогда страхо-
вая компания выплачивает 
ущерб, а не лицо, врезавшееся 
в кого-то. Потому что вред, 
 причиненный по неосторожно-
сти средством для катания, ко-
торое не считается опасным, 
не подлежит обязательному 
возмещению.

Тем не менее «тюбинги» 
должны проходить специаль-
ную проверку еще на этапе, 
когда их запускают в массовое 
производство. У них нет руля, 
как ими управлять? А сам по-
требитель озаботиться изуче-
нием инструкции. Ведь даже 
к надувному матрасу, на кото-
ром мы плаваем в море, есть 
инструкция: как надувать, что 
делать, когда переворачивает-
ся. Конечно, «ватрушки» сов-
сем небезопасны, любая ситуа-
ция может привести к фаталь-
ным последствиям. Поэтому, 
я думаю, в рамках школьного 
ОБЖ должны быть объяснены 
правила безопасности на гор-
ках. Да и родители просто обя-
заны рассказывать детям, 
как нужно себя вести, чтобы 
не пострадать.  

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Людмила Айвар,
адвокат

ЧИТАЙТЕ В ЯНВАРЕ*Ч
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 ПОДПИСКА

КАК   РАБОТАЛА СТАВКА ВЕРХОВНОГО 

ГЛАВНОКОМАНДУЮЩЕГО В 1943-М?  

О ЖЕСТКИХ ПРОФЕССИОНАЛАХ И РЕШЕНИЯХ, 

КОТОРЫЕ ПРИБЛИЖАЛИ НАШУ ПОБЕДУ

О ЧЕМ  ПОВЕДАЛА ЕКАТЕРИНА ВЕЛИКАЯ  

В СВОИХ СЕКРЕТНЫХ МЕМУАРАХ? 

АКАДЕМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ СКАНДАЛЬНЫХ 

«ЗАПИСОК» ИМПЕРАТРИЦЫ СТАЛО 

ПОЛНОВЕСНОЙ НАУЧНОЙ СЕНСАЦИЕЙ

ГДЕ   ХРАНИТСЯ ЛЕГЕНДАРНЫЙ ГОЛУБОЙ 

«МЕРСЕДЕС» ВЛАДИМИРА ВЫСОЦКОГО? 

БЕСЕДА С ЧЕЛОВЕКОМ, КОТОРЫЙ УВЕКОВЕЧИЛ 

ИМЯ ПОЭТА И АРТИСТА  УДИВИТЕЛЬНЫМ 

МУЗЕЕМ И НЕБОСКРЕБОМ
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